
ЦБ зашел  
на сайты
Регулятор требует 
повышения безопасности 
дистанционных платежей

ЦБ пытается улучшить  защиту 
средств компаний и граждан 
от хищений. Он вводит допол
нительные требования к банкам 
и любым иным структурам, так 
или иначе проводящим платежи, 
в том числе настаивая на ограни
чении операций определенными 
параметрами. Это позволит уси
лить ответственность банков за 
безопасность платежей, призна
ют эксперты, однако полностью 
проблему не решит.

На regulation.gov.ru опубликован 
текст поправок к Положениям ЦБ 
«О требованиях к обеспечению за-
щиты информации при денежных 
переводах». Регулятор хочет ввес-
ти ряд важных новаций для защиты 
средств клиентов банков и платеж-
ных систем от хищений. Объемы мо-
шеннических операций ежегодно 
растут. По итогам 2016 года, по дан-
ным ЦБ, киберпреступники похи-
тили около 1 млрд руб. со счетов гра-
ждан и 1,9 млрд руб. со счетов ком-
паний. Всего же через онлайн-банк 
и мобильный банк было совершено 
в 2016 году 240 тыс. хищений.

Новые требования вводятся не 
только для банков или платежных 
систем, но фактически для всех сай-
тов, принимающих оплату. Ежегод-
но по требованию регулятора эти 
структуры обязаны проводить ана-
лиз уязвимости своих систем, а так-
же тестировать на возможность взло-
ма с привлечением специалистов, 
имеющих лицензию Федеральной 
службы по техническому и экспорт-
ному контролю (ФСТЭК, подведом-
ственна Минобороны), и исполь-
зовать только сертифицированное 
программное обеспечение.

«Крайне важно, что данная нова-
ция касается не только банков, но 
и всех тех сайтов, которые принима-
ют платежи,— интернет-магазинов, 
кинотеатров, даже компаний, собира-
ющих пожертвования на разные це-
ли»,— отмечает замглавы лаборато-
рии компьютерной криминалистики 
компании Group-IB Сергей Никитин.
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Севернее Северной Кореи
О чем совещались Владимир Путин и Мун Чжэ Ин  
в 123 километрах от границы с КНДР
6 сентября президент России 
Владимир Путин несколько ча
сов на острове Русский не раз
лучался с президентом Респуб
лики Корея Мун Чжэ Ином. 
Корейский президент не толь
ко соглашался с сенсационным 
предложением российского 
президента как можно интен
сивнее развивать трехсторон
ние отношения, между Росси
ей, Кореей и Северной Кореей, 
чтобы отвести угрозу новой 
 мировой войны, но и с удоволь
ствием больше часа гулял 
с российским президентом 
по  выставке «Улица Дальнего 
Востока», пристально вгляды
ваясь в павильоны российских 
регионов: от Приморского края 
до Еврейской автономной обла
сти. Вместе с двумя лидерами 
вглядывался в эти павильоны, 
а также в самих лидеров и спе
циальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников.

Ранним утром (особенно для 
Мос квы) Владимир Путин во Вла-
дивостоке встретился с президен-
том Кореи Мун Чжэ Ином. Встреча 
планировалась за несколько меся-
цев, и мало кто (хотя, наверное, бы-
ли и такие) предполагал это неверо-
ятное обострение ситуации в регио-
не в связи с поведением КНДР. И на-
счет приезда во Владивосток премь-
ер-министра Японии Синдзо Абэ 
ясность наступила тоже еще во вре-
мя его встречи с Владимиром Пути-
ным в Японии уже почти год назад.

Так или иначе, но получилось, 
что наконец-то Владимир Путин 
оказался на стороне добра.

Конечно, корейские журнали-
сты — люди заполошные, особен-
но если они торопятся на перего-
воры, в которых участвует их пре-

зидент. Мы ждали начала встречи 
минут уже сорок, как вдруг нас на-
крыло цунами из корейских жур-

налистов — и через мгновение они 
скрылись в двери, через которую 
пока было ведь нельзя.

Я не удивился, когда они, по-
никши головами и даже какие-то 
побитые (это, кстати, совершенно 
было не исключено), вернулись 
к нам.

А просто вовремя не успели 
 затормозить…

С одним из них я поговорил. 
Он представлял ежедневную ко-
рейскую газету, впрочем, катего-
рически отказался сообщить, ка-
кую именно. Ну и не надо. Глав-
ное, он рассказал, оказывается, 
корейский президент возлагает 
удивительные надежды на встре-
чу с Владимиром Путиным, кото-
рый, они тут все думают, может 

помочь Сеулу избежать систем за-
лпового огня и ракетных ударов 
Пхеньяна.

— Вы не представляете, как мы 
живем,— рассказывал он, и теперь 
волнуясь.— Мы все время ждем 
бомбежек! Я понимаю, что меня 
может накрыть каждую секунду. 
Это так ужасно! У вас такое было?

Я вынужден был признаться, что 
не было. Ну, один раз, да, в коман-
дировке, но не дольше трех дней…

— Приезжайте к нам! — обрадо-
вался корейский журналист.— Вы 
все это испытаете! Не пожалеете!

А вот в этом я не был уверен.
Наконец нас позвали на встре-

чу. Дисциплинированная россий-
ская делегация, как всегда, уже 
давно была вместе: Сергей Лав-
ров, Юрий Ушаков… И чему, хоте-
лось бы знать, они все опять так ра-
довались — как накануне в китай-
ском Сямэне? Наверное, тому, что 
форум проходит во Владивостоке, 
а не в Сеуле, например.

Владимир Путин и Мун Чжэ Ин 
встретились сердечно, хотя, на-
верное, толком не успели позна-
комиться друг с другом. Кореец не-
давно работает президентом. На-
пример, год назад Владимир Пу-
тин во время такого же форума 
был на экскурсии в только что по-
строенном наконец Владивосток-
ском океанариуме (по поводу рас-
траты денег при его строительстве 
следствие идет до сих пор, то есть 
уже несколько лет. Хотя все дума-
ли, что суд будет раньше, чем от-
кроется океанариум) — с другим 
президентом Кореи, больше то-
го — вообще с женщиной, зовут 
Пак Кын Хе (по поводу нее следст-
вие тоже идет до сих пор).
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Экспорт приходит  
в летную негодность
Поставки российской авиатехники за рубеж 
могут остановиться

Как выяснил ”Ъ“, в реформе  системы 
регулирования российского авиапро
ма возникли новые проблемы. Чтобы 
 Росавиация подписала необходимые 
для экспорта отечественной техники со
глашения о летной годности самолетов 
с зарубежными авиавластями, ей тре
буется соглашение с расследующим 
авиа происшествия Межгосударствен
ным авиационным комитетом (МАК). 
Но  между ними острый конфликт: Рос
сия  пытается отобрать у МАК полномо
чия, а теперь даже лояльный государству 
авиапром просит наладить сотрудниче
ство с опальной организацией. Ситуа
цию осложняет позиция США, которые, 
по версии Росавиации, предложили 
 «дискриминационный» документ.

Союз авиапроизводителей предложил Ро-
савиации заключить соглашение с МАК «для 
продвижения российской авиатехники за ру-
беж», следует из письма союза (есть у 

”
Ъ“). Ве-

домство два года назад получило часть функ-
ций МАК, оно должно стать и разработчиком 
соглашений с властями других стран по во-

просам летной годности. Без таких докумен-
тов, прежде всего с США и ЕС, экспорт рос-
сийских самолетов затруднен. Сейчас незна-
чительный экспорт воздушных судов идет по 
старым соглашениям, подписанным еще Ави-
арегистром МАК, но они не будут распростра-
няться на новые самолеты, такие как МС-21.

В письме поясняется, что подписание но-
вых соглашений возможно только «при усло-
вии соответствия национальной системы 
поддержания летной годности стандартам 
и практике ICAO». Но ICAO требует, чтобы 
авиавласти заключили соглашение с орга-
ном, расследующим авиапроисшествия (эти 
функции остались у МАК). Также Росавиация 
должна заключить рабочие соглашения по 
летной годности и повышению безопасно-
сти полетов с Европейским агентством по 
безопасности полетов (EASA) и Федеральной 
авиационной администрацией США (FAA). 
Они позволили бы использовать соглаше-
ния МАК и сохранить механизм признания 
российской авиатехники за рубежом.
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Дело о контрабанде 
алкоголя оставили вдалеке 
от Генпрокуратуры
Верховный суд не стал передавать его  
в Басманный

Вчера Верховный суд РФ отказался из
менить подсудность громкого уголовно
го дела о контрабанде элитного алкого
ля, обвиняемым по которому проходит 
глава компании «Форум» петербургский 
миллиардер Дмитрий Михальченко. 
Генпрокуратура, требуя передать дело 
из суда Ленинградской области в Бас
манный райсуд Москвы, утверждала, 
что главный фигурант расследования 
имеет связи в ФСБ, полиции и судебной 
системе, которые может использовать 
для давление на региональных судей. 
Однако в ВС решили, что Басманный суд 
не может разбираться в этом деле, по
скольку именно он осуществлял судеб
ный контроль за его расследованием. 

Замгенпрокурора Владимир Малинов-
ский ходатайствовал в Верховном суде о пе-
реносе слушаний из Кингисеппского горсуда 
Ленобласти в Басманный райсуд Москвы. Его 
коллега Вера Пашковская ссылалась на то, что 

обвиняемые в контрабанде элитного алкого-
ля (ст. 200.2 УК РФ) глава холдинга «Форум» 
Дмитрий Михальченко и начальник службы 
безопасности этой компании Борис Корев-
ский, ранее занимавший должность замна-
чальника УБЭП ГУВД Петербурга и Ленобла-
сти, имеют обширные связи в правоохрани-
тельных органах, используя которые, могут 
оказать давление на кингисеппских судей. 

Госпожа Пашковская сообщила, что в марте 
прошлого года, пытаясь снять арест с двух кон-
тейнеров, в которых находился алкоголь на 
€500 тыс., Дмитрий Михальченко звонил ру-
ководителю УФСБ России по Санкт-Петербур-
гу и Ленинградской области Александру Роди-
онову, начальнику управления «К» службы эко-
номической безопасности ФСБ Виктору Воро-
нину, бывшему начальнику питерского управ-
ления ГИБДД Сергею Бугрову и другим право-
охранителям, но вопрос решить не удалось.
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8 сентября в Москве пройдет Мо-
сковский финансовый форум. 
 Заместитель министра финансов 
Владимир Колычев рассказал, 
 какие темы более всего интересу-
ют Минфин в дискуссии на ММФ 
2017 года — это структура бюд-
жетных расходов, доходное нера-
венство, влияние цифровизации 
на экономику и рынок труда, сис-
тематизация налоговых льгот.

— Что, с вашей точки зрения, ста-
нет ключевыми темами для обсу-
ждения на МФФ в 2017 году — и 
расходится ли это с тем, что Мин-
фин сам предпочел бы обсуждать?
— Ключевое в повестке — это риски 
и вызовы для экономического роста, 
на которые экономическая политика 
должна ответить в ближайшие годы. 
В 2016 году основным риском для эко-
номики была неопределенность. Нео-
чевидны были внешние риски, коле-
бались цены на нефть, был не слиш-
ком динамичным мировой эконо-
мический рост. Бюджетная полити-
ка в России только-только вернулась к 
трехлетнему периоду планирования, 

и в прошлом году еще были сомне-
ния, насколько это будет стабильно. 
Сейчас все эти риски раскрыты, отве-
ты на них получены. Были приняты 
бюджетные правила, понятны основ-
ные параметры бюджета, по ним уже 
вопросов не возникает. Дискуссия 
сейчас идет скорее по структуре дохо-
дов и расходов бюджета, чем по основ-
ным его параметрам, а это не меняет 
основной конструкции.

— В последние годы одни из ба-
зовых для форума — дискуссии 
о социальных расходах. Будет ли 
на ММФ продолжены разговоры 
о том, где найти деньги на увели-
чение расходов бюджета?
— Сейчас основные дискуссии в 
правительстве и, думаю, на площад-
ке МФФ будут вестись как раз вокруг 
структуры бюджета, вокруг того, как 
на приоритетные направления най-
ти больше бюджетного пространст-
ва. Цифровизация здесь также очень 
важна. Мы видим, что происходит с 
администрированием доходов Фе-
деральной налоговой службой, ко-
торая внедряет цифровизацию у се-
бя. Только за последние три года те 
достаточно простые вещи, которые 
сделала у себя налоговая служба, да-
ли нам 0,6–0,7% ВВП прироста на-
логовых сборов, несмотря ни на ка-
кие внешние обстоятельства. Это, на 
минуточку, полтриллиона рублей в 
год. И это пока только начальный эф-
фект, а сейчас ФНС уже делает дейст-
вительно сложные вещи. Пока ни-
кто еще не видел эффекта от введе-
ния онлайн-касс, а он, без сомнения, 

будет. ФНС только начала админис-
трировать страховые взносы и толь-
ко-только началась интеграция на-
логовой базы данных и таможенных 
информпотоков.
— Вопрос о повышении НДС и 
снижении налогов на труд снят с 
правительственной повестки?
— Сейчас у нас нет готового, со-
гласованного с бизнесом понима-
ния, нужно ли менять структуру 
налоговой нагрузки — хотя мы и 
видим определенные риски в те-
кущей структуре. Но до конца го-
да мы в любом случае сформируем 
понимание того, что нужно менять 
в 2018 году, чтобы это заработало с 
2019-го. 
— Весной 2017 года и Минфин, и 
Минэкономики предполагали, 
что рубль переоценен, и уверенно 
говорили о плавном ослаблении 
к концу года. С вашей точки зре-
ния, сейчас тезис о переоценен-
ности рубля еще актуален?
— Наше понимание того, что было 
справедливым для курса рубля пол-
года назад и сейчас, в сентябре, из-
менилось не сильно. Произошла не-

которая переоценка рисков России. 
Может быть, несколько сместились 
равновесные уровни для рубля. Все 
больше и больше свидетельств того, 
что сдвигается равновесный уро-
вень оттока капитала для России 
— если раньше мы полагали, что в 
равновесии отток составляет поряд-
ка 1,5–2% ВВП, то сейчас мы видим 
устойчивый приток капитала, при-
чем с изменившейся структурой. 
Раньше в притоке капитала наблю-
дались в основном долговые ресур-
сы, сейчас же больше прямых инве-
стиций. Есть и приток на рынке гос-
долга, в первом полугодии он был 
даже выше нормы. Наконец, силь-
но поменялся сам доллар — он осла-
бился ко всем валютам, а не только 
к рублю, это особенно хорошо вид-
но в паре евро-доллар. По отноше-
нию к корзине валют «доллар-ев-
ро» рубль ведет себя в соответствии 
с прогнозами. 

Интервью взял  
Дмитрий Бутрин
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«На приоритеты нужно больше бюджетного пространства»
Замминистра финансов Владимир Колычев о повестке Московского финансового форума

Основные жалобы малого и сред-
него бизнеса на Дальнем Восто-
ке, как показало исследование 
«Опоры России»,— на высокую 
налоговую нагрузку, нехватку 
финансовых средств и на недо-
статок заказов. Корпорация МСП 
предполагает решать эти про-
блемы за счет расширения зака-
за для малого бизнеса со сторо-
ны госкорпораций, увеличения 
портфеля кредитов и создания 
сети лизинговых центров.

Российский малый и средний 
бизнес получит возможность по-
ставлять свою продукцию японским 
компаниям — соответствующую 
«дорожную карту» вчера в ходе ВЭФ 
подписали российская Корпорация 
МСП (малых и средних предприя-
тий) и Японская организация по раз-
витию внешней торговли (JETRO). 

«В первом квартале 2018 года корпо-
рация МСП при участии JETRO про-
ведет 

”
биржу контактов“ с участи-

ем представителей японских ком-
паний и малого бизнеса России»,— 
пообещал глава корпорации Алек-
сандр Браверман.

В ходе сессии ВЭФ «Развивая ма-
лый и средний бизнес. Все для ро-
ста!» обсуждалось, что малый биз-
нес поставляет на экспорт, а также 
возможности для роста этой отра-
сли экономики. По данным иссле-
дования, которое к форуму подго-
товила «Опора России», главными 
проблемами для малых предприя-
тий на Дальнем Востоке являются 
высокие налоговые ставки, нехват-
ка финансовых ресурсов и рост кон-
куренции за клиентов. Как резуль-
тат всего этого, отметил вчера глава 
«Опоры» Александр Калинин, высо-

кая доля теневого сектора становит-
ся одной из главных проблем эко-
номики Дальнего Востока — мно-
гие в регионе не работают офици-
ально из-за слишком высоких ад-
министративных требований к биз-
несу. «Это касается и сбора дикоро-
сов, и рыбы, и бункеровки топлива. 
Например, по дикоросам теневой 
сектор почти 90%»,— отметил он.

Александр Браверман назвал 
возможные варианты решения про-
блем МСП. Один из них — увеличе-
ние заказов госкомпаний малым и 
средним предприятиям. В этом го-
ду не менее 18% закупок должно 
приходиться на МСП, планирует-
ся, что в следующем году эта квота 
возрастет. До конца 2017 года, отме-
тил господин Браверман, малому 
и среднему бизнесу должны быть 
предоставлены госзакупки на сум-

му до 1 трлн руб. «Крупные компа-
нии хотят получать качественную 
продукцию быстро и в срок, а также 
по конкурентной цене. Они готовы 
отдавать малому бизнесу часть сво-
их заказов, касающихся не только 
простой продукции, но и иннова-
ционной,— добавил он.— Но субъ-
екты МСП пока не всегда могут ее 
обеспечивать, хотя доля такой про-
дукции, особенно в ДФО, все время 
растет». Чтобы ускорить процесс, в 
2018 году Корпорация МСП плани-
рует запустить шесть лизинговых 
центров, которые будут оказывать 
поддержку малому и среднему биз-
несу в развитии промышленного и 
высокотехнологичного секторов. 
До конца 2017 года в РФ откроются 
четыре таких центра.

По словам господина Бравер-
мана, другую острую проблему 

малого бизнеса — нехватку заем-
ных средств — сейчас пытается ре-
шить дочернее предприятие кор-
порации, банк МСП. Для ДФО у не-
го существует специальная линей-
ка кредитных продуктов, ставка по 
которым составляет 8,9–10,6% в за-
висимости от цели кредитования 
(инвестиции или пополнение обо-
ротных средств). Компании малого 
бизнеса округа уже получили 346 
гарантий и поручительств на сумму 
4,2 млрд руб.

Вице-президент Сбербанка Анд-
рей Шаров подтвердил, что на тер-
ритории ДФО интерес к кредитам 
весьма высок. «Кредитный пор-
тфель Сбербанка растет на Дальнем 
Востоке в два раза быстрее, чем в це-
лом по России»,— отметил госпо-
дин Шаров.

Анастасия Мануйлова

Восточный рецепт для малых предприятий
На ВЭФ обсудили проблемы бизнеса

экономическая политика
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процента составила средневзвешенная ставка по ипотечным кредитам в июле, сообщил 
вчера ЦБ. Как отмечает регулятор, впервые за всю историю наблюдений ставка по жилищным кредитам, 
выданным в рублях в течение месяца, опустилась ниже 11% — в июне этот показатель был на уровне 11,1%. 
Под залог прав требования по договорам участия в долевом строительстве кредиты выдавались под еще 
меньший процент — 10,53%. Всего в январе—июле 2017 года банки выдали 927,7 млрд руб. ипотечных 
кредитов, что на 20% больше, чем в аналогичном периоде 2016 года. В целом по состоянию на 1 августа 
ипотечный портфель банков с начала года вырос на 5,3% — до 4,7 трлн руб.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ДИНАМИКА

Восстановительный 
рост ВВП закончился  
неопределенно

Бюллетень департамента исследо-
ваний и прогнозирования ЦБ (ДИП) 
«О чем говорят тренды» фиксирует 
финал фазы восстановительного 
роста ВВП, начавшегося в середине 
2016 года. Авторы пришли к такому 
заключению, пересчитав ретроспек-
тивную ежеквартальную динамику 
роста с учетом сезонности (после 
публикации Росстатом оценки роста 
ВВП во втором квартале 2017 года 
на 2,5% год к году) — и переоценив 
собственный опережающий инди-
катор ВВП с учетом слабых данных 
о промпроизводстве в июле. 

За второй квартал 2016 года 
оценка сезонно сглаженного роста 
была уточнена с 0,1% до 0%, за 
третий — с 0,1% до 0,2%, за четвер-
тый — с 0,3% до 0,4%, за первый 
квартал 2017 года — с 0,3% до 0,6%, 
а за второй — с 0,5–0,6% до 0,7%. 
Впрочем, оценки предварительные: 
«В частности, они основаны на том, 
что Росстатом при формировании 

итоговой цифры за второй квартал 
в 2,5% год к году не производился 
пересмотр квартальной динамики 
ВВП на ретроспективе»,— уточняется 
в бюллетене. Если предварительные 
расчеты ДИП ЦБ фиксируют слабый, 
но устойчивый восстановительный 
рост со второго полугодия 2016 
года, то оценки Росстата (последнее 
обновление 27 июля 2017 года) 
показывают, что среднекварталь-
ные темпы роста ВВП с учетом 
сезонности изменились с минус 
0,1% в четвертом квартале 2015 
года — втором квартале 2016 года 
до плюс 0,2% во втором квартале 
2016 года — первом квартале 2017 
года (см. график). Расчеты стати-
стиков заметного изменения тренда 
не фиксируют. 

В то же время, как отмечают ана-
литики ДИП ЦБ, «индексная оценка 
ВВП свидетельствует о вероятном 
замедлении во втором полугодии 
темпов роста ВВП до уровня, 
близкого к потенциальному (1,5%.— 

”Ъ“)»,— что и означает окончание 
восстановительного роста. В третьем 
квартале 2017 года — первом квар-
тале 2018 года квартальный прирост 
экономики с учетом сезонности 
замедлится до 0,4% (предыдущая 
оценка — 0,6%) на фоне упавшего 
в июле промпроизводства, но все 
еще позитивного вклада в индекс 
ДИП PMI Markit и надежд аналитиков 
на вероятное возвращение роста 
выпуска в ближайшее время.

Между тем, по подсчетам ЦБ, 
вероятные 2% прироста ВВП в 
2017 году (включая его потенциаль-
ный рост на 1,5%) могут объяснять-
ся на «около 0,3 п. п. динамикой 
цен на нефть и оставшиеся 0,2 п. п. 
или чуть выше — закрытием отри-
цательного разрыва выпуска». 

Алексей Шаповалов
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Во Владивостоке открылась тре-
тья ежегодная сессия Восточ-
ного экономического форума 
(ВЭФ). Его главный сюжет в 2017 
году — успехи госкомпаний и фе-
деральных проектов последних 
лет оживили экономику макро-
региона, но основных проблем 
Дальнего Востока это, вопреки 
ожиданиям, не решает. Рабочая 
группа Госсовета сформулиро-
вала 47 предложений по разви-
тию Дальнего Востока, основная 
их часть — предложение новых 
льгот и субсидий.

Сессия ВЭФ во Владивостоке впол-
не соответствует определенному 
оживлению в экономике макрореги-
она. Оператор форума Росконгресс за-
явил о рекордных 4200 участниках — 
это вполне соответствует 20-процент-
ному приросту инвестиций в макро-
регион в 2016 году и росту числа про-
ектов — и в ДФО, и на создающихся 
в его регионах территориях опере-
жающего развития (ТОР). Несколько 
лет реализации новой схемы привле-
чения инвестиций, работа перезапу-
щенного в 2013 году Минвостокраз-
вития и полпреда президента в окру-
ге вице-премьера Юрия Трутнева до-
вольно сильно изменили настроения 

по крайней мере внутренних инвес-
торов по отношению к проектам на 
Дальнем Востоке, однако выявили 
новые проблемы развития.

В отличие от прошлых лет сессии 
ВЭФ с участием крупнейших госком-
паний по проектам в ДФО 6 сентября 
проводились без аншлага: большин-
ство проектов 2011–2015 годов — 
«Газпрома», «Роснефти», «Россетей», 
РЖД — хорошо известны, и крупных 
новостей в них нет. В повестке ВЭФ 
в 2017 году гораздо шире обсуждает-
ся «гуманитарная» тематика — от де-
мографии и проблем малого бизне-
са до образования и места Дальнего 
Востока в интеграционных проек-
тах Азиатско-Тихоокеанского реги-
она. И это вполне объяснимо: если 
в 2016 году основные ожидания бы-
ли связаны с прекращением оттока 
населения из ДФО и демографиче-
ской стабилизацией, то в 2017 году 
уже очевидно — тренд оказался неу-
стойчив. Проблемы же с населением 
(сейчас в ДФО проживает 6,2 млн че-
ловек, демографические показатели 
немного лучше, чем средние по РФ, 
продолжается умеренный миграци-
онный отток населения — до 0,3–
0,5% в год) осложняют решение ос-
новной задачи — запуска самостоя-

тельных, не спонсируемых госинве-
стициями и госкомпаниями регио-
нальных экономик.

Рабочая группа проходящего в 
рамках ДФО Госсовета подготови-
ла доклад, посвященный развитию 
Дальнего Востока. Несмотря на то 
что он будет опубликован позже, его 
основные положения без знакомст-
ва с текстом обсуждались на панель-
ных сессиях и дискуссиях ВЭФ — а 
47 предложений экспертов по даль-
нейшему развитию макрорегиона в 
большинстве уже оглашены в высту-
плениях участников, в основном это 
запросы новых льгот и госвложений 
в социальное и инфраструктурное 
развитие округа.

Напомним, большинство круп-
ных проектов госкомпаний и ФПГ 
на Дальнем Востоке уже обеспече-
но различными льготными режима-
ми в рамках ТОР и свободного порта 
Владивосток («Газпром», «Роснефть», 
Sollers), как и значительная часть 
иностранных инвесторов. Сейчас 
портфель инвестпроектов в ДФО пре-
вышает 2 трлн руб., подтвержденные 
и проектируемые проекты оценива-
ются в 0,7 трлн руб. до 2023 года, око-
ло четверти заявленных инвестиций 
— внешние. На ВЭФ постоянно звуча-

ли призывы распространить элемен-
ты режима ТОР или режим в целом 
на территорию всего ДФО, как и идеи 
обеспечить весь Приморский край 
режимом свободного порта. В реко-
мендации экспертов Госсовета они 
вошли частично: режим порто-фран-
ко предлагается дать всем гаваням 
Приморья, а право на обращение для 
создания ТОР — владельцам крупных 
участков земли. Во многом, констати-
руют в рабочей группе Госсовета, уси-
лиями конкурентов ДФО в АТР льгот-
ные режимы в Малайзии, Сингапуре, 
Индонезии, Таиланде, Индии, Китае 
сейчас более конкурентоспособны — 
поэтому практически все элементы, 
существующие в этих юрисдикци-
ях, рекомендованы к применению и 
на Дальнем Востоке. Кроме того, в ре-
комендациях явно чувствуется исто-
рический конфликт между интереса-
ми региональных элит, местного биз-
неса и федерального центра. Так, ра-
бочая группа Госсовета резко высту-
пает против федеральной стратегии 
поддержки крупных городских агло-
мераций и рекомендует, как и ранее, 
стремиться по возможности к рав-
ной бюджетной и инфраструктур-
ной обеспеченности всех террито-
рий ДФО от развитых Хабаровского и 

Приморского краев до Магаданской 
области и Чукотки. Также в центре 
дискуссий ВЭФ было развитие циф-
ровой экономики в ДФО как части об-
щей индустриальной революции в 
Азии — ресурсы федерального цент-
ра на развитие Дальнего Востока, от-
метим, дополнительно ограничены в 
силу снижения бюджетных доходов.

В ходе дискуссий о развитии Даль-
него Востока на ВЭФ обсуждалась и 
новая проблема, прямо связанная с 
экономическим ростом в регионе: 
рост доходов части населения и каче-
ства образования в перспективе уси-
лит тенденции к оттоку с Дальнего 
Востока высококвалифицированно-
го персонала, он становится конку-
рентоспособнее в экономиках Цент-
ральной России. Экономист Наталья 
Зубаревич назвала это на ВЭФ «есте-
ственной платой» за развитие макро-
региона. При этом почти все участни-
ки ВЭФ приходят к выводу, что преж-
няя стратегия привлечения на Даль-
ний Восток только внутрироссий-
ских мигрантов, видимо, не остано-
вит депопуляции региона — и необ-
ходимо активизировать импорт в ре-
гион иностранной рабочей силы.

Дмитрий Бутрин,  
Владивосток

Дальнему Востоку льгот не жалеть
Госсовет изучает инструменты поддержки не только его экономики, но и населения
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Дело о контрабанде алкоголя  
оставили вдалеке от Генпрокуратуры

Однако сам факт подобных обращений, по 
мнению госпожи Пашковской, «свидетельству-
ет о многом». Отметим, вскоре после того разго-
вора генерал Воронин был отправлен в отстав-
ку. Из оглашенных в суде документов следовало, 
что обвиняемый Михальченко подтвердил СКР 
свои звонки чекистам и полицейским, но объяс-
нял их тем, что хотел лишь получить от них кон-
сультации по правовым вопросам, в которых не 
разбирается. 

Вера Пашковская также отметила, что господа 
Михальченко и Коревский оказывали давление 
на их бывшего подельника — владельца компа-
нии «Контрейл логистик Северо-Запад» Анато-
лия Киндзерского (приговорен в особом поряд-
ке к пяти годам условно). Оказавшись в одном ав-
тозаке с господином Киндзерским, они, по дан-
ным прокурора, потребовали от него изменить 
показания, угрожая в противном случае рас-
правиться с членами его семьи. Когда господи-
на Киндзерского, приехавшего в суд с охраной, 
спросили, кто и когда ему угрожал, он запутал-
ся в показаниях.

При этом Анатолий Киндзерский выступил за 
перенос слушаний в Москву, отметив, что много-
численная охрана едва не парализовала работу су-
да Кингисеппа, когда рассматривалось его дело. 

«Я не уверен, что суд сможет нормально работать в 
таком режиме полгода или год, что будет длиться 
процесс над Михальченко»,— отметил он.

Адвокат Владимир Левин, представлявший 
интересы господина Михальченко, заявил, что 
большая часть свидетелей по делу его клиента 
проживает в Ленинградской области и не смо-
жет ездить в Москву. «А самое главное — почему 
для проведения слушаний замгенпрокурора вы-

брал Басманный райсуд, который арестовал об-
виняемых по этому делу?» — сказал он. 

Судья Ирина Кучина поинтересовалась у про-
курора Пашковской, почему обвинение настаива-
ет именно на Басманном райсуде, но та заявила, 
что не может обсуждать выбор своего руководства. 

Своим решением госпожа Кучина отклонила 
ходатайство заместителя генпрокурора. При этом 
указала, что не услышала в нем доводов в пользу 
слушаний дела в Басманном суде. Аресты Дмит-
рия Михальченко и Бориса Коревского Верхов-
ный суд продлил еще на три месяца, а их дело от-
правил в Кингисепп. Генпрокуратура пообещала 
обжаловать судебное решение в кассационной 
инстанции ВС, но, очевидно, и это апелляцион-
ное представление проиграет. 

Тем более что ранее ВС дважды отказал надзор-
ному ведомству в передаче в горсуд Петрозавод-
ска (Карелия) другого громкого уголовного дела 
из Санкт-Петербурга — в отношении топ-менед-
жеров компании «Интерсия», обвиняемых в хи-
щении средств при реконструкции «дома со льва-
ми», находящегося на балансе управделами пре-
зидента. При этом Генпрокуратура сомневалась в 
беспристрастности судей Санкт-Петербурга и Ле-
нобласти не только к обвиняемым, но и к потер-
певшему ЗАО «Тристар Инвестмент Холдингс» сы-
на экс-главы РЖД Андрея Якунина.

Алексей Соковнин

Офицеры пропустили 
любовниц без очереди
Вынесен приговор  
о хищении квартир Минобороны

Как стало известно ”Ъ“, Мо-
сковский гарнизонный воен-
ный суд поставил точку в гром-
ком уголовном деле о хищении 
76 квартир у Минобороны. В ре-
зультате махинаций, организа-
тором которых выступал быв-
ший начальник центральной 
жилищной комиссии военно-
го ведомства Андрей Белоусов, 
квартиры вместо очередников-
военнослужащих получали не 
нуждавшиеся в них — в том чи-
сле судьи, сотрудники право-
охранительных органов и даже 
их любовницы. Осужденный Бе-
лоусов уже через год выйдет на 
свободу, где его будут ожидать 
отсидевшие свое подельники.

Как следует из приговора, быв-
ший начальник центральной жи-
лищной комиссии Минобороны 
полковник запаса Андрей Белоусов 
наряду с получившим в 2015 году 12 
лет колонии строгого режима дру-
гим организатором аферы — адъю-
тантом бывшего главкома сухопут-
ных войск Минобороны Александ-
ра Постникова-Стрельцова отстав-
ным прапорщиком Валерием Дани-
еляном являлся организатором пре-
ступной группы. В нее входили не-
сколько военнослужащих, риэлто-
ры и юристы. Практически все они 
уже осуждены, а некоторые находят-
ся в розыске. При этом полковник 
Белоусов оказался одним из немно-
гих, кто полностью признал свою ви-
ну, поэтому его дело было выделено 
в отдельное производство.

Как установили следствие и суд, 
Андрей Белоусов в криминальных 
схемах исполнял ключевую роль — 
подделывал протоколы заседаний 
жилищной комиссии Минобороны 
о распределении квартир. В них он 
вписывал лиц, которые не имели 
отношения к военной службе или 
права на обеспечение жильем. В 
частности, благодаря офицеру квар-
тиры в Москве получили несколько 
судей, военных прокуроров и сле-
дователей, а также их любовницы и 
родственники.

В ходе судебного следствия была 
доказана причастность полковника 
Белоусова к хищению 49 столичных 

квартир на улицах Маршала Савиц-
кого и Брусилова, Лухмановской ули-
це и улице Металлургов (ТСЖ «Тер-
лецкая дубрава»), а нанесенный его 
действиями государству ущерб оце-
нен в 560 млн руб.

Махинации с жильем, говорит-
ся в деле, осуществлялись в период с 
2010-го по май 2014 года при помощи 
тогдашнего начальника отдела учета 
и распределения жилых помещений 
159-го управления жилищного обес-
печения Минобороны полковника 
Владимира Стадника (позже он успел 
поработать в столичном военном 
следственном управлении СКР, а на 
момент ареста служил в Главном во-
енном следственном управлении) и 
хирурга Центрального военного кли-
нического госпиталя имени Вишнев-
ского Сослана Плиева.

Несмотря на то что подсудимый 
Белоусов признал свою вину, судеб-
ный процесс растянулся почти на 
полтора года. В итоге Московский 
гарнизонный военный суд признал 
его виновным в мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и приговорил к 5,5 года 
колонии. При этом в зачет срока по-
шел приговор, вынесенный военно-
му за хищение семи квартир в 2014 
году. С учетом отбытых в СИЗО 4,5 го-
да за решеткой полковнику Белоусо-
ву осталось провести всего год.

Отметим также, что параллельно 
с этим делом в том же суде слушалось 
дело и его подельников — следовате-
ля Владимира Стадника и врача Со-
слана Плиева. Два месяца назад их 
приговорили к трем и полутора го-
дам заключения соответственно за 
хищение 28 принадлежащих Мино-
бороны квартир общей стоимостью 
140 млн руб. С учетом того, что следо-
ватель Стадник находился с октября 
2014 года под арестом, свое наказа-
ние он уже практически отбыл. В об-
щей сложности в судах удалось дока-
зать факт хищения фигурантами дела 
у военного ведомства 76 квартир, хо-
тя в начале расследования речь шла 
о 150. Военное ведомство, признан-
ное потерпевшей стороной по уго-
ловному делу, заявило иски ко всем 
фигурантам расследования, взыскав 
с них в общей сложности 180 млн руб.

Олег Рубникович
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В деле Спецстроя наступило согласие
Трое из пяти фигурантов расследования  
пошли на сотрудничество со следствием

Как стало известно ”Ъ“, сдел-
ку с Генпрокуратурой заклю-
чил предприниматель Ваха 
Орцыгов — один из фигуран-
тов резонансного дела о хище-
ниях бюджетных средств при 
строительстве военных объек-
тов. Ранее аналогичные согла-
шения  подписали бывший пер-
вый заместитель  директора 
Федерального агентства 
 специального строительства РФ 
Александр Загорулько и замди-
ректора Спецстроя Александр 
Буряков. Но если показания по-
следнего пригодились СКР, то 
господина  Загорулько — не под-
твердились. Таким образом, 
за хищения и получение взяток 
ему грозит внушительный срок.

Ваха Орцыгов вместе с другими 
предпринимателями — Арсеном 

Ашыкбаевым и Кадыром Караха-
новым — обвиняется СКР в особо 
крупных хищениях (ч. 4 ст. 159 УК) 
при строительстве объектов Мино-
бороны по контрактам с подразде-
лениями Спецстроя. По подсчетам 
следствия, при возведении военно-
го городка, казарм и складов ими 
было похищено не менее 450 млн 
руб. Господин Орцыгов учредите-
лем или руководителем каких-ли-
бо фирм не являлся, а выступал по-
средником в контактах между со-
трудниками Спецстроя и строите-
лями военных объектов. При этом, 
как считает следствие, за заключе-
ние выгодных для них сделок госпо-
да Ашыкбаев и Караханов при по-
средничестве Вахи Орцыгова пере-
давали крупные суммы денег быв-
шим руководителям Спецстроя. 
Впрочем, их уголовное преследо-

вание за дачу взяток СКР прекра-
тил, посчитав, что откаты были вы-
нужденными, так как в противном 
случае руководители Спецстроя об-
ещали расторгнуть договоры.

Благодаря показаниям коммер-
сантов под следствием оказался 
бывший замдиректора Спецстроя 
Александр Буряков. Заключив до-
судебное соглашение с Генпроку-
ратурой, он рассказал следствию 
о взятках, получаемых через него 
бывшим первым заместителем ди-
ректора Спецстроя Александром 
Загорулько, а тот уже в рамках сво-
ей сделки дал показания участни-
кам расследования о возможной 
причастности к коррупционным 
схемам руководителя Федерально-
го агентства специального стро-
ительства Александра Волосова. 
Впрочем, последний избежал уго-

ловного преследования, так как по-
казания в отношении него не под-
твердились.

Уголовные дела в отношении 
господ Загорулько и Бурякова вы-
делены в отдельное производст-
во, а сами они переведены из СИ-
ЗО под домашние аресты. Очевид-
но, вскоре к ним присоединится 
и «досудебщик» Ваха Орцыгов. За-
щитники всех троих рассчитыва-
ют, что при рассмотрении их дел су-
дами в особом порядке они получат 
минимальные или даже условные 
сроки наказания. Однако в отноше-
нии Александра Загорулько данная 
схема может не сработать, посколь-
ку его показания в рамках сделки 
следствию не пригодились, а одно-
го признания вины для суда может 
оказаться недостаточно.

Андрей Краснов

Дело Дмитрия Михальченко 
расследовалось в Москве,  
а суд над ним, по решению ВС, 
пройдет в Ленобласти   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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региональные выборы

”Ъ“ завершает серию репорта-
жей из регионов, где пройдут вы-
боры губернаторов. Бывший за-
мминистра транспорта РФ, врио 
главы Бурятии Алексей Цыде-
нов стал фаворитом кампании 
благодаря тому, что сильных со-
перников у него нет, но есть воз-
можность демонстрировать под-
держку Москвы. Каждый из его 
соперников работает с прице-
лом на выборы в хурал 2018 года. 
Врио за это время должен вник-
нуть в специфику национальной 
республики, отношение к кото-
рой удивило местных политиков 
в первые дни его работы.

После отказа избиркома зареги-
стрировать кандидатом сенатора от 
Иркутской области, первого секрета-
ря рескома КПРФ Вячеслава Мархае-
ва, глава Центризбиркома Элла Пам-
филова назвала «практически некон-
курентными» выборы в Бурятии. У 
Алексея Цыденова два соперника: 
журналист Батодалай Багдаев («Ком-
мунисты России»), которому госпо-
дин Мархаев отказался дать мандат 
КПРФ в хурале, и переехавший из 
Подмосковья Сергей Дорош (ЛДПР), 
который работает в ГК «Метрополь».

Испытание местностью
Алексей Цыденов пересадил чинов-
ников на микроавтобусы, чтобы они 
оперативно помогали ему в поезд-
ках по Бурятии. Визит в Селенгин-
ский район строят образцово-пока-
зательно: после общения с жителя-
ми врио завозят на запуск производ-
ства кумыса, на поле, где открывает-
ся фестиваль «малых сел». Делегации 
пытаются удивить врио закусками, 
а одна из девочек всех превосходит, 
рассказывая, что не нужны «Кипр, 
Таиланд и Ватикан», когда есть село 
Ардасан. За это глава Селенгинского 
района Вячеслав Цыбикжапов пред-
ложил отправить ее в лагерь. Канди-
дата, который никогда не жил в Бу-
рятии, погружают в местную специ-
фику. Перед назначением господина 
Цыденова глава района не исключал 
своего выдвижения на праймериз 
«Единой России». В служебном ми-
кроавтобусе он сидит рядом с врио 
и выступает гидом: «Тут в 1776 году 
ушел в нирвану основатель буддиз-
ма в России, отсюда родом мой от-
ец…» После чего неожиданно начи-
нает читать молитву. Глава района 
разъясняет, что на этой дороге начи-
нают барахлить машины: «По леген-
дам, тут расстреливали лам. Иногда 
они нас наказывают». Тут же он пока-
зывает на расположенный в стороне 
Спасский собор, который строили 
на средства Екатерины II. «Там осо-
бая энергетика»,— делится господин 
Цыбикжапов.

Своим для региона был первый 
президент Бурятии Леонид Пота-
пов, вспоминает глава Бурятского 
научного центра Сибирского отделе-
ния РАН Борис Базаров. Депутат Гос-
думы от «Единой России» Николай 
Будуев, работавший в администра-
ции Леонида Потапова, вспомина-
ет, что тот успешно «опирался на бу-
рят» во время выборов. Против него 
в качестве спойлеров шли бурятские 
политики, «причем он выбирал тех, 
кто больше пугает людей», и это по-
могало победить (в 1994, 1998, 2002 
годах), говорит депутат. «Основную 
угрозу Потапову тогда представляли 
русские оппоненты, поэтому с ними 
он пытался расправиться в первую 
очередь, потому что понимал, что 
это 

”
русская альтернатива“»,— гово-

рит господин Будуев. В прошлом го-
ду Леонид Потапов рассказывал, что 
перед отставкой просил первого за-
мглавы администрации президен-
та (АП) Владислава Суркова, чтобы 
после него регионом руководил бу-
рят: «Меня избрали на альтернатив-
ной основе, буряты тоже за меня бы-
ли». По экс-главе Вячеславу Нагови-
цыну ударили митинги с националь-
ной подоплекой. Его критиковали за 
назначение ректором Бурятского го-
суниверситета замминистра обра-
зования республики Николая Мош-
кина, университет якобы должны 
возглавлять национальные кадры. 
Это был лишь повод: на самом деле 
он сконцентрировал власть неболь-
ших групп, которые были допуще-
ны к нему, говорит господин База-
ров, это вызывало раздражение. «Ва-
ряг может быть и бурятом, и чукчей. 
Главное, что он назначенец и может 
привести варягов»,— говорит канди-
дат Батодалай Багдаев.

Алексею Цыденову предстоит до-
казать, что он свой. Во время поезд-
ки в Курумканский район (около 
65% населения — буряты) на встре-
чах люди сначала пробовали зада-
вать вопросы Алексею Цыденову на 
национальном языке, но его врио 
только начал учить. На нем главе 
придется приносить присягу. Ответ 
господина Цыденова на вопрос о на-
циональной принадлежности поня-
ли не все представители консерва-
тивной бурятской общественности: 

«Мой отец — бурят, мать — русская, 
я, соответственно, метис». «Нет на-
ции 

”
метис“, конечно,— говорит Бо-

рис Базаров.— Там, где Цыденов жил 
и воспитывался — Хабаровск, Мо-
сква,— никогда не возникало вопро-
са, как вести себя в национальном 
регионе. А здесь родство по отцов-
ской линии, поэтому, конечно, он 
бурят. И воспринимается как бурят».

«По советскому паспорту я бу-
рят,— уточняет 

”
Ъ“ Алексей Цыде-

нов.— Когда получал советский па-
спорт, там же ставили графу 

”
наци-

ональность“, и когда шел в паспорт-
ный стол, то спросили, что вписать, 
я сказал: бурят». «Национальной про-
блематики нет, это раздувается в по-
литических интересах, а на бытовом 
уровне я ее не чувствовал,— говорит 
он.— Я не чувствую на себе особо-
го отношения с любой стороны: что 
с русской, что с бурятской, что с ка-
кой-то еще. Причем как в республи-
ке, так и в Москве. Люди искреннее 
либо с позитивом, либо с негативом, 
но всегда конкретные вещи обсужда-
ют». К вопросу он относится фило-
софски: «У меня прабабушка черке-
ска с материнской стороны, а у моей 
жены бабушка еврейка, поэтому кто 
же мои дети? Потереть каждого — та-
тарин покажется. А если татарина 
потереть, кажется, бурят вылезет».

Перемены обещали сверху
Глава Буддийской традиционной 
сангхи России хамбо-лама Дамба 
Аюшеев прошлых глав терпел «пер-
вые два года», после чего убеждал-
ся, что они «не стараются работать 
для людей», и прекращал общение. 
Алексей Цыденов через несколько 
дней после назначения встретился с 
ним и посетил Иволгинский дацан. 
Это была инициатива врио, говорит 
хамбо-лама: «Он же хочет стать гла-
вой, а не я». «Он на Крестный ход хо-
дил еще. Ходил как православный. 
Он сразу сказал: я крещеный. Я гово-
рю, ну, терпеть мне придется много 
тебя,— с улыбкой добавляет госпо-
дин Аюшеев.— Этого метиса еще и 
крещеного».

На самом деле хамбо-лама нала-
живает контакт с руководством ре-
спублики. «Наша задача Цыденову 
помочь. И наказывать, если он оши-
бается»,— добавляет он. В конце ав-
густа он впервые посетил здание ху-
рала и администрации республики. 
Там хамбо-лама презентовал словарь 
одного из диалектов бурятского язы-
ка и объявил, что работа по изданию 
серии словарей потребует 30 млн 
руб. в год. Врио заявил, что нужно со-
хранить «многообразие языка», поо-
бещал поддержку, но не уточнил, вы-
делит ли бюджет. Хамбо-лама всегда 
позиционируется как фигура феде-
рального уровня, говорит депутат 
хурала единоросс Баир Цыренов: он 
постоянный участник президент-
ских приемов, ведь с Владимиром 
Путиным он знаком еще с поездки 
в Чечню в начале 2000 года. «Я у Цы-
денова ничего не прошу, я говорю: 

есть бурятский язык, есть номадные 
хозяйства, сможешь — помоги, но 
помешать ты не сможешь,— заявил 

”
Ъ“ хамбо-лама.— Потому что ты не 

местный. У тебя опыта, ума не хватит 
мне помешать, потому что за мной 
народ идет, потому что идеи народу 
нравятся». Из-за плохой экономики 
«Цыденову никто три года не будет 
давать» на раскачку, уверен религи-
озный деятель: «Для молодежи у нас 
нет работы. Очень много людей у нас 
работает за пределами республики, 
в Корее работают, на северах работа-
ют». При этом у врио такая тактика, 
что «он нигде не дает обещаний». На 
вопрос 

”
Ъ“, будет ли он голосовать за 

Алексея Цыденова, хамбо-лама отве-
чает: «У нас, у буддистов, есть такое 
понятие, если ты не можешь помочь 
— не мешай».

Алексей Цыденов занят экономи-
кой. «Когда Владимир Путин приез-
жал, у него было две папки, а не од-
на»,— говорит он. Одна касалась про-
блемы ЖКХ и так далее, вторая — во-
просов Байкала (в республике озабо-
чены запретом на ведение хозяйст-
венной деятельности вокруг озера). 
Врио при поддержке вице-премьера 
Аркадия Дворковича и руководства 
Ростелекома договорился, что ком-
пания ускорит программу по «под-
ключению удаленных сел, объектов 
здравоохранения». В Улан-Удэ дол-
жен начать летать лоукостер «Побе-
да» (сейчас цены на рейсы из Москвы 
в столицу Бурятии дороже, чем в Ир-
кутск, который находится с проти-
воположной стороны Байкала), так-
же врио обещает «улучшать логисти-
ку» внутри региона. «Север Бурятии 
практически не связан с центром,— 
объясняет Алексей Цыденов.— Севе-
робайкальский и Муйский районы 
больше завязаны на Иркутск и Крас-
ноярск, поэтому туда проще добрать-
ся, чем до Улан-Удэ. Автомобильных 
дорог физически нет, поездом ехать 
двое суток через Транссиб, а самолет 
раньше летал два раза в неделю, сто-
имость — 11 тыс. В эти районы про-
грамма передач приходила с опозда-
нием в неделю! Мы приехали, по-
смотрели. Теперь три раза в неде-
лю летает самолет в Нижнеангарск, 
два раза — в Таксимо, субсидирова-
на стоимость билетов, их цена будет 
6–7 тыс. руб.».

На вопрос, гарантирует ли Мо-
сква внимание после 10 сентября, 
Алексей Цыденов отвечает: «Мне 
постоянно говорят, что 

”
ты врио, и 

поэтому такое внимание к тебе“. Но 
не во всех регионах, где проходят 
выборы, есть такие решения». Он 
говорит, что «внимания точно будет 
меньше»: за это лето Бурятию посе-
тили президент, вице-премьеры, ми-
нистры. Но вопросы, считает канди-
дат, решаются благодаря его феде-
ральному опыту. Целью он называет 
выход на самодостаточность бюдже-
та: «У нас 51 млрд по расходам, 23 мл-
рд по доходам». Руководство регио-
на должно повышать «благососто-
яние живущих здесь людей и удов-

летворенность от жизни, ощущение 
счастья»: «Можно иметь миллион и 
ходить недовольным, потому что со-
сед хреновый, а в подъезде, так ска-
зать, кошки навалили. Можно иметь 
10 тыс. или 100 тыс., но зато будет чи-
сто во дворе, здоровые дети, уверен-
ность в жизни».

Второй секретарь обкома КПРФ 
Виктор Малышенко говорит, что не 
видит «четкой экономической про-
граммы» назначенца: «Он по рай-
онам ездит, информационную по-
вестку забивает. Говорит общие сло-
ва: развитие мелкого и среднего биз-
неса. Показывает: смотрите, я встре-
тился с министром в Москве. Или: 
смотрите, министр приехал сюда. 
Это элемент кампании». Врио помо-
гает то, что «10 лет при Вячеславе На-
говицыне давали обещания, но они 
остались не выполнены», считает 
коммунист. Агитация единоросса 
— «Время перемен» и «Пути откры-
ты» — призывает забыть о прошлом. 
Борис Базаров говорит, что в первое 
время рейтинг Вячеслава Нагови-
цына был «до 70%»: «Но это был рей-
тинг доверия». По его словам, в ию-
не 2016 года экс-главе региона дове-
ряли 42,4%, а августе — 31,94%. «Те, 
кто думал о переменах, смотрят те-
перь не на Мархаева, а на Цыдено-
ва»,— уверен Николай Будуев. Алек-
сей Цыденов говорит, что не пошел 
бы на дебаты и с Вячеславом Мархае-
вым: «Основные проблемы мне и так 
известны. У меня здесь нет негатив-
ной истории. Можно, конечно, обсу-
ждать вместе с другими кандидата-
ми, что делать, чтобы в республике 
было хорошо».

Господин Наговицын фоново 
принимает участие в выборах как 
кандидат в сенаторы от врио. «Я бы 
не хотел комментировать его прома-
хи и достижения»,— говорит Алек-
сей Цыденов, но заранее предпочи-
тает не говорить, кого назначит в СФ. 
На вопрос, мешает ли фигура быв-
шего губернатора-варяга вести кам-
панию, отвечает: «Я эту тему сильно 
не раскачиваю, но есть и ряд преи-
муществ, если выбор будет в итоге на 
нем. Он уже знает, как ходить по фе-
деральным кабинетам и как лобби-
ровать интересы. Надо не робеть пе-
ред большими начальниками, уметь 
заходить в большие кабинеты, не 
потеть в приемной». Сначала госпо-
дин Наговицын, которому якобы об-
ещал место в СФ президент Путин, 
хотел участвовать в кампании с по-
зиции «играющего тренера» и ездить 
по районам, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к администрации региона. 
Это господина Цыденова не устро-
ило, тем более что у него есть свои 
предпочтения: сам он хотел видеть 
сенатором Татьяну Мантатову, экс-
гендиректора телекомпании «Ариг 
Ус». Конструктивные отношения у 
Цыденова с лидером «Справедливой 
России» в регионе, предпринимате-
лем Иринчеем Матхановым. Он на-
строен на участие партии в выборах 
в хурал, говорят справороссы.

К выборам в парламент вокруг 
Алексея Цыденова должна быть 
сформирована коалиция сторонни-
ков перемен в республике, отмеча-
ет глава избирательного штаба врио 
Николай Юханов: выборы 2018 го-
да должны зафиксировать обновле-
ние во власти. Господин Цыденов ди-
станцировался от хурала, избранно-
го до его прибытия в республику, го-
ворит Баир Цыренов: раньше, ког-
да прилетали федеральные чинов-
ники, их всегда встречали Нагови-
цын вместе со спикером, теперь по-
добные встречи прекратились: «К 
выборам в хурал Цыденову придет-
ся определиться, на кого опереться, 
причем не обязательно только по 
партийному признаку». По словам 
Николая Юханова, сейчас против 
врио не выступает ни один полити-
ческий игрок. В июне с поста про-
курора Бурятии в главную военную 
прокуратуру перевели Валерия Пет-
рова, игравшего важную роль в ре-
спублике.

Как вам конкуренция
Агитация Сергея Дороша стандарт-
на для ЛДПР. В День флага он соби-
рает на площади революции в Улан-
Удэ около 30 человек с плакатами в 
цветах триколора (красный посере-
дине): «Великому народу — великий 
флаг»; «Боже, храни Россию». «Мы 
должны показать, что мы не безмоз-
глые бараны, что есть альтернатив-
ный кандидат»,— призвал Сергей 
Дорош сторонников. Один из его ло-
зунгов звучит так: «Отдай свой голос 
за молодого русского политика». В 
Бурятии «соотношение русских и бу-
рят 70 на 30», жалуется Дорош, но ло-
зунг не гарантирует поддержку боль-
шинства. «Буряты голосуют активно, 
а русские почти не ходят на выборы, 
говорят: чего здесь можно решить,— 
жалуется кандидат на двойные стан-
дарты.— Кандидат может сказать, 
что он бурят, что у него родственни-
ки буряты, но не может сказать, если 
он русский». Деление по принципу 
«свой—чужой» нежелательно, гово-
рит другой собеседник 

”
Ъ“: он при-

водит в пример депутата Госдумы 
единоросса Алдара Дамдинова, кото-
рый использовал лозунг «Пора выби-
рать своих» (победил кандидата Пар-
тии роста, владельца ГК «Метрополь» 
Михаила Слипенчука).

Бурятия входила в «красный по-
яс», и руководство КПРФ надеялось 
здесь на успех. В 2016 году партия 
получила здесь 20,6% — на 7% боль-
ше среднего результата по стране, а 
«Коммунисты России» — 2,87%. Бато-
далай Багдаев идет на выборы под ло-
зунгом «Как вам живется при капита-
лизме?». Он ведет кампанию эпатаж-
но, выступая на пресс-конференци-
ях главы рескома КПРФ: «Я публич-
но предложил Мархаеву поддержать 
меня на выборах, чтобы сломать хре-
бет 

”
Единой России“, но он отказал-

ся». Первые самостоятельные выбо-
ры он называет тренировкой. Госпо-
дин Багдаев может положиться на 
тех, кто не разбирается в коммуни-
стах. «В районах 80% не разбирают-
ся, в чем разница между 

”
Коммуни-

стами России“ и КПРФ, и считают, что 
Батодалая послал к ним Мархаев»,— 
считает Сергей Дорош. Господин Баг-
даев не скрывает, что пройти муни-
ципальный фильтр ему помогла ад-
министрация: «Политика — искус-
ство возможного, иногда приходит-
ся вступать в сговор: мы работаем в 
жесткой авторитарной системе. Мне 
дали трибуну благодаря врио».

В Бурятии 23 муниципалитета, 
говорит политтехнолог Алексей За-
вадских, «в девяти районах в один 
день были собраны подписи всех 
муниципальных депутатов в под-
держку врио», чистые подписи ком-
мунисту осталось собрать только в 
14 районах. Избирком не допустил 

коммуниста до выборов за два сдво-
енных автографа: сначала муници-
палы поддержали единоросса, по-
том — коммуниста. Член ЦИКа Ни-
колай Левичев отмечает, что комму-
нист «не представил ни одного фак-
та, который мог бы лечь в основу рас-
следования» массового сбора подпи-
сей штабом единоросса: «Слова про-
верять трудно». Мархаеву предлага-
ли рецепт регистрации при сдвоен-
ных подписях. «Депутаты дали до-
веренности юристу из штаба Мар-
хаева, чтобы он представлял их ин-
тересы в суде. Также они дали пока-
зания, в которых говорится, что под-
писи за врио они поставили под на-
жимом»,— рассказывает господин 
Завадских. Кандидату рекомендова-
ли «отправить депутатов вместе с се-
мьями в какую-нибудь условную Тур-
цию на время всей кампании, что-
бы никто из оппонентов не смог до 
них добраться», говорит он. Но ком-
мунист такую идею отверг. Депутаты 
вскоре отозвали свои доверенности 
на имя юриста штаба Мархаева, а по-
том в эфире заявили, что коммуни-
сты ввели их в заблуждение, угово-
рив поставить подписи в поддержку 
кандидата.

На вопрос 
”
Ъ“, были ли замеча-

ния со стороны АП из-за того, что 
коммунист не прошел фильтр, Алек-
сей Цыденов отвечает, что «Мархаев 
подложил всем козу»: «По телевизо-
ру за два дня до сдачи подписей был 
показан репортаж, где депутаты при-
знавались, что поставили вторые 
подписи за Мархаева, потому что 
были введены им в заблуждение. 
Он все равно представил эти под-
писи в избирком. Разные эксперты 
делают предположения, что он мог 
сделать это специально, заклады-
ваясь на долгосрочную игру, чтобы 
как пострадавшее лицо идти на вы-
боры в хурал в 2018 году. Правда это 
или неправда, я не знаю. Дикая си-
туация. Я по ней столько наслушал-
ся». Угрозы коммунист не представ-
лял, утверждает господин Цыденов: 
«Социология есть — она понятно все 
показывала. Осадочек от этой ситуа-
ции остался». Алексей Завадских го-
ворит, что КПРФ в регионе традици-
онно работает на партийное ядро, 
при регистрации через суд комму-
нист уже не успел бы начать полно-
ценную кампанию без ресурсов.

«За Цыденова будет огульно голо-
совать большинство,— прогнозиру-
ет Сергей Дорош.— В Бурятии есть 
целые районы, которые голосуют за 
того, за кого скажет старший». «Цы-
денов выиграет выборы, дураку яс-
но,— заявил 

”
Ъ“ хамбо-лама.— В 

этом отношении наши главы райо-
нов сильные, любого протащат. В на-
циональных республиках админист-
ративный ресурс сильно проявляет-
ся, а у нас почти все районы нацио-
нальные, если не бурятский, то ста-
роверческий — они тоже организо-
ваны. Новые районы только на севе-
ре, на БАМе, остальные старожилы».

Виктор Малышенко считает, что 
снятие коммуниста ударит прежде 
всего по явке. Алексей Цыденов за 
неделю до выборов заявил, что вни-
мание Москвы зависит от избирате-
лей: «Когда просто приехал туда и го-
воришь 

”
помогите с дорогами“, или 

неважно с чем, и когда у тебя спя-
щий регион, на тебя так и реагиру-
ют». Отсутствие сильных соперни-
ков может повлечь и другие послед-
ствия. В случае участия в президент-
ских выборах в марте 2018-го Влади-
мир Путин мог бы в Бурятии набрать 
в процентном соотношении меньше 
голосов, чем Алексей Цыденов. Врио 
говорит, что «искренне за основного 
кандидата» на выборах 2018 года: 
«И без всякого спроса буду старать-
ся, чтобы основной кандидат набрал 
максимальный балл».

Максим Иванов, Улан-Удэ

Бурятский минимум
Как Алексей Цыденов пытается найти себя в национальной республике

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А С А М Ы Е  З А М Е Т Н Ы Е  М Е Ж Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Е  К О Н Ф Л И К Т Ы  З А  У Р А Л О М

В мае 2002 года в райцентре Частоозерье Курганской 
области произошла драка между русскими и чеченцами, в которой 
участвовали около 400 человек. Поводом стало изнасилование 
чеченцем местной девушки. Один чеченец был госпитализирован 
с огнестрельными ранениями.

В феврале 2005 года в городе Искитим Новосибирской 
области порядка 20 местных жителей подожгли более десятка 
домов в цыганском поселке. Акция мотивировалась борьбой  
с «цыганским наркотрафиком». После погрома город покинули  
почти 400 цыган.

В мае 2006 года в селе Харагун Читинской области 
местные жители напали на 19 азербайджанских семей. Они сожгли 
и разграбили восемь домов, повредили 17 автомобилей. В итоге 
11 человек пострадали, один погиб. После погрома селяне продол-
жили требовать депортации пострадавших. Поводом стало избиение 
местного жителя.

В мае 2011 года в Якутске более 500 человек вышли на не-
санкционированный митинг, требуя наказать выходца из Армении, 

изнасиловавшего и бросившего на морозе местную девушку. Проте-
стующие требовали ограничить въезд мигрантов в Якутию.

В июле 2011 года в поселке Сагра Свердловской области 
произошла драка между местными жителями и группой вооруженных 
представителей закавказских народов и цыган. Один из нападавших, 
Фаиг Мусаев, был убит в ходе перестрелки, 23 его соучастника при-
знаны виновными в массовых беспорядках. Поводом стал бытовой 
конфликт.

В сентябре 2016 года в Екатеринбурге бытовой конфликт 
между казаком Олегом Шишовым и цыганом Дмитрием Пестриковым 
закончился массовой дракой и перестрелкой. Пострадали девять 
человек, двое из них скончались в реанимации. Позже полпред 
президента в УрФО Игорь Холманских назвал это происшествием 
с предпосылками к межнациональному конфликту.

В марте 2017 года в Улан-Удэ около 200 человек вышли на ак-
цию протеста после того, как мигрант из Киргизии оскорбил на рынке 
местную жительницу и затем бурятский народ. Участники митинга 
требовали от обидчика извинений.

Глава Буддийской традиционной сангхи России Дамба Аюшеев станет для главы  
региона мерилом правильного отношения к бурятскому языку   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Врио главы Бурятии Алексей Цыденов (справа) стал почти своим  
для жителей республики   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Владимир Путин в последнее вре-
мя на каждой встрече с иностран-
ным коллегой фиксирует резкий 
рост товарооборота (может быть, 
такие коллеги ему попадаются…). 
И в случае с Кореей — тоже:

— Несмотря на небольшой спад 
в прошлом году, 16,6%, в этом году 
у нас почти 50-процентный рост то-
варооборота за первое полугодие!..

— Мы с вами,— рассказал в свою 
очередь Мун Чжэ Ин,— за очень ко-
роткое время очень часто общались, 
обменивались мнениями по телефо-
ну, поэтому у меня уже сложилось 
впечатление, что мы очень сблизи-
лись! Владимир Владимирович (вы-
говорил он.— А. К.), мы с вами по-
чти ровесники, у нас очень много об-
щего… В жизни очень много общего 
можно найти! От таких вещей я чув-
ствую, что мы с вами очень близки!

Мун Чжэ Ин добавил к тому же, 
что политика Владимира Путина по 
развитию Дальнего Востока и его, 
Мун Чжэ Ина, политика, так называ-
емая новая северная политика, име-
ют много общего.

— Мы с вами стремимся к одной 
мечте! — констатировал корейский 
президент.

Только Владимир Путин не хочет 
потерять, не дай бог, Дальний Вос-
ток, а Мун Чжэ Ин хочет приобрести 
Северную Корею.

— Считаю, — говорил корейский 
президент,— что Корея является са-
мым лучшим партнером для России 
(Синдзо Абэ и Си Цзиньпин с ним по-
спорили бы.— А. К.)… Если Северная 
Корея в данный момент не прекратит 
свои провокации, то мы можем столк-
нуться с непредсказуемой ситуацией!

С третьей мировой войной, он хо-
тел сказать.

Позже, уже после переговоров, 
Владимир Путин, когда они присут-
ствовали при подписании россий-
ско-корейских соглашений, кажет-
ся, среагировал на это замечание.

— Отмечу,— произнес господин 
Путин,— что Россия по-прежнему 
готова к реализации трехсторонних 
проектов с участием КНДР. Речь мо-
гла бы идти о поставках в Корею рос-
сийского трубного газа, интеграции 
электросетей, железнодорожных си-
стем России, Республики Корея и Се-
верной Кореи!

То есть, другими словами, Влади-
мир Путин решил попробовать пре-
дотвратить эту войну с помощью об-
щих железных дорог и поставок кол-
легам российского трубного газа.

Да, это была хорошая попытка.
— Это очень радует! — ответил 

ему Мун Чжэ Ин.
— Освоение Дальнего Востока бу-

дет способствовать не только процве-
танию двух стран, но и изменению Се-
верной Кореи, что станет базой для ре-
ализации трехсторонних отношений!

Несмотря на гораздо большую 
осторожность, и эта попытка тоже 
была неплохой.

Пообедав с президентом Кореи, 
Владимир Путин должен был, сно-
ва вместе с ним, приступить к осмо-
тру выставки «Улица Дальнего Восто-
ка» на набережной бухты Аякс. Ули-
ца состояла из нескольких павиль-
онов и стендов, повествовавших 
о жизни регионов Дальнего Востока. 
Я, зная, куда Владимир Путин с Мун 
Чжэ Ином вряд ли заглянут, на них 
прежде всего и сосредоточился: они 
стоили того.

Половину стенда «Камчатка» за-
нимал новый вертолет Ка-62. Я спра-
шивал у производителей, взлетала 
ли уже когда-нибудь эта машина.

— Конечно,— отвечал один.— 
25 мая этого года был первый полет!

— Но не последний ведь?
— Что вы! После этого еще не-

сколько раз летала!
Другой разработчик рассказал, 

что это первая машина летала, а та, 
которая тут сейчас стоит, по счету 
вторая и пока еще не летала ни разу, 
если по правде.

— А сколько их всего? — интере-
совался я.

— Как сколько? — разом удивля-
лись разработчики.— Два!

— А чем же этот вертолет так хо-
рош?

— Прежде всего тем, что это рос-
сийский вертолет! — вступил в раз-
говор подошедший министр тран-
спорта России Максим Соколов.— 
Детали-то наши!

— Все-все? — удивился я.
— Какая степень локализации? — 

заинтересованно переспросил ми-
нистр разработчиков.

— Ну как…— потупились они.— 
Двигатель, трансмиссия, топлив-
ные баки — иностранного произ-
водства…

— По пароходам, между прочим, 
та же история — и никто этим не гру-
зится! — спешил им на выручку за-
мминистра транспорта Виктор Олер-
ский.— Если хорошая, почему не ку-
пить?! Дешевле будет!

Так ведь мы про импортозамеще-
ние, хотел сказать я и промолчал: ло-
гики в том, что он сказал, было боль-
ше, чем в том, о чем я подумал.

Еще на стенде «Камчатка» я рас-
сматривал горнолыжный трена-
жер-симулятор. Лыжи на рельсах, 
по бокам — сетка («Клиентоулови-
тель…— объяснил мне инструктор 
Максим Петров.— Лыжина если бь-
ется, то телом в сеточку и входит…»).

— Если Владимир Владимирович 
зайдет к нам, ему очень понравит-
ся…— мечтательно сказала дама, ко-
торая тоже, видимо, имела отноше-
ние к разработке тренажера.

— У него такой есть,— махнул ру-
кой Максим Петров.— Только без 
огоньков…

По краям тренажера и правда 
светились огоньки, демонстрирую-
щие, что с тренажером и с тем, кто 
на нем стоит на лыжах, все нормаль-
но, когда они горят. Стоит человеку 

пошатнуться — и привод отключа-
ется, и все останавливается — и сам 
человек; и ровное, метра три на че-
тыре 3D-изображение горы, с кото-
рой этот человек только что катил-
ся, а также льдинок, которые он вы-
секал из-под своих лыж…

Значит, есть у Владимира Путина 
такой тренажер.

Кроме того, мною на стенде «Кам-
чатка» была обнаружена юрта из оле-
ньих шкур, и тут вдруг выяснялось: 
«Современные технологии позволя-
ют реалистично передать внешний 
вид традиционного жилища, не при-
чиняя вреда животным». Юрта оказа-
лась картонной. А все равно, настаи-
вали производители, теплой. Конеч-
но, когда на набережной +25…

В небольшом помещении были вы-
ставлены живописные ножи эвенов, 
но сюда Владимир Путин и его корей-
ский коллега точно бы не зашли: мне 
объяснили, что изготовителя ножей, 
«Владимира, не утвердили для встре-
чи с Владимиром Владимировичем».

Следующий павильон назывался 
«Золотая Колыма». Стенд открывал-
ся боевым мамонтом в натуральную, 
по-моему, величину в глухой кольчу-
ге. Мамонту было что охранять: в не-
большом помещении оказались вы-
ставлены золотые самородки какой-
то ненатуральной величины: «Ада-
мыч», «Мефистофель», «Билибинский 
феномен» и совсем уж невероятных 
размеров, килограммов, мне показа-
лось, пятнадцать, «Золотой великан».

Я помимо своей воли воровато 
оглянулся.

И только потом заметил, что 
в скобках после каждого названия со-
держится одно слово: «муляж». Я, ко-
нечно, был разочарован: и это гото-
вились показать Владимиру Путину? 
Подделку? Да он ведь их не терпит — 
ни в жизни, ни в искусстве! Да, гото-
вились. Решимости выставить насто-
ящие шедевры Колымы духу не хва-
тило. Так что нет, уж лучше вы к нам.

Венчал улицу Дальнего Востока 
стенд Еврейской автономной обла-
сти. Тут я увидел большое полотно, 
на котором была изображена карта 
какого-то, кажется, поля, расчерчен-
ного на более или менее ровные ку-
ски. Было написано: «1 гектар — 0 ру-
блей». Я понял, что речь идет о вели-
ком проекте Дальнего Востока: рос-
сияне имеют право бесплатно полу-
чить этот гектар, если станут обраба-
тывать его и сами на него переедут.

Были тут и такие надписи: «Мо-
не». «Себе». «Тете Циле». И конеч-
но, «Маме». Авторы шедевра собра-
ли всю эту большую еврейскую се-
мью на одном, можно сказать, клоч-
ке земли в несколько гектаров и те-
перь предлагали сделать то же самое 
остальным гражданам страны.

Вдруг грянула песня: «Время рав-
нодушия пройдет!.. Мы познали 
привычки расчет… И совсем забыли 
небеса…» О чем была эта песня? А иг-
рал на гитаре и пел ее относительно 
молодой человек в нескольких ме-
трах от меня. Ему тихо подпевали 
две миловидные еврейские девуш-
ки в богато расшитых платьях и в го-
ловных уборах Еврейской автоном-
ной области.

Может быть, и правильно, что 
Владимир Путин и Мун Чжэ Ин не 
заглянули сюда: могли бы просто 
не справиться с лавиной информа-
ции, которая немедленно обруши-
лась бы на них…

А в павильоне Приморского края 
я обнаружил его губернатора Вла-
димира Миклушевского, который 
любезно согласился провести крат-
кую, но емкую экскурсию по этому 
павильону. Он показал мне круп-
ный план Владивостокской крепо-
сти позапрошлого века с фортами, 
батареями и пороховыми погреба-
ми и объяснил, что эта крепость бы-
ла настолько неприступной, что ее 
ни разу никто даже не пытался взять 
(а еще бывает, что не берут, потому 
что оно никому не нужно… Но это 
был, конечно, не тот случай…).

— А вот на этой стене — пересе-
ленческая политика,— воскликнул 
Владимир Миклушевский,— кото-
рой мы занимаемся и сейчас тоже 
в рамках программы «Дальневосточ-
ный гектар»… Люди ехали в наши 
края и брали с собой даже камни для 
соления капусты в бочках, потому 
что не знали, что увидят тут! А тут — 
прекрасно!.. И вот можно изучать ин-
тересные факты о нашей рыбе! Смо-
трите: «Камчатский краб устроен за-
дом наперед: сердце у него находит-
ся в задней части туловища, а же-
лудок, наоборот, в головной!..» Все 
же написано!.. А вы знаете, что кам-
чатский краб идет к нам с Камчатки 
(лично я на этих словах вряд ли вы-
глядел удивленным.— А. К.) по дну 
моря и тащит на себе еще и свою воз-
любленную! Каково?!

— И тут-то вы его встречаете…— 
вздохнул я.— И прибираете обоих…

— Не всегда…— немного, впро-
чем, смутился Владимир Миклу-
шевский.

Некоторым то есть удается про-
рваться, а вернее прорвать сети во 
имя любви. Они же, как и все влю-
бленные и возлюбленные, не знают, 
что дальше их ждут другие, гораздо 
более крепкие сети…

Владимир Путин с корейским 
президентом сначала изучили верто-
лет. Когда они подошли к нему, спра-
ва вдруг раздалось массовое курлы-
канье. Так курлычут, мне казалось, 
только журавли да стерхи. Но ока-
залось, что примерно так курлычет 
и стая девушек на набережной. Мне 
шепотом объяснили, что это особен-
ное, брачное курлыканье.

То есть девушки вели себя очень 
откровенно. А вообще-то картина 
была на редкость противоестествен-
ная: курлыкающие девушки на фо-
не белоснежного корабля «Ураган»…

Тут я увидел, что на курлыканье 
вдруг потянулся корейский прези-
дент. Не устоял, значит.

Но Владимиру Путину все-таки 
удалось отвлечь его вертолетом Ка-
62, тем самым, который когда-ни-
будь обязательно взлетит. Им долго 
рассказывали о его преимуществах 
перед предшественниками, а Мун 
Чжэ Ин спросил, сколько он весит. 
Кореец, услышав, что всего 6,5 тыс. 
кг, осторожно покачал головой, так 
что непонятно было, понравилось 
ему или нет.

И когда Владимир Путин и Мун 
Чжэ Ин уже отошли от вертолета, рос-

сийский президент вдруг приотстал 
и негромко спросил у разработчиков:

— А полегче не можете сделать?!
Ему нужно было теперь догнать 

корейского коллегу, но вдогонку ему 
послали обещание, которое своди-
лось к тому, что он даже не представ-
ляет себе, насколько это возможно…

В павильоне Приморского края 
они прошли, как уже известно, тот 
же путь, что, к примеру, и я, и напра-
вились к павильону Сахалинской об-
ласти, где были встречены губерна-
тором Олегом Кожемяко, на голове 
которого была размещена пышная 
и ухоженная шевелюра, которая отче-
го-то даже издали бросалась в глаза.

Показывая вид с одной из саха-
линских гор, Олег Кожемяко с гор-
достью сказал, что в 2025 году здесь 
будет курорт европейского уровня.

Корейский президент кивнул 
и поспешил к следующему экспона-
ту. Я подумал, что зря все-таки Олег 
Кожемяко на Сахалине равняется на 
Европу. Мун Чжэ Ину было бы легче, 
если бы господин Кожемяко сказал, 
что это будет горнолыжный курорт 
корейского уровня, тем более что 
следующим павильоном был тот, ко-
торый посвящен Олимпиаде следу-
ющего года в корейском Пхёнчхане.

Впрочем, в одном Олег Кожемяко 
сделал абсолютно бесспорный вы-
бор: он нажал клавишу компьюте-
ра, и на просторном экране начался 
фильм про Василия Ощепкова, родо-
начальника советского дзюдо и од-
ного из основателей самбо, урожен-
ца, разумеется, Сахалинской области 
(вот повезло-то Олегу Кожемяко!).

— В возрасте 11 лет Вася стал си-
ротой и был отправлен в детский 
дом…— журчал из динамиков голос 
диктора.— А уже в 14 лет его отпра-
вят в Японию…

Владимир Путин зачарованно 
смотрел на экран, где демонстриро-
вали кадры откуда-то добытой хро-
ники того времени. Да и Мун Чжэ 
Ин не шевелился сам, а шевели-
лись только его губы, кажется, по-
вторяя за диктором ласкающие, ви-
димо, слух русские слова. Нет у меня 
теперь оснований сомневаться, что 
и корейский президент провел часть 
своей жизни в дзюдо.

Они через несколько минут были 
вынуждены отойти к макету поля, на 
котором изображены «Международ-
ные игры 

”
Дети Азии“», а Владимир 

Путин, я видел, искоса все наблюда-
ет за тем экраном справа и вверху от 
него, где в этот момент в разгаре бы-
ла история о том, как Вася получал 
свой черный пояс, первый дан. «Рус-
ский медведь добился своей цели!..»

А на свежем воздухе их уже жда-
ли юные дзюдоисты, которые проде-
монстрировали известные даже мне 
приемы, и по лицам двух этих лю-
дей, Владимира Путина и Мун Чжэ 
Ина, я видел, что ничего больше им 
на этой набережной и не нужно. Да, 
Олег Кожемяко, хотел он этого или 
нет, бросил через плечо всех своих 
коллег по многотрудному губерна-
торскому цеху…

Российский и корейский прези-
денты остановились у последнего 
в этот день для них стенда. Он был 
посвящен Олимпиаде в Пхёнчхане. 
Для них тут даже приготовили два 
кресла: предстояла небольшая пре-
зентация. Она заключалась в том, 
что несколько корейских девушек 
минут пять отчаянно стучали дере-
вянными колотушками в большие 
барабаны и многозначительно улы-
бались при этом обоим лидерам. 
И в самом деле возникла интрига, 
смысл которой постичь, впрочем, не 
представлялось возможным.

Я подумал, что, между прочим, 
рассерженные горожане у входа 

в Верховную раду в Киеве бьют в же-
лезные бочки ничуть не тише и, мо-
жет быть, даже слаженней: гораздо 
дольше репетируют…

Мун Чжэ Ин подарил Владимиру 
Путину тигренка, символ Олимпиа-
ды-2018, и медвежонка, символ Па-
ралимпиады, они сфотографирова-
лись и наконец попрощались до сле-
дующего дня, проведя друг с другом 
по крайней мере половину сегод-
няшнего.

А в программе Владимира Пути-
на оказался еще один, до этого тща-
тельно скрывавшийся пункт: на бе-
лоснежном теплоходе «Ураган» он от-
правился к корвету «Совершенный», 
стоявшему метрах в двухстах, в бухте 
Аякс,— чтобы убедиться, что корвет, 
созданный Объединенной судостро-
ительной корпорацией и спущенный 
на воду в 2015 году, во всем, в чем на-
до, соответствует своему названию. 
Посторонних, в том числе губернато-
ров Сахалинской области и Примор-
ского края, на борт не взяли.

А уже через полчаса в корпусе 
«Б» Дальневосточного университе-
та Владимир Путин проводил засе-
дание президиума Госсовета, посвя-
щенное комплексному развитию ре-
гионов Дальнего Востока. Здесь, кро-
ме членов президиума, было мно-
жество людей, которые инвестиру-
ют в Дальний Восток. Участие в пре-
зидиуме было для них заслуженной 
наградой за этот самоотверженный 
и даже, быть может, безрассудный 
поступок. Надо сказать, президиум 
запомнился прежде всего тем, что 
Владимир Путин произнес:

— Знаете, я иногда смотрю на то, 
что делается, и мне кажется, что ма-
ло что делается!..

Он имел в виду, что из Примор-
ского края продолжается отток на-
селения, примерно 1 тыс. человек 
в год, против, впрочем, 2,6 тыс. три 
года назад.

И тут Владимир Путин произнес 
еще и вот что:

— Напомню также о принятом 
решении выделять так называемые 
дальневосточные разделы в ключе-
вых программах. Я посмотрел отчет 
об исполнении этого решения, свое-
го рода рейтинги госпрограмм в ин-
тересах Дальнего Востока. Надо пря-
мо сказать, по ряду направлений 
картина не хочется говорить удруча-
ющая, но, мягко говоря, скромная!

Прозвучало как-то вдруг. Ничто, 
как говорится, не предвещало. Но 
это оно только начиналось:

— О чем идет речь? Кто составляет 
программы? Отраслевые министер-
ства и ведомства. И там вместо того, 
чтобы выделять, как я и просил, даль-
невосточные направления, их вооб-
ще нет или это представлено чисто 
символически. Послушайте, я хочу 
обратиться к своим коллегам в пра-
вительстве! Я проанализирую это се-
рьезно! Вот честное слово!.. Я посмо-
трю на это самым серьезным обра-
зом, и кто не будет исполнять это!.. 
Я хочу, чтобы вы все услышали… Бу-
дут приняты соответствующие меры: 
нужно будет тогда привлекать людей 
в эти министерства и ведомства (то 
есть новых.— А. К.), которые пони-
мают приоритеты страны!

Да, Владимир Путин, конечно, не 
хочет терять Дальний Восток. Ни на 
мгновение. Ни на сантиметр. Ведь 
опасность рядом. Вот она — протяни 
только руку. Ведь Мун Чжэ Ин никуда 
с острова Русский не уехал. А Синдзо 
Абэ со своими грандиозными пред-
ложениями по освоению Дальнего 
Востока еще не приехал. И Си Цзинь-
пин — ближе всех.

Такие друзья, что врагов не надо.
Андрей Колесников,  
остров Русский

Севернее Северной Кореи

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев отправил в отставку гла-
ву Росгидромета Александра 
Фролова в связи с достижени-
ем пенсионного возраста. Но-
вым руководителем метеослуж-
бы назначен Максим Яковенко, 
ранее занимавший должность 
 заместителя господина Фролова. 
Как сообщил ”Ъ“ глава Минприро-
ды Сергей Донской, господин Яко-
венко его выдвиженец. Между тем 
ряд экспертов, в том числе депу-
таты Госдумы, указывают, что ка-
дровые перемещения произошли 
после того, как серьезные пре-
тензии возникли к Росгидромету 
со стороны ряда госведомств.

Вчера премьер-министр Дмитрий 
Медведев отправил в отставку Алек-
сандра Фролова, возглавлявшего Фе-
деральную службу по гидрометеоро-
логии и мониторингу окружающей 
среды (Росгидромет) с 2010 года. Ве-
домство занимается оказанием го-
суслуг в области гидрометеороло-
гии и смежных областях, а также мо-
ниторингом окружающей среды. Го-

сподин Фролов освобожден в связи 
с достижением предельного возра-
ста пребывания на государственной 
службе, говорится в распоряжении 
правительства. 2 сентября ему испол-
нилось 65 лет. Новым руководителем 
Росгидромета назначен Максим Яко-
венко, с 2014 года занимавший долж-
ность замглавы Росгидромета. 50-лет-
ний господин Яковенко ранее успел 
поработать начальником департа-
мента государственных финансов 
аппарата правительства РФ, замгла-
вы Минприроды, а также советни-
ком премьер-министра.

Глава Минприроды Сергей Дон-
ской в разговоре с 

”
Ъ“ придерживал-

ся официальной версии — он так-
же говорит об отставке руководите-
ля федеральной службы из-за возра-
ста. При этом министр рассказал 

”
Ъ“, 

что это он ранее представил в прави-
тельство кандидатуру Максима Яко-
венко. Пресс-секретарь Минприроды 
Николай Гудков заверил 

”
Ъ“, что «к ра-

боте Александра Фролова на должно-
сти руководителя Росгидромета пре-

тензий не было». Нового главу он на-
звал «квалифицированным руково-
дителем с большим опытом работы 
по профилю». Пресс-секретарь вице-
премьера Александра Хлопонина (ку-
рирует деятельность природоохран-

ных ведомств) Наталья Платонова не 
ответила на вопросы 

”
Ъ“, сообщив, 

что не «комментирует кадровые ре-
шения председателя правительства».

О грядущей отставке Александ-
ра Фролова «было известно давно», 
сказал 

”
Ъ“ глава программы «Кли-

мат и энергетика» WWF Алексей Ко-
корин: «Несколько раз продлевали 
полномочия по его желанию, Фро-
лов это не скрывал». Господин Коко-
рин выразил надежду, что отставка 
«не связана с мнением Генпрокурату-
ры» о неточности прогнозов: «Росги-
дромет сделал что смог, возможно, 
стоит оснащать службу более совре-
менной техникой, чтобы прогнозы 
были точнее».

Замглавы комитета Госдумы по 
экологии Владимир Панов также 
назвал отставку главы Росгидроме-
та «ожидаемой». Но связал ее имен-
но с «критикой Генпрокуратуры, ко-
торая оценивала работу Росгидроме-
та как неудовлетворительную». «При-
чем претензии прокуроров касались 
не только прогнозов, но и системных 
проблем»,— добавил он.

Речь идет об информационном 
письме Генпрокуратуры в адрес Сер-
гея Донского в конце августа. В нем со-
держится вывод, что неверный про-
гноз Росгидромета привел к «ката-
строфическим последствиям» от ура-
гана в столице 29 мая, и содержится 
рекомендация активизировать рабо-
ту «по повышению точности прогно-
зирования». Напомним, в результате 
обрушившегося на Москву и Москов-
скую область урагана погибли 18 че-
ловек, более 170 пострадали. Надзор-
ное ведомство также обратило внима-
ние на то, что Росгидромет плохо ор-
ганизовал мониторинг содержания 
в воздухе опасных веществ в ряде рос-
сийских регионов (см. 

”
Ъ“ от 29 авгу-

ста). Замглавы метеослужбы Игорь 
Шумаков тогда не согласился с обви-
нением Генпрокуратуры. Претензии 
к Росгидромету возникли и у МЧС — 
там предложили штрафовать синоп-
тиков за неверный прогноз погоды. 
«Открытое правительство» тогда же 
раскритиковало Росгидромет за «от-
сталость и консервативность».

Ольга Никитина

Временами возможны отставки
Дмитрий Медведев сменил руководство Росгидромета

Бывший глава Росгидро-
мета Александр Фролов 
понаблюдает за погодой 
из дома 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

с1

К началу переговоров 
с президентом Кореи 
российская делегация 
подошла в прекрасной 
форме (на фото слева на-
право: помощник прези-
дента РФ Юрий Ушаков, 
министр иностранных 
дел Сергей Лавров и ви-
це-премьер и полпред 
президента на Дальнем 
Востоке Юрий Трутнев) 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



Дональд Трамп займется конгрессменеджментом
Президент США вступает в новую битву с законодателями

Возобновление работы Конгрес
са США, вернувшегося с летних 
каникул, сулит новое противосто
яние между Белым домом и его 
многочисленными противниками 
на Капитолийском холме. Пре
зиденту Дональду Трампу пред
стоит продавить сразу несколько 
ключевых решений, касающихся 
повышения уровня госдолга, на
логовой реформы, нелегальных 
иммигрантов и  финансирования 
строительства стены на  границе 
с Мексикой. Учитывая, что для 
получения поддержки по каждо
му из этих вопросов глава Бело
го дома будет вынужден вести 
жесткий торг с Конгрессом, даль
нейшие действия США по урегу
лированию корейского кризиса 
и развитию отношений с Росси
ей будут все больше зависеть 
от расклада сил в Вашингтоне.

Первая рабочая неделя Конгрес-
са, открывшего осеннюю сессию во 
вторник, вернула представителей за-
конодательной и исполнительной 
ветвей власти в США к решению не-
отложных вопросов, которые опре-
делят ситуацию в стране и ее отно-
шения с внешним миром на ближай-
шие месяцы.

Дональд Трамп за время летне-
го отпуска понес серьезные потери 

в своей команде. Самой резонанс-
ной стала недавняя отставка его 
старшего советника Стивена Бэн-
нона, произошедшая на фоне бес-
порядков на расовой почве в Вирги-
нии и других южных штатах (см. 

”
Ъ“ 

от 14 и 22 августа). 
По данным портала RealClearPoli-

tics, который выводит среднее ариф-
метическое из результатов ключе-
вых соцопросов, в начале сентября 
рейтинг 45-го президента США до-
стиг минимума, составив 39% (56,1% 
респондентов заявили, что его дея-
тельность не одобряют). Вместе с тем 
в Белом доме не теряют надежды 
отыграться за неудачи первых меся-
цев и в ходе осенней сессии Конгрес-
са добиться серьезного продвижения 
в решении сразу нескольких вопро-
сов, имеющих для Дональда Трампа 
принципиальное значение. Как за-
явила пресс-секретарь Белого дома 
Сара Сандерс, команду президента 
«ждет напряженный сентябрь».

Сам Дональд Трамп высказался 
в том же ключе, оставив законода-
телям краткое напутствие в Twitter: 
«Конгресс, пора начинать делать 
свою работу». Как следует из сооб-
щений президента, он в первую 
очередь ждет от законодателей под-
держки усилий по отмене указа его 
предшественника Барака Обамы, за-

щищающего от депортации из США 
некоторые группы нелегальных им-
мигрантов (этих людей в Америке 
называют «мечтатели» — dreamers). 
Нормативный акт, который госпо-
дин Обама утвердил в 2012 году в об-
ход Конгресса США, получил назва-
ние «Отложенные действия для при-
бывающих детей» (Deferred Action 
for Childhood Arrivals, сокращенно 
DACA). «Мечтатели» увидели в DACA 
свой главный и единственный шанс, 
учитывая, что программа предостав-
ляет нелегальным иммигрантам, 
прибывшим в Америку в детском 
возрасте, отсрочку от депортации 
(в настоящее время они имеют пра-
во каждые два года официально про-
длевать свое пребывание в США).

Между тем, по мнению Дональ-
да Трампа, существование DACA ли-
шает рабочих мест сотни тысяч гра-
ждан США, которых вытесняют не-
легалы. Защищающий «американ-
скую мечту» в традиционном пони-
мании части коренного белого насе-
ления, Дональд Трамп исходит из то-
го, что, утверждая DACA, Барак Оба-
ма к тому же действовал неконститу-
ционно, так как не получил одобре-
ния в Конгрессе США. «У Конгрес-
са теперь есть шесть месяцев, чтобы 
легализовать DACA. Если они этого 
не сделают, я вновь вернусь к этому 

вопросу»,— предупредил Дональд 
Трамп, дав понять, что ждет приня-
тия другого, альтернативного закона 
о детях-нелегалах.

Однако демократы намерены 
с новыми силами дать бой Дональ-
ду Трампу по проблеме нелегальных 
иммигрантов. Многие республи-
канцы также не готовы похоронить 
DACA, учитывая намеченные на но-
ябрь 2018 года выборы в Конгресс. 
Барак Обама назвал новую страте-
гию президента Трампа по отноше-
нию к нелегальным иммигрантам 
«провальной и жестокой», в то время 
как сами «мечтатели» во вторник про-
вели массовую акцию протеста у не-
боскреба Trump Tower в Нью-Йорке.

«Такие действия президента пере-
вернут жизнь сотен тысяч людей, ко-
торые никогда не знали другого до-
ма, кроме Америки»,— предупредил 
губернатор штата Нью-Йорк Эндрю 
Куомо, по оценке которого, реализа-
ция инициативы Дональда Трампа 
приведет к выдворению 42 тыс. че-
ловек только из Нью-Йорка. В связи 
с этим Эндрю Куомо пригрозил по-
дать на президента в суд.

Будущее DACA — не единствен-
ный горячий вопрос, стоящий в по-
литической повестке дня в Вашинг-
тоне после летних каникул. Еще од-
на неотложная задача, которую Кон-

грессу необходимо решить в тече-
ние ближайшего месяца,— это повы-
шение потолка госдолга, которое по-
зволит Соединенным Штатам избе-
жать технического дефолта. Напом-
ним, госдолг США продолжает расти 
быстрыми темпами и, по оценкам 
рейтингового агентства Standard 
and Poor’s, в ближайшее время мо-
жет достичь более $20 трлн. В связи 
с этим бюджетное управление Кон-
гресса поручило законодателям до 
конца сентября согласовать новый 
лимит госдолга. «Не подняв лимит 
госдолга, мы не будем иметь средств, 
необходимых в этом месяце на вос-
становление Техаса после урагана 
Харви»,— предупредил министр фи-
нансов США Стивен Мнучин, напом-
нив об одном из многочисленных 
последствий дальнейшего промед-
ления с установлением нового по-
толка госдолга (общая сумма ущер-
ба от стихийного бедствия, по неко-
торым оценкам, достигает $75 млрд).

Мало кто в Вашингтоне сомнева-
ется, что положительное решение 
в итоге будет найдено. Тем не менее 
вопрос об условиях повышения по-
толка госдолга может стать предме-
том жесткого торга между Белым 
домом и Конгрессом, получающим 
еще один рычаг давления на прези-
дентскую администрацию. 

Такими же рычагами становят-
ся зависший в воздухе вопрос о фи-
нансировании строительства стены 
на границе с Мексикой, а также на-
логовая реформа, которую Дональд 
Трамп в ходе состоявшейся в конце 
прошлой недели поездки в штат Мис-
сури назвал одним из своих приори-
тетов. Ни по одному из этих вопро-
сов президент Трамп пока не имеет 
в Конгрессе той поддержки, которая 
позволила бы ему переломить ситу-
ацию в свою пользу и обезоружить 
многочисленных критиков, обвиня-
ющих его в некомпетентности.

«Возобновившееся противостоя-
ние Белого дома и Конгресса США, 
происходящее на фоне эскалации ко-
рейского кризиса и продолжающего-
ся обвала в отношениях с Россией, де-
лает американскую внешнюю поли-
тику все более зависимой от внутри-
политической конъюнктуры и меня-
ющегося расклада сил в Вашингто-
не»,— заявил 

”
Ъ“, комментируя нача-

ло нового политического сезона в Ва-
шингтоне, директор центра полити-
ческих исследований Андрей Федо-
ров. По его словам, «сегодня становит-
ся все более очевидным, что поле для 
маневра у президента Трампа в реше-
нии международных вопросов про-
должает неумолимо сужаться». 

Сергей Строкань
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мировая политика
Германская оппозиция 
следит за Россией
Тема двусторонних отношений  
стала одной из главных в предвыборной борьбе

В конце сентября в ФРГ пройдут пар
ламентские выборы, победу на ко
торых опросы прочат Христианско 
демократическому союзу (ХДС) 
 канцлера Ангелы Меркель.  Интрига 
же предстоящего голосования 
 заключается в том, сможет ли ХДС 
заключить коалиционный договор 
с традиционным партнером — Сво
бодной демократической парти
ей (СвДП) — или будет вынужден 
вновь вступить в «большую коали
цию» с социалдемократами (СДПГ) 
во главе с Мартином Шульцем. За 
три  недели до выборов корреспон
дент ”Ъ“  Александр Быковский по
бывал в Гамбурге на встречах с из
бирателями лидера СвДП Кристиана 
Линднера и его антипода, главы Пар
тии левых Сары Вагенкнехт, и выяс
нил: независимо от партийных взгля
дов, тема России играет далеко не 
последнюю роль на этих выборах.

«Нужны деньги, поэтому  
мы будем говорить о них»
Гамбург — город-миллионник и город 
миллионеров. В ЕС он занимает седьмое 
место по населению и первое — по числу 
проживающих здесь богатейших людей. 
В то же время в портовом Гамбурге нема-
ло бедных, а на улицах города живут бо-
лее 2 тыс. лиц без определенного места 
жительства. По сути, здесь сосуществуют 
два мира, разделенные тысячами евро 
дохода, и во время предвыборной кам-
пании это особенно заметно.

Партия левых, позиционирующая 
себя как защитник обездоленных, уста-
новила трибуну для выступлений на 
площади перед главным вокзалом — 
центром уличной жизни Гамбурга. Не-
высокая сцена, пара скамеек, шатер, че-
рез который вскоре выйдут ораторы. 
Прямо перед сценой на брусчатке рас-
положился разговорчивый пожилой 
мужчина с сигариллой и бутылочкой 
коньяка.

Мероприятие начинается вовремя, 
ораторов на сцене сопровождает сурдо-
переводчик. После речей местных по-
литиков на сцену выходит глава фрак-
ции левых в парламенте Дитмар Барч 
и с наигранно гамбургским акцентом 
обещает публике: «На этих выборах 
мы выбираем другую политику! Но на 
нее всегда нужны деньги, поэтому мы 
будем говорить о них». По мнению го-
сподина Барча, современная государ-
ственная система Германии не интере-
суется, есть ли вообще у людей деньги 
на жизнь. «Какое же это социальное го-
сударство, если люди на улице бутыл-
ки собирают?» — возмущается он. Про-
должительные аплодисменты; мужчи-
на на брусчатке одобрительно поднима-
ет большой палец.

«Когда я увидела новый слоган ХДС 

”
За Германию, в которой мы живем хо-

рошо и с удовольствием“, мне он без-
умно понравился,— иронизирует гла-
ва Партии левых Сара Вагенкнехт.— 
Но только почему им пользуется Анге-
ла Меркель? Ведь при ней мы не можем 
жить 

”
хорошо и с удовольствием“!» Тя-

желое положение рабочих (по приве-
денным политиком данным, 40% насе-
ления зарабатывают по паритету поку-
пательной способности меньше, чем 
в конце 1990-х) лидер левых связывает 

с госполитикой, в том числе с разрабо-
танной социал-демократами програм-
мой реформы рынка труда и социально-
го государства «План-2010», а главное, 
с бюджетной политикой Ангелы Мер-
кель и министра финансов Вольфганга 
Шойбле. Сами левые традиционно вы-
ступают за «налог на богатство» и тре-
буют повышения почасового МРОТа 
с €9 до €12. Поддержать их на выборах 
готовы, согласно последним опросам, 
9% немцев, что дает им шанс создать тре-
тью по величине фракцию в Бундестаге.

«Меркель сделала селфи — 
и к нам прибыли  
миллионы беженцев»
Немногим меньше — 8% голосов — мо-
жет получить СвДП, популярная у биз-
несменов, служащих и чиновников. 
Встреча сторонников СвДП начинает-
ся через полчаса после выступления ле-
вых в фешенебельном пятизвездном от-
еле Atlantic Kempinski. Предвыборная 
агитация тут больше похожа на ожив-
ленный светский прием: мужчины 
в смокингах, дамы в вечерних платьях, 
с бокалами шампанского. Около тыся-
чи собравшихся в просторном, но душ-
ном зале встречают аплодисментами 
лидера СвДП Кристиана Линднера, и он 
шутит, снимая галстук и пиджак: «Я по-
нял, что изменение климата действи-
тельно вызвано людьми». Приподнятое 
настроение, в котором находится госпо-
дин Линднер, легко объяснить: его пар-
тия потерпела сокрушительное пора-
жение на выборах 2013 года и не вошла 
в парламент, но теперь, судя по рейтин-
гам, у него будет возможность не толь-

ко вернуть своим соратникам депутат-
ские мандаты, но и, если повезет, войти 
в правящую коалицию с ХДС.

Ключевые пункты его программы — 
образование, либерализация торговли, 
защита прав человека, внедрение циф-
ровых технологий во все сферы жиз-
ни. Основная же критика в адрес прави-
тельства Меркель (и возможный источ-
ник принципиальных разногласий 
с потенциальным партнером) — мигра-
ционная политика. Господин Линднер 
потребовал ввести закон об иммигра-
ции, предписывающий всем бежен-
цам (кроме тех, кто может быть полезен 
экономике) вернуться на родину, когда 
там станет безопасно. «Меркель сделала 
селфи (с одним из сирийских беженцев 
в 2015 году.— 

”
Ъ“) — и к нам прибыли 

миллионы. Может, тоже попробовать 
так привести людей на выборы?» — не 
унимается политик.

«Путин защищает  
свою сферу влияния,  
а США с конца холодной войны  
ее расширяли»
Традиционно на выборах внешняя по-
литика играет второстепенную роль 
по сравнению с социальными пробле-
мами и экономикой. Однако в этом го-
ду тема России потеснила классиче-
ские предвыборные вопросы, и поли-
тики практически всех партий включи-
ли в свои программы отношения с Мос-
квой. На обоих мероприятиях в Гамбур-
ге это было заметно.

Левые призывают к диалогу с Россией 
и указывают на «бессмысленность санк-
ций» на фоне кризиса в Европе. По мне-
нию Сары Вагенкнехт, санкции вредят 
в первую очередь европейским странам 
и не приносят каких-либо видимых ре-
зультатов. В интервью газете Thueringer 
Allgemeine политик заявила, что «аннек-

сия Крыма такое же нарушение между-
народного права, как и война в Ираке 
или Сирии», и поставила вопрос, поче-
му тогда санкции не вводят против США. 
«Оба (президенты Путин и Трамп.— 

”
Ъ“) 

ведут империалистическую политику. 
Разница в том, что Путин защищает свою 
сферу влияния, а США с конца холодной 
войны ее расширяли,— считает госпо-
жа Вагенкнехт.— Американские войны 
дестабилизировали целые регионы. Это 
чертовски опасно». 

Как и левые, Кристиан Линднер вы-
ступает за диалог с Россией, но на дру-
гих условиях. Хотя недавно в россий-
ских СМИ активно обсуждалось яко-
бы одобрение господином Линднером 
присоединения Крыма, из его высту-
пления становится ясно, что от СвДП 
не стоит ждать радикального смягче-
ния позиции по полуострову. «Аннек-
сия Крыма — нарушение международ-
ного права. ЕС вводит санкции,— на-
поминает последовательность собы-
тий господин Линднер.— А потом мы 
договариваемся о строительстве газо-
провода 

”
Северный поток-2“! Это не-

последовательно! Мы должны расши-
рить санкции, закрыть путь детям рос-
сийских олигархов в Сен-Тропе и евро-
пейские частные школы. Но с готовно-
стью к диалогу». Он также предлагает 
создать формат G7+1, чтобы можно бы-
ло договориться с Россией и «позволить 
Владимиру Путину изменить полити-
ку, не  теряя лица».

Судя по предварительным опросам, 
партия Ангелы Меркель станет сильней-
шей партией в парламенте, получив око-
ло 255 из 638 мест. И если вместо «боль-
шой коалиции» с социал-демократами 
ХДС удастся заручиться необходимым 
количеством голосов, скооперировав-
шись с СвДП, то заметного потепления 
в отношениях с Россией не предвидится.

Рохинджа 
объявили  
вне Мьянмы
Власти страны продолжат 
антитеррористическую 
операцию

МИД РФ со ссылкой на власти Мьянмы вчера преду
предил о возможности терактов на территории рес
публики, которые предположительно готовят боеви
кирохинджа. Кризис вокруг представителей этого 
народа, исповедующего ислам, не утихает: число 
 беженцев уже превысило 125 тыс. человек. При этом 
 после выступления фактического лидера Мьянмы, 
 лауреата Нобелевской премии мира Аун Сан Су Чжи 
стало ясно: антитеррористическая операция в при
граничных с Бангладеш районах будет продолжать
ся.  Более того, глава администрации госпожи Су Чжи 
фактически признал, что армия считает террористами 
всех беженцеврохинджа мужского пола.

Спустя две недели после проведенного «Армией спа-
сения рохинджа Аракана» теракта в Мьянме продолжает-
ся антитеррористическая операция. «Компетентные ор-
ганы Мьянмы располагают информацией о планах бое-
виков совершить террористические акции с применени-
ем взрывных устройств против гражданского населения 
в крупных мегаполисах страны, включая Нейпьидо, Янгон 
и Мандалай,— сообщил вчера МИД РФ на своей странице 
в Facebook.— Власти принимают дополнительные меры без-
опасности в целях предотвращения такого развития собы-
тий». Несмотря на прошедшие в некоторых городах России 
массовые митинги в поддержку рохинджа, симпатии Мо-
сквы все еще находятся в этом конфликте скорее на стороне 
властей и армии Мьянмы. 

Обстановка на мьянманско-бангладешской границе тем 
временем продолжает ухудшаться. По данным ООН на ми-
нувшую среду, беженцами стали уже 125 тыс. человек, и по 
этому показателю нынешний всплеск насилия стал круп-
нейшим в истории. Власти соседнего Бангладеш, перепол-
ненного беженцами, всерьез обсуждают перспективу пе-
реселения некоторых из них на остров Тенгар-Чар. Одна-
ко с июня по сентябрь его регулярно затапливает. «Это на-
ша страна, и нам решать, что делать с беженцами,— заявил 
помощник премьер-министра страны Хусейн Имам в ответ 
на замечания комиссии ООН по делам беженцев.— Многие 
бангладешцы живут в таких условиях». 

Армия Мьянмы сворачивать операцию не планирует. 
Позицию официального Нейпьидо по поводу беженцев 
прояснил Зау Хтай, возглавляющий администрацию Аун 
Сан Су Чжи — фактического лидера Мьянмы, занимающей 
посты госсоветника (аналог премьер-министра) и минис-
тра иностранных дел. «Мы делим всех, кто сбежал на раз-
делительную зону (между Мьянмой и Бангладеш.— 

”
Ъ“), 

на две части: террористы и женщины с детьми,— заявил 
Зау Хтай в интервью газете Myanmar Frontier.— Террори-
сты в этой области перемешаны с гражданскими, и отли-
чить одних от других практически невозможно». А совет-
ник Аун Сан Су Чжи по национальной безопасности Та-
ун Тун заявил, что власти страны «готовы впустить обрат-
но только тех людей, кто докажет, что является граждани-
ном Мьянмы». Для получения гражданства страны, соглас-
но закону от 1982 года, человек должен представить дока-
зательство того, что три поколения его предков проживали 
на территории Мьянмы. Большинство рохинджа этим по-
хвастаться не могут.

Наибольший же резонанс вызвали заявления Аун Сан 
Су Чжи. Многие общественные и политические деятели, 
включая папу римского Франциска, далай-ламу, пакистан-
скую правозащитницу Малалу Юсуфзаи и лидеров десят-
ка мусульманских государств, требовали от нее если не 
остановить, то хотя бы осудить происходящее. Результат 
их огорчил: прервав двухнедельное молчание, Аун Сан Су 
Чжи поддержала армию и осудила тех, кто «создал айсберг 
дезинформации, распространение которой соответствует 
интересам террористов».

Не помог улучшить ситуацию и встретившийся вчера 
с Аун Сан Су Чжи премьер-министр Индии Нарендра Мо-
ди. Правозащитники ожидали, что он поднимет вопрос 
о рохинджа после запланированных торговых перегово-
ров, но вместо этого индийский лидер заявил, что «разде-
ляет усилия» Нейпьидо «в деле борьбы с экстремизмом». 
С чем были связаны ожидания, не совсем понятно. В сере-
дине августа глава МВД Индии Кирен Риджиджу объявил: 
страна, вопреки рекомендациям ООН, вышлет 40 тыс. сво-
их собственных рохинджа, которых Дели также считает 
нелегальными мигрантами.

Михаил Коростиков

В том, что Ангела Меркель 
по итогам выборов удержит 
за собой пост канцлера, 
немецкие социологи 
не сомневаются  ФОТО AP



Издатели допечатали электронные тиражи
Книжный рынок растет в деньгах и экземплярах
Российский книжный рынок в 2017 го-
ду продолжит расти в денежном вы-
ражении, достигнув 75   млрд руб., 
прогнозирует издательская группа 
«Эксмо-АСТ». При этом в числе экзем-
пляров прирост окажется минималь-
ным — его обеспечат электронные 
книги. Издатели рассчитывают на со-
хранение таких темпов до 2025 года 
и удвоение рынка до 150   млрд руб.

Российский книжный рынок по итогам 
2017 года продолжит восстанавливаться, сле-
дует из презентации президента «Эксмо-АСТ» 
Олега Новикова на Московской международ-
ной книжной выставке-ярмарке. В деньгах 
рынок вырастет на 7%, до 75 млрд руб., в 2018 
году  еще на 7–8%. К 2025 году издатели наме-
рены удвоить объем рынка при сохранении 
действующих темпов роста. В натуральном 
выражении объем рынка в 2017 году достиг-
нет 300 млн экземпляров против 299 млн го-
дом ранее. В 2018 году в холдинге прогнози-
руют рост на 2%, до 306 млн.

Коммерческий рынок бумажных книг в 
рублях к концу года вырастет на 6%, в коли-

честве — останется на уровне 2016 года. Бюд-
жетные закупки в рублях увеличатся на 5%, а 
в экземплярах сократятся на 1%. Таким обра-
зом, в денежном выражении оборот увели-
чивается за счет цен, а в экземплярах драй-
вером остаются электронные книги. Сейчас 
на них приходится около 3% рынка, в пер-
спективе они займут 15%, прогнозирует го-
сподин Новиков.

В 2017 году рост оборота прогнозируется 
во всех сегментах бумажных книг. Быстрее 
всего, на 12% до 15,6 млрд руб., вырастет дет-
ская литература. Гендиректору издательст-
ва «Эгмонт» Льву Елину такая оценка кажет-
ся оптимистичной: у компании планирует-
ся рост продаж на 8–10%, а в 2016 он составил 
10%, хотя «год не был характерным из-за сме-
ны собственника». Опережающий рост сег-
мента господин Елин связывает с тем, что в 
кризис детская литература сохраняет наи-
более устойчивый и стабильный спрос. Кро-
ме того, растет роль масс-маркета в структу-
ре продаж, а во многих торговых сетях прео-
бладают именно детские издания, заключа-
ет он. Кроме того, «детская книга практиче-

ски не подвержена пиратству, другим драй-
вером выступает рост рождаемости», добав-
ляет господин Новиков.

Продажи книг в сегменте образования, 
включая бюджетные продажи учебников, 
вырастут в 2017 году на 6%, до 28,3 млрд руб. 
Сегменты non-fiction и художественной лите-
ратуры для взрослых вырастут на 3%, их обо-
рот достигнет 13,7 млрд руб. и 14 млрд руб. со-
ответственно.

Среди каналов продаж наиболее активно 
растут доходы интернет-магазинов. За 2017 
год их оборот увеличится на 20%, до 12,8 млрд 
руб. Быстрее рынка растут «Лабиринт» и Ozon.
ru, продажи книг у которых в 2017 году уве-
личатся на 28% и 36% соответственно. Госпо-
дин Новиков объясняет такую динамику ак-
тивной работой по продвижению книг, удоб-
ством покупки, ценовыми акциями, а также 
уходом с рынка других игроков — Kniga.ru и 
Read.ru, домены которых купил «Эксмо-АСТ». 
У этой издательской группы рост интернет-ка-
нала в 2017 году составит 23%.

Продажи федеральных книжных сетей 
вырастут к 2016 году на 19%, до 10,8 млрд руб. 

Крупнейшим каналом продаж остаются неза-
висимые книжные магазины, прирост в их 
сегменте составит 2%, до 28,2 млрд руб. Нест-
руктурированные продажи и продажи через 
киоски сократятся на 29% и 18% соответствен-
но. Наиболее сильно, на 32% и 22% соответст-
венно, вырастут доходы от продажи книг в 
Южном и Северо-Кавказском федеральных 
округах за счет низкой базы.

В «Эксмо-АСТ» также отмечают рост на ми-
ровом рынке самиздата электронных книг, 
доля которого в общей структуре продаж уже 
обогнала малые и средние издательства и 
Amazon. В России рынок самиздата также раз-
вивается, говорят в издательской платформе 
Ridero. Так, в 2016 году в России впервые чи-
сло наименований книг, выпущенных с по-
мощью Ridero, оказалось больше, чем у каж-
дого из лидеров традиционной издательской 
индустрии. Сегмент растет в первую очередь 
за счет низкой цены входа, поясняют в Ridero. 
В деньгах объем рынка самиздата в России, 
по оценке «Эксмо-АСТ», пока не превышает 
10 млн руб.

Елизавета Макарова

Намерение государства обновить ры-
бопромысловый флот за счет «квот под 
киль» стимулирует судостроителей к рас-
ширению производства. Как выяснил 

”
Ъ“, петербургская «Пелла» Герберта Ца-

турова намерена инвестировать 2   млрд 
руб. в новую верфь в Приморье и начать 
здесь строительство судов уже в конце 
2019 года. В рыбопромысловой отрасли 
полагают, что недостатка в заказах у но-
вого проекта не будет. Но судостроители 
опасаются нехватки кадров, а для воз-
врата инвестиций «Пелле» потребуется 
построить около двух десятков судов.

ОАО «Ленинградский судостроительный 
завод 

”
Пелла“» (подконтрольно гендиректо-

ру Герберту Цатурову) планирует создать в 
рамках свободного порта Владивосток ком-
пакт-верфь для строительства рыбопромы-
словых судов длиной до 80 метров, расска-
зал 

”
Ъ“ замглавы по перспективному разви-

тию «Пеллы» Илья Вайсман. По его словам, 
проект можно реализовать за два с полови-
ной года. В среду в рамках ВЭФ-2017 «Пелла» 
подписала с Агентством Дальнего Востока 
по привлечению инвестиций, ООО «Антей» 
и Ассоциацией добытчиков краба Дальнего 
Востока (АДК) соглашение о сотрудничест-
ве по этому проекту. «Рабочая группа должна 
окончательно выбрать место, привязка про-
екта займет около четырех месяцев»,— пояс-
нил господин Вайсман.

Строительство аналогичной верфи в От-
радном (Ленобласть) обошлось «Пелле» в 6 мл-
рд руб., но на Дальнем Востоке при правиль-
ном подборе инфраструктуры компания оце-
нивает проект в 2 млрд руб. (часть средств — 
кредиты Сбербанка). «Пелла» также планиру-
ет сотрудничать с корейскими партнерами по 
поставкам оборудования как для строитель-
ства верфи, так и для установки на суда. Пока 
речь идет о лизинге, но не исключена и воз-
можность локализации производства в РФ, го-
ворит Илья Вайсман. По его словам, в Лено-
бласти будут строиться головные суда на ры-

бопромысловые заказы, там будут идти отра-
ботка технологии и обучение кадров из При-
морья. «Как только на Дальнем Востоке будут 
построены первые два судосборочных про-
лета, мы сможем приступить к строительству 
краболовов, траулеров и других рыбопромы-
словых судов»,— говорит топ-менеджер.

Государство стимулирует отрасль с помо-
щью «квот под киль»: 20% квот на вылов вод-

ных биоресурсов будет выделяться под обяза-
тельства строить в РФ новые рыбопромысло-
вые суда или перерабатывающие мощности. 
Вчера глава Росрыболовства Илья Шестаков 
заявил, что есть около 50 заявок «в высокой 
степени проработки» от инвесторов с Даль-
него Востока и Севера. По словам Ильи Вай-
смана, потребность Дальнего Востока на два 
года — более 100 судов. Новая верфь могла 

бы строить и научно-исследовательские су-
да для Росрыболовства и Минприроды. Кон-
тракт на судно-краболов у «Пеллы» уже заклю-
чен с ООО «Антей», гендиректор «Антея» Ан-
дрей Поломарь сообщил, что компания пла-
нирует заказать порядка 15–20 таких судов, 
и не исключил, что заказы могут быть разме-
щены также на «Пелле». Президент АДК Алек-
сандр Дупляков напоминает, что норматив-
ные акты по «квотам под киль» для добычи 
краба еще на стадии разработки, потенциал 
строительства судов для этого промысла на 
Дальнем Востоке — 25–30 единиц. Это позво-
лит за пять-шесть лет обновить 30–50% крабо-
вого флота на Дальнем Востоке, отмечает он.

Гендиректор Выборгского судостроитель-
ного завода (входит в ОСК — Объединенную 
судостроительную корпорацию) Александр 
Соловьев полагает, что новой верфи будет 
непросто найти кадры: «

”
Звезда“ (строящая-

ся 
”
Роснефтью“, ГПБ и ОСК верфь в Большом 

Камне.— 
”
Ъ“) благодаря большим зарпла-

там вытягивает рабочую силу из верфей по 
всей стране». Источник 

”
Ъ“ в отрасли счита-

ет проект «Пеллы» на Дальнем Востоке избы-
точным: новая площадка в Отрадном «не ло-
мится от заказов», простаивает и завод в Гам-
бурге. Другой источник 

”
Ъ“ на рынке полага-

ет, что для возврата вложений нужен заказ не 
менее «18 больших рыболовных судов». По 
его расчетам, 80-метровое судно стоит около 
€40 млн, прибыль закладывается на уровне 
4–5%, с заказа верфь заработает €1,6 млн.

«Где будет строиться флот под инвесткво-
ты на краба, да и остальной,— вопрос откры-
тый,— говорит Александр Дупляков.— В на-
стоящее время не подано ни одной заявки, 
где судно должно строиться на дальневосточ-
ной верфи, пока они проигрывают в конку-
рентной борьбе иностранцам». Но, утвержда-
ет глава АДК, если «Пелла» реализует проект, 
«недостатка в заказах не будет».

Анастасия Веденеева, Владивосток; 
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19357,97 (–27,84)
РТС 1106,7 (+5,87)
FTSE 100 7354,13 (–18,79)

DAX 30 12214,54 (+90,83)
DJIA* 21830,74 (+77,43)
NASDAQ Composite* 6385,88 (+10,31)

*На 19:55. По данным агентства Reuters. 
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● 54,82тыс. пунктов ● 21,830

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.09.17
Австралийский доллар 45,8079
Английский фунт 74,7869
Белорусский рубль** 29,7941
Датская крона* 92,0778

Доллар США 57,3387
Евро 68,4165
Индийская рупия*** 89,3544
Казахский тенге*** 16,7981

Канадский доллар 46,3118
Китайский юань* 87,8660
Норвежская крона* 73,8130
СДР 81,3051

Сингапурский доллар 42,4354
Новая турецкая лира 16,6585
Украинская гривна* 22,0788
Шведская крона* 72,1242

Швейцарский франк 60,1098
Японская иена*** 52,7495
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вчера на ВЭФ-2017 замминистра энер-
гетики Вячеслав Кравченко несколь-
ко неожиданно заговорил о том, что 
«возможно рассмотрение вопроса о 
создании третьей ценовой зоны» оп-
тового энергорынка на Дальнем Вос-
токе. Такая зона, как и в других частях 
России, должна предполагать форми-
рование на востоке страны рыноч-
ной цены на электроэнергию и мощ-
ность, тогда как сейчас там сохраняет-
ся тарифный заповедник — энергоце-
ны определяет регулятор. Гипотетиче-
ское создание дальневосточного рын-
ка, по словам господина Кравченко, 
должно сопровождаться «созданием 
нескольких генкомпаний, с тем что-
бы они конкурировали между собой, 
чтобы мы получили определенное ко-
личество игроков, готовых инвести-
ровать в эту отрасль».

То, что энерготарифная система 
на Дальнем Востоке себя исчерпала 
и не может ни привлечь инвестиции, 
ни поддерживать энергетику в над-
лежащем состоянии, не новость (см., 
например, материал 

”
Ъ“ на стр. 9). И 

то, что заметного роста спроса со сто-

роны потребителей электроэнергии 
там пока нет и не предвидится, тоже 
понятно. Государственная политика 
в этом вопросе пороху не выдумыва-
ет: то затыкают дыры за счет бюджет-
ных траншей, то заставляют потре-
бителей других регионов субсидиро-
вать Дальний Восток, повышая цены 
на оптовом энергорынке. Но и пред-
ложение замминистра о рыночной 
реформе на востоке выглядит, на мой 
взгляд, скорее аргументом для ожив-
ления дискуссии, чем рецептом для 
преобразований.

Содержательно идея третьей це-
новой зоны повторяет реформу РАО 
«ЕЭС России» «по Чубайсу». Раз для 
рынка нужна конкуренция, значит, 
нужно разделить единый холдинг (в 
данном случае — дальневосточные 
активы «РусГидро») на кусочки. Но для 
Дальнего Востока такую схему даже в 
РАО ЕЭС сочли нереализуемой, хотя 
тогда рыночные реформы поддержа-
ла государственная воля. Да и уже в 
Сибири (вторая ценовая зона) рефор-
ма дала несколько странный резуль-
тат с точки зрения рынка: на оптовых 
торгах конкурируют примерно три 
энергохолдинга и чуть больше круп-
ных потребителей, и при малейшем 
изменении этого баланса цены спо-
собны прыгать на десятки процентов. 
На Дальнем Востоке, боюсь, и столь 
условной конкуренции не создать.

Поэтому заявление Вячесла-
ва Кравченко выглядит скорее как 
reductio ad absurdum: раз третья це-
новая зона невозможна, значит, про 
рынок на Дальнем Востоке надо за-
быть. Что из этого следует — другой 
вопрос. То ли государство должно, тя-
жело вздохнув, решиться на выделе-
ние в бюджете 250 млрд руб. на рено-
вацию дальневосточной энергетики 
(оценка инвестиций — от «РусГидро»), 
то ли потребители в европейской ча-
сти РФ должны смириться с тем, что, 
как сейчас, с каждого рубля за свет не-
сколько копеек будет отправляться в 
Приморье, на Камчатку или в Мага-
дан. Иных рецептов реформы у госу-
дарства для Дальнего Востока, кажет-
ся, не припасено.
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редактора отдела бизнеса

Владимира Дзагуто

Ипотеку выдадут за розницу
Альфа-банк ставит на кредитование покупок жилья
Альфа-банк меняет свою стратегию раз-
вития в розничном сегменте — теперь 
фокусом кредитования станет ипотека, 
от которой банк сознательно отказался 
несколько лет назад. Интерес к ипоте-
ке логичен, ведь последние годы имен-
но этот продукт является ключевым 
драйвером роста кредитного портфе-
ля для банков, и Альфа-банк планирует 
войти в пятерку лидеров рынка. Одна-
ко для реализации таких амбициозных 
планов банку придется демпинговать, 
считают участники рынка, да и рынок 
недвижимости сейчас находится не в са-
мой лучшей форме. 

Из-за незначительного роста рынка потреб-
кредитования Альфа-банк вынужден искать 
другие пути развития розничного бизнеса. В 
связи с этим банк решил сделать ключевым 
продуктом в своем кредитном портфеле ипо-
теку, к чему ранее не проявлял никакого ин-
тереса в силу низкой доходности. Теперь банк 
поставил себе задачу войти в топ-5 ипотечных 
банков за три года, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе Альфа-банка. Начиная с сентября Альфа-
банк выдает ипотеку на первичном и вторич-

ном рынке, а также предлагает рефинанси-
рование клиентам других банков в Москве и 
Санкт-Петербурге. В ближайшие месяцы банк 
откроет ипотечные центры в других регионах. 

Ранее Альфа-банк выдавал ипотеку в мини-
мальных объемах, никогда ее особенно не ре-
кламируя, а с конца 2015 года полностью отка-
зался от собственных выдач и работал как бро-
кер банка «Дельтакредит». Однако с 2015 го-
да ипотека оказалась розничным продуктом 
банка, по которому наблюдалась наилучшая 
динамика. Этому во многом способствовала 
введенная тогда госпрограмма субсидирова-
ния процентных ставок. При этом сегмент, на 
который делал ставку Альфа-банк,— необе-
спеченное кредитование — падал из-за низ-
кого спроса и ужесточения скоринга. По дан-
ным ЦБ, с 1 июля 2016 года по 1 июля 2017 го-
да этот сегмент впервые вырос после двух лет 
падения, но всего на 3,2%, а ипотека за тот же 
период выросла на 12,5%. «Ипотека — надеж-
ный залоговый инструмент, интересна Аль-
фа-банку, чтобы пойти в массовый сегмент и 
увеличить свой розничный портфель»,— по-
ясняет аналитик агентства S&P Анастасия Тур-
дыева. «Доступность ипотеки повышается, ее 

доля в общем объеме сделок с недвижимо-
стью растет,— уточняют в Альфа-банке.— По 
нашим оценкам, объемы предоставляемых 
ипотечных кредитов по итогам текущего года 
вырастут на 10–15% в сравнении с 2016 годом, 
и такой тренд продолжится в ближайшие не-
сколько лет»,— прогнозируют в Альфа-банке. 
Так, в Москве и Подмосковье 80% сделок на 
первичном рынке жилья стандартного клас-
са совершается при помощи ипотеки.

Но выйти на этот рынок «с нуля» в то вре-
мя, как он фактически поделен между круп-
нейшими банками, будет непросто, считают 
эксперты. По словам президента ГК «Гранель» 
Ильшата Нигматуллина, рынок ипотеки по-
делен и между его участниками уже сложи-
лись устойчивые взаимоотношения. «К тому 
же спрос со стороны потенциальных покупа-
телей жилья начинает снижаться, что может 
стать ощутимой проблемой, как для девелопе-
ров, так и для банков»,— указывает председа-
тель совета директоров «Бест-Новострой» Ири-
на Доброхотова.

Согласно рейтингу FrankRG, в ипотечном 
сегменте уже долгое время стабильная пятер-
ка лидеров. На первом месте Сбербанк с до-

лей 50,1% (2,6 трлн руб. на 1 августа), на вто-
ром — ВТБ24 с долей 18% (932 млрд руб.), далее 
идут Газпромбанк с долей 4,5% (231 млрд руб.), 
Россельхозбанк с долей 3% (156,1 млрд руб.) и 
«Дельтакредит» с долей 2,8% (145,2 млрд руб.). 
В Альфа-банке утверждают, что достичь цели 
поможет «универсальность банка во всех на-
правлениях бизнеса» и возможность делать 
«конкурентные предложения для зарплатных 
клиентов, партнеров и сотрудников банков-
ской группы». «Помогут реклама, агрессив-
ные кросс-продажи и низкие ставки»,— счи-
тает гендиректор FrankRG Юрий Грибанов. 
Анастасия Турдыева добавила, что нарастить 
портфель можно в том числе за счет активного 
рефинансирования кредитов других банков.

Ставки у Альфа-банка высоки по сравне-
нию с конкурентами. Минимальная ставка 
по готовому жилью и рефинансированию со-
ставляет 10,74%, по строящемуся жилью — 
9,99%. При этом у Сбербанка предложения на-
чинаются от 7,4%, ВТБ и РСХБ — от 9,5%. «Банк 
работает над повышением конкурентоспо-
собности своего продукта»,— заверили в Аль-
фа-банке.

Юлия Полякова, Халиль Аминов

Судостроители идут за рыбой
«Пелла» намерена построить верфь в Приморье
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Бинбанк обсуждает с Агент
ством по ипотечному жилищно
му кредитованию (АИЖК) сдел
ку по продаже ипотечного пор
тфеля на сумму около 10 млрд 
руб. В последние годы АИЖК не 
выкупало такие большие пор
тфели у банков, концентрируясь 
на других видах бизнеса. Бин
банк фактически отдает АИЖК 
всю свою ипотеку, что может 
быть одним из вариантов при
влечения быстрой ликвидности 
на фоне сохраняющейся нервоз
ности клиентов.

О том, что АИЖК и Бинбанк обсу-
ждают сделку по выкупу ипотечного 
портфеля на сумму около 10 млрд 
руб., на Восточном форуме сообщил 
глава агентства Александр Плутник. 
«Возможно, мы выкупим и будем дер-
жать на своем балансе»,— уточнил 
он. Это довольно большой объем для 
АИЖК, которое с 2015 года сущест-
венно снизило объемы выкупа ипо-
теки с рынка (хотя раньше, согласно 
информации в МСФО АИЖК, это бы-
ло основным видом деятельности 
агентства) и концентрируется на раз-
витии фабрики ипотечных ценных 
бумаг и рынка арендного жилья. 

В Бинбанке уточнили, что если 
стороны достигнут договоренно-
стей, это будет его первый опыт про-
дажи портфеля АИЖК. «Мы давно ра-
ботаем с АИЖК, в том числе по агент-

ской схеме, и рассматриваем различ-
ные варианты расширения сотруд-
ничества, включая возможную про-
дажу части портфеля»,— уточнили в 
пресс-службе Бинбанка. В то же вре-
мя, на 1 сентября, по данным самого 
банка, весь ипотечный портфель со-
ставлял всего 10,6 млрд руб., то есть, 
по сути, продается в полном объеме.

• Бинбанк занимал 12-е место 
по  размеру активов на 1 июля 
2017 года в рейтинге «Интерфакса», 
33-место по размеру ипотечного 
портфеля в рейтинге Frank Research. 
В АИЖК уточнили, что перегово-

ры с Бинбанком не уникальны: «С на-
чала 2016 года АИЖК провело более 
десяти сделок общим объемом 6 мл-
рд руб.». Однако эксперты не считают 
возможную сделку рядовой. «В по-
следние годы АИЖК примерно и вы-
купало на уровне 6–7 млрд руб. в год, 
то есть сделки шли в основном с не-
крупными банками,— уточняет ана-
литик ИК АЛОР Кирилл Яковенко.— 
Для крупных игроков такие сделки 
неинтересны: процентные ставки по 
ипотеке стремительно снижаются, 
поэтому банкам выгодно держать 
портфели с высокой доходностью (в 
2014–2015 годах ставки были на 
уровне 13–15% годовых, а сейчас 
9–11% годовых.— 

”
Ъ“)». 

Ипотечный портфель — это каче-
ственный актив, за счет продажи ко-
торого можно быстро привлечь на 

рынке ликвидность, отмечает топ-
менеджер крупного ипотечного бан-
ка. В Бинбанке уверяют, что не испы-
тывают проблем с ликвидностью и 
выполняют нормативы с большим 
запасом. «На 1 сентября 2017 года 
норматив мгновенной ликвидности 
(H2) Бинбанка составляет 76% (регу-
лятивный минимум — 15%), а нор-
матив текущей ликвидности (Н3) — 
85% (регулятивный минимум — 
50%)»,— отметили в пресс-службе 
банка, подчеркнув, что он не плани-
рует обращаться за механизмом экс-
тренной поддержки ликвидности, 
на днях предложенным ЦБ (см. 

”
Ъ“ 

от 5 сентября).
Однако определенная нервоз-

ность клиентов, связанная с негатив-
ным информационным фоном во-
круг ряда крупных частных банков в 
августе (см. 

”
Ъ“ от 17 августа), все-таки 

негативно сказывается на ликвидно-
сти банка. Там сообщили, что по сред-
ствам юрлиц в августе наблюдался 
прирост на 10,5 млрд руб., а по сред-
ствам физлиц был «незначительный 
отток на 3%» (согласно отчетности 
банка на 1 августа — 15,6 млрд руб.). 
По оценке Fitch Ratings, запас лик-
видности Бинбанка на 1 августа был 
достаточным для покрытия около 
20% обязательств. Таким образом, же-
лание банка получить быструю лик-
видность выглядит вполне логично.

Юлия Локшина

Бинбанк пристраивает ипотеку
Весь его кредитный портфель собирается купить АИЖК

Спрос на последних аукционах 
ОФЗ превысил предложение 
госбумаг в три раза и составил 
почти 120 млрд руб. Интерес 
к российским госбумагам за
метно вырос после публикации 
данных о резком сокращении 
инфляции (до 3,3% в годовом вы
ражении). На этом фоне участни
ки долгового рынка ждут сниже
ния ключевой ставки ЦБ на бли
жайшем заседании и ожидают 
дальнейшего роста котировок 
облигаций.

На аукционе в среду Минфин пол-
ностью разместил ОФЗ двух выпусков 
на сумму 40 млрд руб. При этом сово-
купный спрос на госбумаги составил 
118,7 млрд руб., то есть в три раза пре-
высил объем предложения. Столь вы-
сокой активности инвесторов на рын-
ке российского госдолга не наблюда-
лось с весны этого года. Согласно дан-
ным Минфина, в марте и апреле 
прошли аукционы, на которых сово-
купный спрос превышал 130 млрд 
руб., а переподписка составляла 3,4–
3,5 раза. Как отмечает начальник 
управления аналитических исследо-
ваний управляющей компании 
«Уралсиб» Александр Головцов, «крат-
ность переподписки бывала и больше 
трех раз в 2016, 2015 и 2014 годах». В 
сентябре прошлого года на аукцио-
нах была зафиксирована почти пяти-
кратная переподписка, однако объем 
спроса и размещения был значитель-
но меньше (69,5 млрд руб. и 15 млрд 
руб. соответственно). При этом цены 
на аукционах на 0,5 процентных пун-
кта превысили значения цен вторич-
ного рынка предыдущего дня, а до-
ходность составила 7,5–7,8% годовых.

Очередной взлет интереса к рос-
сийским госубмагам они связывают с 
недавней публикацией показателей 
инфляции, данные по которой оказа-

лись ниже консенсус-прогноза. Во 
вторник Росстат объявил, что дефля-
ция в августе составила 0,5%, а в годо-
вом выражении инфляция в России 
снизилась с 3,9% до 3,3%. Вчера Росстат 
объявил, что индекс потребительских 
цен за неделю, закончившуюся 4 сен-
тября, вновь снизился, хотя и на 0,1% 
(0,2% неделей ранее). В итоге инфля-
ция с начала года опустилась до 1,8%. В 
результате, по словам стратега «ВТБ Ка-
питал» Максима Коровина, «усили-
лись ожидания того, что смягчение 
монетарной политики будет носить 
более опережающий характер, чем 
раньше предполагалось участниками 
рынка». Как считает Александр Голов-
цов, помимо инфляционной стати-
стики, оживлению поспособствовал и 
рост цен на нефть (см. 

”
Ъ“ от 6 сентя-

бря). Согласно данным агентства 
Reuters, вчера котировки нефти на 
спот-рынке находились на максиму-
мах с апреля этого года: цена северо-
морской нефти Brent приблизилась к 
$55 за баррель, российской Urals — 
превысила $53,3 за баррель. С конца 
августа европейские сорта нефти по-
дорожали более чем на 4%.

По мнению господина Коровина, 
основной движущей силой выступает 
иностранный спрос — «зарубежных 
инвесторов привлекает высокий уро-
вень рублевых процентных ставок в 

сочетании с наметившейся стабилиза-
цией на нефтяном рынке». Александр 
Головцов отмечает и то обстоятельст-
во, что на рынке мало желающих про-
давать госбумаги — все ждут резкого 
снижения ключевой ставки ЦБ к кон-
цу года и надеются на нем заработать. 
В конце следующей недели должно со-
стояться заседание совета директоров 
Банка России, посвященное денежно-
кредитной политике. Согласно опро-
су агентства «Интерфакс», большинст-
во финансовых экспертов ожидают 
снижения ключевой ставки на 50 ба-
зисных пунктов до 8,5%.

Вместе с тем, судя по ставкам вто-
ричного рынка ОФЗ, возможное сни-
жение ключевой ставки ЦБ почти на 
год вперед (с текущих 9% до 7%) уже 
отыграно. Только за последние три 
месяца доходности на рынке ОФЗ за 
последние три месяца снизились на 
10–35 базисных пункта (б. п.) по раз-
ным срокам погашения — с 7,6–8,1% 
до 7,5–7,8% годовых. В таких условиях 
Александр Головцов оценивает потен-
циал дальнейшего снижения доход-
ности весьма умеренно — примерно 
25 б. п. «И то лишь при условии, что 
Банк России действительно доведет 
ключевую ставку к декабрю до уровня 
8% и сохранит прогноз ее дальнейше-
го снижения»,— считает эксперт.

Дмитрий Михайлович

Дефляция подогрела  
спрос на ОФЗ
Инвесторы ждут резкого снижения ключевой ставки ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Сейчас при оплате покупки в ин-
тернете сайт нередко запрашивает 
данные на своем сайте, а далее переа-
дресует на сайт банка или платежной 
системы, чем пользуются злоумыш-
ленники и что в итоге приводит к хи-
щениям»,— продолжает господин 
Никитин. 

Впрочем, и для кредитных органи-
заций данная новация крайне важна. 
По данным исследования Positive 
Technologies, уязвимости, которые 
могут привести к хищениям, есть в ка-
ждом третьем банке-клиенте.

Для повышения безопасности 
трансакций ЦБ требует от проводя-
щих платежи введения дополнитель-
ных мер безопасности. Платеж и его 
подтверждения должны быть в раз-
ных программных средах (например, 
платеж на компьютере и подтвержде-
ние на телефон). Клиент в обязатель-
ном порядке должен видеть рекви-
зиты платежа, который он подтвер-
ждает. Это, по словам экспертов, 
должно защитить клиентов от вредо-
носных программ подмены (когда на 
экране телефона или компьютера 
клиент видит одни реквизиты, тогда 
как на самом деле платеж уходит по 
другим реквизитам). «До сих пор даже 
в некоторых крупных банках при 
подтверждении трансакции клиенту 

присылается лишь код без расшиф-
ровки — кому именно идет платеж и 
какая сумма,— отмечает руководи-
тель направления Solar inCode компа-
нии Solar Security Даниил Чернов.— 
Платеж корпоративного клиента под-
тверждается электронной подписью 
сразу, без выведения подтвержде-
ния реквизитов трансакции». По сло-
вам гендиректора SafeTech Дениса 
Калемберга, платеж можно подтвер-
ждать не только в специальном при-
ложении для смартфона, но и в от-
дельном аппаратном устройстве, и 
это один из наиболее безопасных 
способов подтверждения. 

Впрочем, банки, со своей стороны, 
не слишком озабочены повышением 
безопасности платежей, исходя из те-
зиса, что защита средств клиентов — 
головная боль самих клиентов. По 
словам главы коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партнеры» Ев-
гения Корчаго, при предъявлении же 
претензий к банкам клиентов суды в 
подавляющие большинстве случаев 
становились на сторону кредитных 
организаций и взыскать похищенное 
с банка не удавалось. «Не удастся и в 
будущем,— продолжает он.— Однако 
хотя бы банк будет должен предоста-
вить клиенту возможность видеть, ка-
кую трансакцию он подтвердил». 

Тем не менее ЦБ настаивает на том, 
чтобы банки усилили контроль за 

сомнительными трансакциями уже 
на этапе авторизации клиента и даже 
приостанавливали операции при на-
личии определенных признаков. Для 
отсеивания подозрительных трансак-
ций банки должны устанавливать ог-
раничение по максимальной сумме 
трансакции, временной период, в ко-
торый могут быть проведены плате-
жи (например, ввести ограничение по 
частоте трансакций, чтобы исклю-
чить отправки веерных платежей 
по множеству счетов злоумышленни-
ков в течение пары минут). Подозри-
тельным может быть и география 
устройств, с которых подготовлен 
платеж или прийти подтверждение 
(например, для компаний — опреде-
ленные компьютеры в офисе компа-
нии или местоположение телефона, с 
которого придет подтверждение) и 
т. д. «Это означает, что любая трансак-
ция, которая попадет, с точки зрения 
банка, в сомнительные, не будет про-
ведена без звонка клиенту и его под-
тверждения,— отмечает руководи-
тель службы информбезопасности 
банка из топ-50.— Это, безусловно, в 
ряде случаем замедлит прохождение 
денег и даже может вызвать недоволь-
ство клиентов, но в то же время защи-
тит от хищения их средств». Данные 
поправки должны вступить в силу с 1 
июля 2018 года. 

Вероника Горячева

ЦБ зашел на сайты

ВЭБ пытается обратить взыска
ние на заложенное имущество 
владельца швейцарской Engel
berg Industrial Group Дмитрия 
Якубовского, являвшегося 
в 1990х годах советником прави
тельства России и генпрокурора 
страны и известного в широких 
кругах как «генерал Дима». Как 
выяснил 

”
Ъ“, спор развернулся 

вокруг элитного поселка из 120 
домов, строительство  которого 
на РублевоУспенском шоссе 
в ближайшем Подмосковье на
чинал бизнесмен. Госкорпора
ции уже удалось признать бан
кротом основанное господином 
Якубовским ООО «Горки8» — 
 застройщика комплекса, задол
жавшего ему более 1,7 млрд руб.

ООО «Горки-8» признано банкро-
том по заявлению ВЭБа и 31 августа 
введена процедура наблюдения, сле-
дует из материалов Арбитражного 
суда города Москвы. Требования ВЭ-
Ба — 1,7 млрд руб. (основной долг в 
размере 896,96 млн руб. и 836,37 млн 
руб. процентов) — включены в тре-
тью очередь реестра требований 
кредиторов.

Параллельно в начале июня ВЭБ 
подал еще один иск лично к Дмит-
рию Якубовскому (ООО «Горки-8» — 
третья сторона) об обращении взы-
скания на заложенное имущество. 
Но этот иск суд оставил без движе-
ния до 18 августа, мотивировав это 
тем, что заявление было подано с на-
рушениями требований Арбитраж-
ного процессуального кодекса РФ. 
Истец, в частности, не предоставил 
оригинал платежного поручения об 
уплате госпошлины в размере 
120 тыс. руб. Суд указал на необходи-
мость доплаты 114 тыс. руб., так как 

в иске ВЭБа объединено «несколько 
взаимосвязанных требований неи-
мущественного характера». Кроме 
того, истцу было предложено обо-
сновать подведомственность спора 
арбитражному суду, поскольку в ка-
честве ответчика в иске обозначено 
физическое лицо.

«Будет решение суда, тогда и будет 
предмет для комментария»,— заявил 

”
Ъ“ господин Якубовский, отказав-

шись рассказывать подробности 
иска. В ВЭБе тоже отказались пояс-
нять детали спора, но добавили, что 
«обязательства перед банком должны 
выполняться в соответствии с дого-
вором и законом». В пресс-службе 
банка подчеркнули, что задействуют 
«весь арсенал правовых средств в со-
ответствии с законодательством РФ 
для возврата проблемных долгов и 
возврата активов как на территории 
страны, так и за рубежом». В ВЭБе на-
помнили, что «лица, действующие за 
пределами правового поля, могут 
быть привлечены не только к гра-
жданско-правовой ответственно-
сти». У Дмитрия Якубовского почти 
весь бизнес сейчас сосредоточен в Ев-
ропе, где Engelberg Industrial Group 
управляет компанией Thermission, 
занимающейся технологиями в об-
ласти низкотемпературного термо-
диффузионного цинкования. 

«Горки-8» — коттеджный поселок 
в 15 км от МКАД, занимает террито-
рию площадью 68 га и насчитывает 
120 домовладений. Этот проект 
Дмитрий Якубовский выкупил в 
2003 году и вышел из него в 2007 году, 
продав «Системе-Галс» (тогда «дочка» 
АФК «Система», сейчас называется 
«Галс-девелопмент» и входит в группу 
ВТБ) 74,9% акций компании Gorki-8 
Ltd, владевшей 35 тыс. кв. м недвижи-

мости и участком 9 га на Рублево-
Успенском шоссе. Сумма сделки со-
ставила более $100 млн. В июле 2014 
года «Галс-девелопмент» сообщила, 
что вышла из проекта. По данным 
Kartoteka.ru, с 2016 года это ООО на 
100% принадлежит Акбару Атифу 
Асадагу-оглы, который также являет-
ся его гендиректором. Сам господин 
Якубовский долями в этой компании 
напрямую никогда не владел, но в 
2014 году в проект вошла «Сити Лэнд 
Групп» (СЛГ). В 2015 году в интервью 

”
Ъ“ бизнесмен признавался, что яв-

лялся совладельцем СЛГ. Помимо са-
мого Дмитрия Якубовского дома в 
«Горках-8» имеют его партнеры по 
СЛГ — бывший префект Северного 
округа Москвы Олег Митволь и сын 
генпрокурора Игорь Чайка. Кроме 
того, Дмитрию Якубовскому до 2007 
года принадлежала доля в другом 
ООО «Горки-8», зарегистрированном 
в Одинцовском районе Подмоско-
вья, которое прекратило деятель-
ность в 2010 году. 

Если договор залога действите-
лен, то факты, связанные с тем, что 
залогодатель вышел из проекта, не 
играют, с точки зрения закона, ника-
кой роли, говорит партнер MGP 
Lawyers Денис Быканов. Он добавля-
ет, что если залоговый кредитор об-
ращает взыскание на предмет залога, 
то залогодатель имеет право обра-
титься с обратным требованием к 
основному должнику, в обеспечение 
обязательств которого был предо-
ставлен залог. Юрист не исключает, 
что в дальнейшем спор между ВЭБом 
и Дмитрием Якубовским как физиче-
ским лицом может быть перенесен в 
суд общей юрисдикции. 

Елена Киселева,  
Халиль Аминов 

ВЭБ вспомнил об элите
Госбанк судится с Дмитрием Якубовским  
из-за люксовых коттеджей

Его поздравляет художественный руководитель Санкт-
Петербургского академического театра балета, народ-
ный артист России Борис Эйфман:
— Уважаемый Игорь Иванович! Примите самые искрен-
ние поздравления с днем рождения! Опытный, талан-
тливый профессионал, Вы демонстрируете уникальную 
энергию, компетентность и целеустремленность. Эти 

качества сделали Вас одним из лидеров промышленно-
го и инновационного развития России. В искусстве путь 
от возникновения идеи до ее воплощения всегда тер-
нист. Уверен: то же и в деловой сфере. Поэтому желаю 
Вам, чтобы во всех Ваших начинаниях Вам сопутствова-
ла удача. Благополучия, счастья и крепкого здоровья 
Вам и Вашим близким.

Сегодня исполняется 57 лет  
президенту, председателю правления ОАО «НК ”Роснефть“»
Игорю Сечину

Его поздравляет президент «Деловой России» Алексей 
Репик:
— Дорогой Сергей! От всей души поздравляю тебя с днем 
рождения! Ты знаешь — бизнес любит сильных. Многие 
пытаются достичь вершин, но только единицы могут 
этого добиться. Каждый шаг на твоем пути не только 
приближал к заслуженному успеху, но и добавлял новых 
знаний и бесценного опыта. Для многих предпринима-

телей ты стал не просто товарищем, а настоящим настав-
ником. Всегда восхищаюсь, с какой мудростью и легко-
стью ты ведешь сложные переговоры и примиряешь да-
же самых несговорчивых оппонентов. Искренне желаю 
крепкого здоровья тебе и твоей семье! Успехов и энер-
гии в отстаивании интересов российского предприни-
мательства! С уважением, Алексей Репик

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
президенту группы «Промышленные инвесторы»
Сергею Генералову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

май июнь июль август сентябрь

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ ИНВЕСТОРОВ НА АУКЦИОНАХ ОФЗ 
В 2017 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство может перейти 
к поддержке аграриев за счет 
обнуления железнодорожных 
тарифов на перевозку зерна 
в порты юга из Сибири, Повол
жья и с Урала. Это, по мнению 
Минсельхоза, убедит трейдеров 
закупать зерно не только на юге 
страны и стабилизирует падаю
щую цену на рынке. При реали
зации этой меры доля желез
ной дороги в перевозках зерна 
может вырасти с 30% до 40%. 
Но о том, кто компенсирует 
ОАО РЖД недополученные сред
ства, равно как и об обеспече
нии гарантий по объему экс
порта, ничего не известно.

Глава Минсельхоза Александр 
Ткачев вчера предложил вместо зер-
новых интервенций контролиро-
вать цены на зерно за счет стимули-
рования экспорта. Как пояснил он 
«РИА Новости», речь идет о том, что-
бы «субсидировать железнодорож-
ные тарифы практически на 100%» 
на транспортировку зерна из Повол-
жья, Урала, Сибири в южные порты, 
это, по его мнению, сделает для трей-
деров выгодным зерно не только с 
юга. Ранее вице-премьер Аркадий 
Дворкович говорил, что Минсельхоз 
рассматривает оба метода — и ин-
тервенции (вчера господин Ткачев 
уточнил, что с рынка нужно убрать 
порядка 3 млн тонн зерна), и стиму-
лирование экспорта. В секретариате 
господина Дворковича вчера не 
уточнили его позицию, равно как и 
источник возмещения затрат ОАО 
РЖД. В ОАО РЖД отказались от ком-
ментариев. Ранее глава монополии 
Олег Белозеров говорил, что высту-
пает за прямую поддержку грузоот-
правителей государством.

По итогам прошлой недели сред-
ние цены на пшеницу третьего 
класса снизились на 150 руб., до 
8,5 тыс. руб. за тонну, четвертого 

класса — на 125 руб., до 7,57 тыс. 
руб. за тонну (ниже минимума осе-
ни 2014 года), сообщал «Совэкон». 
По его данным, цены активно сни-
жаются и на юге, и в центре, и в По-
волжье, начало дешеветь зерно и за 
Уралом. На цены давит большой 
урожай, нехватка мощностей по 
хранению и вагонов-зерновозов, 
стартовавшая уборка поздних куку-
рузы и подсолнечника лишь усугу-
бит ситуацию, говорили в «Совэко-
не». Институт конъюнктуры аграр-
ного рынка на прошлой неделе по-
высил прогноз сбора зерна с 128,5–
131,5 млн тонн до 131–134 млн тонн. 
Таким образом, РФ может побить ре-
корд СССР 1978 года (127 млн тонн).

Источник 
”
Ъ“ в транспортной от-

расли рассказывает, что прежнюю 
систему дотаций при перевозках 
зерна на дальние расстояния искоре-
нили как перекрестное субсидиро-
вание, хотя раньше «так ездила на юг 
вся Сибирь». Возвращение дотации 
будет соответствовать интересам и 
Минтранса, и Минсельхоза, считает 
он. Инициатива критична для По-
волжья, где ожидается огромный 

урожай, а предлагаемая мера может 
стимулировать трейдеров закупать 
часть зерна в этом регионе, что под-
держит цены, считает президент Рос-
сийского зернового союза Аркадий 
Злочевский. В Сибири надо смотреть 
на урожай, который может не ока-
заться чрезмерным, добавляет он.

Сочетание неблагоприятной це-
новой конъюнктуры экспорта и до-
рогого рубля сильно давит на маржи-
нальность экспорта и ограничивает 
его потенциал для Сибири, говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. При ценах FOB на пше-
ницу четвертого класса в портах юга 
на уровне $182 (около 10,4 тыс. руб.) 
затраты на логистику составляют 
2,4–2,7 тыс. руб. для юга, 3,1–3,4 тыс. 
руб. для центра и Приволжья, до 4,5–
4,7 тыс. руб. для Омской и Новоси-
бирской областей, говорит он, а за-
купочная цена на пшеницу в Сиби-
ри на уровне 7 тыс. руб. и снижается. 
По расчетам эксперта, субсидирова-
ние железнодорожного тарифа из 
удаленных регионов потребует не 
менее 3,5 млрд руб. (1150–1300 руб. 
на тонну) и повысит конкурентоспо-
собность пшеницы из Сибири, а так-
же стимулирует рост перевозок по 
железной дороге (он начал демон-
стрировать рост в связи с «обелени-
ем рынка» из-за усиления контроля 
над уплатой и возвратом НДС при 
экспорте). При этих мерах господ-
держки доля железнодорожных пе-
ревозок в экспорте зерна может вы-
расти с 30% до 40%, полагает он.

Глава «Совэкона» Андрей Сизов 
считает, что реализация идеи выгля-
дит маловероятной при ограничен-
ности бюджетных средств. Кроме то-
го, по его словам, обеспечить гаран-
тированный объем поставок, на чем, 
скорее всего, будет настаивать ОАО 
РЖД, невозможно.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

Зерно выедет бесплатно
Тариф на его перевозку могут обнулить

Правительство и компании начинают активно об
суждать возможные механизмы финансирования 
строительства новой генерации на Дальнем Восто
ке. В частности, выдвигается идея переложить за
траты на потребителей оптового рынка, которые 
с сентября уже оплачивают часть разницы между 
ценами на электроэнергию в ДФО и остальной Рос
сии. Правительство собирается определиться с пе
речнем первоочередных строек к зиме. При этом 
в «РусГидро», которое планирует инвестировать 
в энергетику Дальнего Востока до 250 млрд руб., 
считают, что без прямых инвестиций из бюджета 
не обойтись.

Новые электростанции и электросети на Дальнем Вос-
токе могут быть построены за счет инвестиционной над-
бавки к тарифу, которую будут оплачивать потребители 
европейской части России и Сибири. Такой механизм 
предусмотрен постановлением правительства, которое 
вводит перекрестное субсидирование для потребителей 
Дальнего Востока за счет потребителей остальной России, 
заявил в интервью ТАСС замглавы ФАС Виталий Королев. 
По его словам, первый перечень таких энергообъектов 
планируется утвердить на правкомиссии по развитию 
электроэнергетики, заседание которой, по мнению Вита-
лия Королева, может пройти до конца ноября.

«Решили, что если строить за счет надбавки все, то сто-
имость электроэнергии в ценовых зонах сильно вырастет. 
Поэтому был сделан такой механизм — за счет надбавки 
будут строить на Дальнем Востоке не то, что хотят сами 
компании, а то, что одобрит правкомиссия»,— пояснил 
господин Королев, добавив, что перечень проектов и объ-
ем будет формировать Минэнерго (там на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили). В «РусГидро» (управляет большей частью энерге-
тики в ДФО) сообщили 

”
Ъ“, что перечень формируется, 

раскрывать его содержание «пока рано».

• С 1 сентября 2017 года в РФ заработал механизм вырав-
нивания энерготарифов в ДФО до среднероссийского уровня. 
В частности, тариф для потребителей изолированных 
энергосистем Чукотки, Камчатки, Сахалина, Магадан-
ской области и части Якутии до конца года был установлен 
на уровне 4 руб. за кВт•ч без НДС. Льготные тарифы в этих 
регионах компенсирует надбавка к цене оптового энерго-

рынка в европейской части РФ, Сибири и на Урале. Потреби-
тели оптового рынка в 2017 году заплатят за надбавку око-
ло 24 млрд руб. (рост цен на 2%).
Замминистра энергетики Вячеслав Кравченко вчера со-

общил, что «подобного рода опция» действительно зало-
жена в распоряжении правительства, но «в настоящее вре-
мя никаких проектов нет, и я думаю, что в этом году уже не 
появится». Таким образом, по его мнению, в 2018 году ин-
вестнадбавки на мощность в первой и второй ценовых зо-
нах не будет. В ходе реформы РАО «ЕЭС России» для Даль-
него Востока не были разработаны механизмы, окупаю-
щие инвестиции в строительство новой генерации, ана-
логичные тем, которые начали действовать на оптовом 
энергорынке. В результате ключевые стройки в регионе 
финансировались напрямую из федерального бюджета и 
за счет самой компании. Так, в 2012 году «РусГидро» полу-
чило из бюджета 50 млрд руб. для строительства на Даль-
нем Востоке четырех ТЭС — Сахалинской ГРЭС-2, ТЭЦ в 
Советской Гавани, Якутской ГРЭС-2 и Благовещенской 
ТЭЦ. Сама компания собирается вложить в эти стройки 
43,9 млрд руб., еще 24,5 млрд руб. она рассчитывает полу-
чить за счет возмещения НДС.

«РусГидро» в течение ближайших пяти лет планирует 
вложить в развитие энергосистемы Дальнего Востока до 
250 млрд руб., заявил вчера на ВЭФ первый замглавы ком-
пании Джордж Рижинашвили. Он уточнил, что это около 
50–60% от общей инвестнагрузки компании. Но для того 
чтобы реанимировать «дряхлую энергетику» Дальнего 
Востока, по его словам, нужны инвестиции напрямую из 
федерального бюджета, в том числе через увеличение ка-
питала «преимущественно государственных» компаний.

Директор ассоциации «Сообщество потребителей 
энергии» Василий Киселев отмечает, что «вряд ли есть что-
то лучшее для неэффективности и злоупотреблений, чем 
инвестиции, полученные нерыночным путем». По оценке 
Натальи Пороховой из АКРА, если исходить из аналогии с 
договорами на поставку мощности (ДПМ, гарантирует воз-
врат инвестиций за счет повышенных платежей потреби-
телей), то инвестиции в размере 250 млрд руб. будут еже-
годно прибавлять к конечной цене оптового энергорынка 
около 1,8%.

Татьяна Дятел

Киловатты с надбавкой
За новые станции в ДФО предлагают доплатить рынку

Группа «Еврохим» третий раз 
с начала года сменила главу сво
ей российской структуры. Пос
ле Дмитрия Сокова и Игоря 
Щелкунова гендиректором МХК 
«Еврохим» стал начальник логи
стического блока Игорь Нечаев. 
На рынке поясняют, что доволь
но проблематично найти руко
водителя для такой сложной 
многопрофильной компании, 
тем более что владельцы «Евро
хима» принципиально ищут 
претендентов внутри группы.

У АО «МХК 
”
Еврохим“» появился 

новый гендиректор — руководитель 
дивизиона «Логистика» Игорь Неча-
ев, сообщила группа «Еврохим». Он 
сменил в этой должности админист-
ративного директора и руководителя 
дивизиона «Нефть и газ» Игоря Щел-
кунова, который пробыл на этом по-
сту всего три месяца с июня 2017 го-
да. До этого гендиректором россий-
ской структуры был Дмитрий Соков 
(до этого — гендиректор шинного 
холдинга «Кордиант»), который воз-
главлял компанию четыре месяца с 
февраля 2017 года. Таким образом, в 
МХК «Еврохим» с начала года трижды 
сменился руководитель. В «Еврохи-
ме» уход Игоря Щелкунова объясня-
ют тем, что он «сосредоточится на 

управлении дивизионом 
”
Нефть и 

газ“, который сегодня стратегически 
важен для развития компании». Пре-
дыдущий глава покинул свой пост по 
личным причинам. 

• «Еврохим» — крупнейший россий-
ский химический холдинг. Основным 
акционером компании является 
 Андрей Мельниченко (владеет 
90% группы), остальной пакет — 
у Дмитрия Стрежнева.
Игорь Нечаев работает в «Еврохи-

ме» с 2011 года в качестве руководи-
теля дивизиона «Логистика». Теперь 
его задачей станет текущее управле-
ние бизнесом «Еврохима» в России и 
странах СНГ. «В данной должности он 
продолжит тесно сотрудничать с ген-
директором группы Дмитрием 
Стрежневым, который курирует рос-
сийскую часть бизнеса 

”
Еврохима“ в 

качестве председателя совета дирек-
торов»,— поясняют в компании.

На рынке отмечают, что «Евро-
хим» — многопрофильная компа-
ния. Она включает производствен-
ные мощности по совершенно раз-
ным видам удобрений, химические, 
транспортные и нефтегазовые акти-
вы, которые расположены в разных 
концах России. Так что, говорят 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, найти человека, который бы смог 

разобраться во всех этих сферах сра-
зу, настоящая проблема. «Человеку, 
который вообще пришел из другой 
области, сложно вдвойне»,— говорят 
собеседники 

”
Ъ“. Источники 

”
Ъ“ до-

пускают, что вскоре глава МХК «Евро-
хим» снова может смениться, но по-
лагают, что новым руководителем то-
же будет человек из группы.

Управляющий партнер Winner 
Partners Григорий Окунь предполага-
ет, что в случае с поиском главы МХК 
«Еврохим» критерий доверия являет-
ся основным. «В России часто в подоб-
ных случаях предпочитают нанять 
человека изнутри компании, зная, 
чего от него ожидать. И в смене треть-
его руководителя за несколько меся-
цев нет ничего необычного, просто 
идет поиск подходящей кандидату-
ры»,— говорит он. По словам экспер-
та, если управление компанией осу-
ществляется в ручном режиме ее вла-
дельцами, то зачастую гендиректор 
— удобная прокладка между менед-
жментом и акционером. «В то же вре-
мя глава компании, как ни крути, 
должен ею управлять, а это получает-
ся не у всех»,— говорит господин 
Окунь, отмечая, что приглашение ру-
ководителя из внешней среды — то-
же не гарантия успеха.

Ольга Мордюшенко

«Еврохим» перебирает  
топ-менеджеров
Гендиректор головной компании группы  
сменился в третий раз с начала года

Союз также предложил «постепен-
но ограничить» использование рос-
сийскими перевозчиками воздуш-
ных судов иностранной регистрации 
при полетах за рубеж и «постепенно 
запретить» полеты на таких самоле-
тах в РФ. Сейчас в России 90% перево-
зок идут на иностранных самолетах, в 
основном зарегистрированных на 
Бермудах, в Ирландии, на Арубе. Ос-
новной контроль за летной годно-
стью возложен на страну регистра-
ции судна, а полномочия Росавиации 
до недавнего времени ограничива-
лись одобрением организаций, полу-
чивших зарубежный сертификат. Го-
сударство давно обсуждает идею пе-
ревода самолетов в реестр РФ, но пока 
это не удалось.

В ответном письме союзу врио гла-
вы Росавиации Александр Беляков со-
общил, что заключить соглашение в 
области поддержания летной годно-
сти с МАК «не представляется возмож-

ным», поскольку РФ приняла новые 
нормативы в области сертификации 
авиатехники по стандартам ICAO. Вза-
имодействие с EASA и с FAA пока огра-
ничилось согласованием процедур 
начала работы над соглашениями. Но 
предложенный FAA текст, пишет го-
сподин Беляков, Россия не может при-
нять «из-за его дискриминационного 
характера». Он «направлен только на 
обеспечение поставок американской 
авиатехники в РФ», FAA не учла и 
предложение Росавиации подгото-
вить симметричный документ, вклю-
чающий «процедуры по сертифика-
ции и поддержанию летной годности 
российской авиатехники при ее по-
ставке в США». Росавиация согласи-
лась с идеей постепенно ограничить 
использование судов с иностранной 
регистрацией, чтобы восстановить 
контроль за поддержанием летной 
годности. Но агентство считает, что 
авиакомпании вправе сами прини-
мать решение, на каких воздушных 
судах осуществлять перевозки.

В Росавиации сообщили 
”
Ъ“, что 

«препятствий для экспорта граждан-
ской авиатехники в настоящее вре-
мя не существует». В «Гражданских са-
молетах Сухого» (производитель 
SSJ 100) говорят, что работают «в рам-
ках предлагаемых текущим законо-
дательством условий» и процесс вы-
дачи сертификатов на SSJ 100 не оста-
навливается. В Минтрансе и МАК 

”
Ъ“ 

не ответили.
Подписание соглашения с МАК, 

предлагаемого союзом,— гарантия 
того, что результаты расследований, 
указывающие на недостатки техни-
ки, будут учтены при создании новых 
судов, говорит исполнительный ди-
ректор «Авиапорта» Олег Пантелеев. 
Он отметил, что подписание соглаше-
ний со странами, куда РФ намерена 
продавать авиатехнику,— длитель-
ная, но необходимая задача: авиапро-
изводители уже не раз говорили о 
проблемах с экспортом из-за отсутст-
вия таких соглашений.

Елизавета Кузнецова

Экспорт приходит в летную негодность
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РЖД не должны 
субсидировать угольщиков 

или других клиентов 
с дешевыми грузами

— Олег Белозеров,
президент ОАО РЖД,  

в интервью «Интерфаксу»  
30 мая 2016 года

Ц И Т А Т А
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По итогам первого полугодия 
2017 года экспорт молочных 
продуктов из России сократил-
ся на 10%, тогда как годом ранее 
отгрузки за рубеж в этот период 
выросли почти на 30%. На спад 
поставок повлияло укрепление 
рубля, сокращение внутреннего 
производства, а также падение 
потребления молочных продук-
тов в странах СНГ.

В январе—июне 2017 года экспорт 
молочных продуктов из России сокра-
тился на 10%, до 330 тыс. тонн, по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, говорится в отчете На-
ционального союза производителей 
молока («Союзмолоко»)  и АЦ 
MilkNews. Поставки цельномолочной 
продукции снизились на 22,2%, до 
21,8 тыс. тонн, сгущенного молока и 
сливок — на 4,5%, до 11,1 тыс. тонн, 
кисломолочной продукции — на 4,6%, 
до 34 тыс. тонн, сливочного масла — 
на 37%, до 1,9 тыс. тонн, творога и сы-
ров — на 8,2%, до 11,4 тыс. тонн. В день-
гах объем экспорта при этом вырос на 
17%, до $152,6 млн за счет сохранения 
высоких цен на мировом рынке.

Для сравнения, в первом полуго-
дии 2016 года отгрузки молочных 
продуктов из России выросли на 
28%, до 369 тыс. тонн, а по итогам 
всего прошлого года — на 10%, до 
736 тыс. тонн.

Ключевом фактором замедления 
экспорта в натуральном выражении в 

этом году стало укрепление рубля 
примерно на 7–10%, говорит испол-
нительный директор «Союзмолока» 
Артем Белов. Кроме того, указано в от-
чете, на отгрузках сказалось сниже-
ние конкурентоспособности некото-
рых видов отечественной молочной 
продукции на мировом рынке и со-
кращение ее производства. Выпуск 
питьевого молока в России в первой 
половине этого года снизился на 0,4%, 
до 2,73 млн тонн, йогуртов — на 0,6%, 
до 395,1 тыс. тонн, кефира и сметаны 
— на 2,4% (до 542,5 тыс. и 280,2 тыс. 
тонн соответственно).

«Производство молочных продук-
тов последние три года росло в основ-
ном за счет заполнения доли импор-
та, который оказался под запретом в 
2014 году. Теперь этот эффект можно 
считать исчерпанным, производите-
ли сталкиваются с сокращением 
спроса на фоне падения доходов насе-
ления»,— объясняет господин Белов. 
По данным «Союзмолока» и MilkNews, 
потребление питьевого молока в пер-
вом полугодии сократилось на 0,9%, 
до 2,8 млн тонн, кефира — на 1,2%, до 
559,6 тыс. тонн, маргаринов и спре-
дов — на 9,4%, до 188,2 тыс. тонн. Со-
беседник 

”
Ъ“ в крупном производите-

ле молочных продуктов оценивает 
среднегодовое падение рынка в нату-
ральном выражении в последние го-
ды примерно в 6–7%.

Основными импортерами рос-
сийских молочных продуктов в ян-

варе—июне 2017 года традиционно 
были страны СНГ — на них при-
шлось примерно 91% всех поставок, 
302,8 тыс. тонн. В частности, 51% из 
этого объема было отгружено в Ка-
захстан, 19% — в Украину, 10% — в Бе-
лоруссию. Источник 

”
Ъ“ в отрасли 

отмечает, что ориентация на эти 
рынки также сказалась на падении 
экспорта: в этих странах сложилась 
аналогичная России ситуация, когда 
потребление молочных продуктов 
сокращается из-за падения доходов 
населения.

Экспорт молочной продукции в 
Китай после стремительного роста в 
2016 году также сократился с начала 
года. Так, поставки основного для 
этого рынка продукта — мороженого 
— снизились с 1,7 тыс. до 0,93 тыс. 
тонн, а экспорт сыров и сырных про-
дуктов сократился с 607,8 до 
189,9 тонн год к году. «Китай — инте-
ресный рынок, но сложный с логи-
стической точки зрения. Нарастить 
экспорт в эту страну можно было за 
счет поставок питьевого молока с 
длительным сроком хранения и сов-
ременных молочных продуктов, к 
примеру, йогуртов, но этому сегодня 
мешают ветеринарные ограниче-
ния»,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“.

В «Союзмолоке» ожидают, что по 
итогам всего 2017 года экспорт мо-
лочных продуктов из России будет 
примерно на уровне прошлого года.

Анатолий Костырев

Capital Group, которая приобре-
ла у разорившейся группы ком-
паний СУ-155 проект строитель-
ства жилого комплекса (ЖК) на 
улице Бочкова в Москве, рискует 
не успеть выполнить свои обяза-
тельства перед пайщиками в 
срок — к 2018 году. Процессу ме-
шают судебные требования юр-
лиц, с которыми СУ-155 распла-
тилась квартирами. Помогать 
им Capital Group отказывается.

Пайщики проекта ЖК на улице 
Бочкова, 11а, который должна была 
построить СУ-155, беспокоятся, что 
вызвавшаяся решить их проблемы 
Capital Group Павла Те не сможет вы-
полнить свои обязательства в скором 
времени. Об этом говорится в пись-
ме (есть у 

”
Ъ“), которое пайщики вче-

ра передали господину Те. В нем на-
поминается, что президент РФ Вла-
димир Путин поручил решить про-
блемы соинвесторов проекта до на-
чала 2018 года.

Как пишут пайщики, за полгода 
общения с Capital Group формат по-
мощи постоянно менялся: «Сначала 
оказалось, что больше не рассматри-
вается вариант с возвратом денежных 
средств, затем из перечня альтерна-
тивных объектов, в которых можно 
было получить квартиру, исключили 

несколько адресов». В мае пайщикам 
объявили, что решение проблем мо-
жет затянуться из-за судебного разби-
рательства по оспариванию результа-
тов торгов по покупке земли ОАО «Ка-
либровский завод», на которой дол-
жен быть построен ЖК.

Когда о суде стало известно, банк 
«Российский капитал», ответствен-
ный за улаживание проблем пайщи-
ков СУ-155, сообщил, что появление 
нового инвестора может рассматри-
ваться как основание для прекраще-
ния разбирательства. Но возникла 
новая проблема из-за юридических 
лиц, с которыми СУ-155 рассчита-
лась будущими квартирами. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, рас-

сказывал, что в общей сложности 
СУ-155 отдала до 10 тыс. кв. м в раз-
ных проектах. Как ранее рассказы-
вала 

”
Ъ“ одна из пайщиц, в догово-

рах, которые «Промсоюз» (структура 
Capital Group, купившая на торгах 
землю «Калибровского завода») под-
писывает с пайщиками, есть отлага-
тельные условия. Невыполненным 
остается одно — всем третьим ли-
цам, ходатайствовавшим о банкрот-
стве «Калибровского завода» как за-
стройщика, должно быть отказано. 
По словам представителя инициа-
тивной группы пайщиков проекта 

на улице Бочкова Ирины Нестеро-
вич, все пайщики из числа физиче-
ских лиц отозвали свои ходатайства. 
Юрлица этого не сделали. В ходе 
проверки документов пайщиков 
были установлены десять юрлиц, 
получивших паи в счет оплаты услуг 
СУ-155. Capital Group не готова отве-
чать по этим десяти обязательствам. 
Заседание суда, который должен 
рассмотреть позицию пайщиков-
юрлиц, пройдет в ноябре.

В письме Павлу Те пайщики пред-
лагают до 15 октября заключить дого-
воры о предоставлении квартир в ЖК 
Capital Group — «Триколор», «Пози-
тив» и «Мир Митино» — и предвари-
тельные договоры долевого участия с 
теми, кто решил ждать, когда будет до-
строен дом на Бочкова. Источник 

”
Ъ“, 

знающий об итогах встречи, говорит, 
что пайщики также попытались вер-
нуться к обсуждению денежной ком-
пенсации, но господин Те такой вари-
ант не рассматривает.

В Capital Group подтвердили факт 
очередного заседания согласитель-
ной комиссии с пайщиками с участи-
ем Павла Те. «Вопрос о сроках переда-
чи квартир будет определен на следу-
ющем заседании 11 сентября»,— уточ-
нил представитель девелопера.

Екатерина Геращенко

МТС объявил о планах выкупить 
свои акции на сумму до 20 млрд 
руб. Это может быть связано с ог-
раничением на выплату диви-
дендов мажоритарному акцио-
неру оператора АФК «Система», 
наложенному судом по иску 
«Роснефти», считают аналитики. 
По программе buyback АФК мо-
жет получить около 10 млрд руб.

МТС объявил о запуске нового ра-
унда buyback, который продлится до 
апреля 2019 года. Планируется выку-
пить обыкновенные акции и ADR на 
общую сумму до 20 млрд руб. через до-
чернюю компанию «Стрим Диджи-
тал». Доля основного акционера АФК 
«Система» (50,03% акций) не должна 
уменьшиться, так как «Система фи-
нанс» (дочка АФК) сможет продавать 
«Стрим Диджиталу» акции оператора 
пропорционально доле АФК и общему 
количеству выкупаемых МТС акций.

Начало buyback именно сейчас 
связано с арестом 31,76% акций МТС, 
принадлежащих АФК, и ограничени-
ем права получать дивиденды от этих 
активов, считает аналитик БКС Игорь 
Гончаров. Ограничения введены су-
дом в обеспечение иска «Роснефти» к 
«Системе». АФК планирует обжало-
вать решение о взыскании с нее 
136 млрд руб., по мнению суда, воз-
никших из-за реорганизации активов 

«Башнефти». Из-за этого «Система» 
уже временно недополучила 9,9 млрд 
руб. дивидендов МТС за 2016 год и ри-
скует недополучить еще 6,35 млрд 
руб. из промежуточных дивидендов 
за первое полугодие 2017-го.

Вырученные от продажи акций 
средства АФК «Система» может ис-
пользовать на финансирование сво-
ей деятельности до снятия судебного 
запрета, считает господин Гончаров. 
При этом арестованный пакет не пла-
нируется к участию в обратном выку-
пе, так как АФК предполагает прода-
вать акции, принадлежащие ее до-
черней компании «Система финанс», 
отмечает он.

Программа выкупа акций позво-
лит АФК «Система» увеличить свою де-
нежную позицию на 10 млрд руб., то 
есть на половину от заявленных 20 мл-
рд, пропорционально доле АФК, отме-
чает аналитик «Открытия» Александр 
Венгранович. Корпорация таким 
образом может готовиться к мирово-
му соглашению с «Роснефтью» или фи-
нальному решению суда, которое воз-
можно ближе к концу года, считает он. 
10 млрд руб. будут нелишними для 
«Системы» в связи с иском, соглашают-
ся в UBS. Там отмечают, что сценарий 
развивается положительно для МТС: 
потребность «Системы» в деньгах вы-
годна миноритариям оператора.

Кроме того, проведение нового ра-
унда buyback может быть связано с пе-
ресмотром МТС прогноза на 2017 год, 
добавляет господин Венгранович. По 
итогам второго квартала оператор со-
кратил прогноз по CAPEX в 2017 году 
на 5 млрд руб. и повысил прогноз по 
EBITDA минимум на 5 млрд руб. Та-
ким образом, свободный денежный 
поток МТС в 2017 году увеличится ми-
нимум на дополнительные 10 млрд. 
руб., отмечает господин Венгранович, 
а buyback позволит оператору удво-
ить это значение.

У МТС действительно скопился 
большой объем ликвидности на балан-
се по итогам второго квартала, говорит 
аналитик Fitch Вячеслав Буньков. 
Buyback даcт возможность в упрощен-
ном порядке увеличить вознагражде-
ние акционерам, не проводя дополни-
тельные выплаты дивидендов. При 
этом объем денежных средств, кото-
рый заложен на выкуп акций, не выхо-
дит за рамки ранее объявленных МТС 
планов по buyback, указывает госпо-
дин Буньков. Трехлетняя программа 
выкупа акций была принята МТС в 
апреле 2016 года. Планировалось по-
тратить до 30 млрд руб. На первые два 
раунда (в конце 2016 и начале 2017 го-
да) оператор потратил 10 млрд руб.

Кристина Жукова,  
Юлия Тишина

Над молоком сгущается рубль
Экспорт снизился на 10%

Жильцы не вышли юрлицами
Capital Group не дают исполнить обязательства  
перед пайщиками СУ-155

Деньги вместо дивидендов
МТС выкупит у АФК «Система» часть своих акций

Сбербанк, кредитовавший стро-
ительство бизнес-парка К2 на 
Калужском шоссе в Новой Мо-
скве, может получить в собст-
венность почти треть площадей 
этого объекта. Партнером гос-
банка может оказаться Storm 
Properties бывшего совладельца 
группы ПИК Кирилла Писарева.

Федеральная антимонопольная 
служба сообщила, что одобрила хо-
датайство ООО «СБК премьер» на по-
купку 34% ООО «Аргус». По данным 
Kartoteka.ru, «Аргус» контролирует-
ся кипрской Cincom Investments Ltd, 
бенефициаром которой, в свою оче-
редь, выступает офшор Bronnaya 
Partners Ltd. «Аргус» — девелопер 
бизнес-парка К2, строительством ко-
торого занималась Storm Properties. 
Ее представитель заявил, что компа-
ния завершила работу над объектом 
в качестве технического заказчика в 
декабре прошлого года, отказав-
шись комментировать сделку со 
Сбербанком. Собеседник 

”
Ъ“ на рын-

ке недвижимости утверждает, что ак-
ционеры Storm Properties выступа-
ют основными собственниками К2. 
«СБК премьер» контролируется 
структурами Сбербанка, где от ком-
ментариев отказались.

Storm Properties существует с 2005 
года, в ее портфеле 1,76 млн кв. м не-

движимости, из них 855 тыс. кв. м 
приходится на офисы. Основным вла-
дельцем Storm Properties считается 
экс-акционер группы ПИК Кирилл 
Писарев. В 2010 году партнером деве-
лопера в проекте К2 выступал зареги-
стрированный в США Marbleton 
Property Fund — совместный проект 
упраздненной в 2015 году Alfa Capital 
Partners (структура «Альфа групп») и 
американской инвестиционной ком-
пании J.E. Robert Companies. Связать-
ся с представителями Marbleton 
Property Fund вчера не удалось. Струк-
туры Сбербанка также инвестирова-
ли в К2. В ноябре 2013 года банк сооб-
щил о предоставлении десятилетнего 
кредита на строительство объекта на 
общую сумму 4,2 млрд руб.

Бизнес-парк К2 находится на Ка-
лужском шоссе в 2 км от МКАД, на тер-
ритории Новой Москвы. По данным 
Colliers International, общая площадь 
комплекса из двух зданий составляет 
41,7 тыс. кв. м, из которых пригодная 
для аренды площадь составляет 
36,97 тыс. кв. м. Управляющий парт-
нер Colliers International Николай Ка-
занский предполагает, что рыночная 
стоимость К2 составляет 2,9–3,78 мл-
рд руб. Гендиректор CBRE Владимир 
Пинаев оценивает объект примерно в 
3,5 млрд руб. «Сам бизнес-парк доста-
точно качественный, но вряд ли заин-

тересует институционального инвес-
тора из-за проблем с заполняемостью, 
скорее какая-либо компания может 
купить его для собственных нужд, на-
пример, размещения бэк-офиса»,— 
рассуждает он. Господин Казанский 
говорит, что сейчас уровень вакантно-
сти в К2 достигает 65%. Он связывает 
это с низкой востребованностью пло-
щадей за пределами МКАД. Директор 
департамента офисной недвижимо-
сти Knight Frank Константин Лосюков 
оценивает вакантность К2 в 80%. По 
его словам, это значительно хуже 
среднего показателя для расположен-
ных за МКАД бизнес-центров (22–
44%). В Москве этот показатель не пре-
вышает 19%. «Рядом с К2 пока нет стан-
ций метро, и перспективы проекта не 
слишком радужные: пока на офисном 
рынке Москвы большой объем срав-
нимых по цене площадей, бизнес-
центры за МКАД не будут пользовать-
ся популярностью у арендаторов»,— 
замечает господин Лосюков. Он пред-
полагает, что динамика сдачи объекта 
может немного оживиться в 2019 году 
после открытия станции метро «Ма-
мыри». По словам господина Лосюко-
ва, средняя ставка аренды в К2 состав-
ляет 8,5 тыс. руб. за 1 кв. м в год, НДС и 
эксплуатационные расходы он оце-
нивает в 4 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

Александра Мерцалова

Сбербанк поселится за МКАД
Кредитор может стать совладельцем бизнес-парка К2

Операторы связи в Москве  
перечисляют управляющим 
компаниям жилых домов око-
ло 1 млрд руб. в год по навязан-
ным договорам, подсчитала  
Ассоциация компаний связи 
(АКС). Входящие в нее участни-
ки рынка просят президента 
поручить проверку деятельнос-
ти УК правоохранительным  
органам. В самих УК напомина-
ют, что договоры легальны, 
если на них согласились собст-
венники жилья.

АКС и региональные объедине-
ния операторов на Урале, в Иванов-
ской и Тюменской областях и в Кры-
му обратились к президенту РФ Вла-
димиру Путину с письмом о пробле-
мах доступа в многоквартирные до-
ма, а также демонтажа линий связи 
(есть у 

”
Ъ“). УК «вымогают» у операто-

ров деньги путем навязанных дого-
воров на размещение оборудования, 
утверждают они. По подсчетам АКС, 
только в Москве за возможность пре-
доставлять услуги населению опера-
торы перечисляют УК около 1 млрд 
руб. в год. Подсчеты основаны на 
оценке членов АКС и материалов, 
представленных в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) и су-
ды, пояснил 

”
Ъ“ президент АКС 

Алексей Стуров. В АКС входят не-
большие операторы с абонентской 
базой до 100 тыс.

«Ситуация приведет к резкому по-
вышению тарифов на услуги связи и 
уходу ряда операторов с рынка»,— 
отмечается в письме. АКС просит 
президента поручить правоохрани-
тельным органам проверку деятель-
ности УК. Кроме того, реализация 
муниципальных программ, про-
грамм «Чистый город» и «Моя улица» 
и подготовка к чемпионату мира по 
футболу 2018 года также не должны 
происходить в ущерб отрасли, гово-
рится в письме.

Затраты компаний «близки» к 
оценкам АКС, считает собеседник 

”
Ъ“ в одном из столичных операто-

ров. В масштабах страны они могут 
достигать нескольких миллиардов 

руб. в год, отмечает другой источник 
на рынке. В МТС, «Акадо», «Вымпел-
коме» и Netbynet сообщили, что не 
участвовали в подготовке обраще-
ния и подсчетах. «Зачастую УК злоу-
потребляют своим положением, 
устанавливая высокую стоимость 
размещения оборудования либо 
иные барьеры»,— согласны в 
Netbynet. Все операторы сталкива-
ются с высокими финансовыми тре-
бованиями УК, подтверждает дирек-
тор по правовому обеспечению 
МГТС Иван Никитин. По его мне-
нию, необходимо ограничить право 
УК произвольно устанавливать тари-
фы вплоть до полного запрета взи-
мать такие платежи. В «Ростелекоме» 
сообщили, что редко сталкиваются с 
навязанными УК услугами.

УК не имеют права заключать до-
говоры с операторами без согласия 
собственников, напоминает дирек-
тор ассоциации управляющих орга-
низаций «Новое качество» Олеся Ле-
щенко. «Если собственниками ситуа-
ция не контролируется, к сожале-
нию, нельзя исключить нелегальных 
договоров»,— допускает она. Но ког-
да речь идет о помещениях для серве-
ров, площадь которых может состав-
лять несколько десятков квадратных 

метров, договор аренды с УК необхо-
дим, подчеркивает госпожа Лещенко.

Администрация президента пере-
адресовала письмо АКС Минкомсвя-
зи, ФАС и Минстрою (копии ответов 
есть у 

”
Ъ“). Минкомсвязь напомина-

ет, что дорабатывает законопроект о 
недискриминационном доступе 
операторов в дома. Как сообщал 

”
Ъ“, 

в августе его обсуждала рабочая 
группа «Связь и ИТ» экспертного со-
вета при правительстве. Документ 
предполагает, что операторы смогут 
получить доступ к общедомовой ин-
фраструктуре по договору «с собст-
венником помещения». «Проблема в 
том, что нет работающего механиз-
ма, который позволял бы операто-
рам легально размещать кабельную 
инфраструктуру в многоквартирных 
домах»,— говорит представитель 
Минкомсвязи Дмитрий Захаров. От-
сутствием регулирования пользуют-
ся недобросовестные УК, которые 
получают неотслеживаемые средст-
ва, согласен он. Минстрой отметил, 
что «не имеет полномочий» предо-
ставлять разъяснения. В ФАС «разде-
ляют озабоченность» демонтажем 
воздушных линий связи и считают, 
что это может привести к ограниче-
нию конкуренции.

В МТС считают, что работа по про-
екту о допуске в дома затягивается. 
«Чтобы исключить злоупотребле-
ния, необходимо также исключить 
норму о необходимости согласия 
двух третей собственников жи-
лья»,— добавил представитель МТС 
Дмитрий Солодовников. В «Вымпел-
коме» отметили, что оператор давно 
выступает за упрощение доступа и 
поддерживает проект Минкомсвязи. 
Ход программы «Моя улица» в столи-
це и перенос линий связи в перспек-
тиве программы реновации также 
вызывают беспокойство, сообщила 
представитель оператора Анна Айба-
шева. Для решения этой проблемы 
действует рабочая группа с предста-
вителями операторов, ФАС, Мин-
комсвязи и правительства Москвы, 
напоминают в «Ростелекоме».

Юлия Тишина

Провайдеры взламывают дома
Операторы пожаловались президенту  
на управляющие компании

Мы хотели прописать 
обязательным 

требованием, что дом  
не может сдаваться  

без подключенных  
к нему современных 

коммуникационных сетей
— Алексей Волин,

заместитель главы Минкомсвязи,  
февраль 2017 года

Ц И Т А Т А
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В прокат выходит экранизация 
одного из самых впечатляющих 
и масштабных романов Стиве
на Кинга «Оно». Фильм впол
не справляется с задачей напу
гать зрителя, но не предлагает 
ему ничего нового. Рассказывает 
Юлия  Шагельман.

 Вромане «Оно» собраны все лю-
бимые приемы и образы Стивена 
Кинга: симпатичный американский 
городок, таящий ощущение беспре-
дельного ужаса, рутинное бытовое 
зло, которое оказывается страшнее 
любой потусторонней нечисти, ге-
рои-подростки, одерживающие побе-
ду и над тем, и над другим. Именно из 
этой книги, как из гоголевской «Ши-
нели», вышли все истории про обая-
тельных ботанов, внезапно сталкива-
ющихся со сверхъестественным: от 
«Останься со мной» (1986) до «Супер 8» 
(2011) и «Очень странных дел» (2016).

Впервые «Оно» было экранизиро-
вано в 1990 году в виде двухсерийно-
го телефильма. Новая адаптация вы-
ходит спустя символические 27 лет: 
именно через такие промежутки в го-
род Дерри, штат Мэн, по сюжету воз-
вращалось ужасное Оно. Впрочем, ра-
бота над фильмом шла с 2009 года, 
и только многочисленные переста-
новки в съемочной группе привели 
к такой дате премьеры.

Первоначально режиссером филь-
ма должен был стать Кэри Фукунага, 
известный по первому сезону сериа-

ла «Настоящий детектив». Он покинул 
проект в 2015 году из-за творческих 
разногласий — его видение оказалось 
еще более мрачным и пугающим, чем 
у самого Кинга. В результате «Оно» 
снял аргентинский режиссер Андрес 
Мускетти, вполне добросовестно сле-
дующий букве книги и не позволяю-
щий себе особых вольностей.

Действие фильма перенесено из 
1950-х в не менее ностальгические 
1980-е: ни мобильных телефонов, ни 
игровых приставок, дети с ключами 
на шее целыми днями гоняют на ве-
лосипедах, а взрослые смотрят телик 
и ездят на огромных угловатых авто-
мобилях. Благодаря работе художни-
ка-постановщика и оператора карти-
не вполне удается выглядеть как ау-
тентичный фильм той эпохи.

В городке таинственным и жесто-
ким образом исчезают дети, и кажет-
ся, до этого никому нет дела, кроме 
11-летнего Билла Денбро (Джейден 
Либерер), маленький брат которого 
пропал первым. Страдающий заика-
нием и потому не сильно популярный 
среди сверстников Билл дружит с та-
кими же отверженными: очкариком 
Ричи (Финн Вулфард, более или менее 
повторяющий свою роль из «Очень 
странных дел»), астматиком-ипохон-
дриком Эдди (Джек Грейзер) и евреем 
Стэнли (Уайатт Олефф). Позже к Клубу 
неудачников (так дети прозвали свою 
компанию) присоединяются толстяк 
Бен (Джереми Рей Тейлор), черноко-
жий Майк (Чоузен Джейкобс) и един-
ственная девочка — Беверли (София 
Лиллис, пожалуй, единственная хо-

рошая актриса из всего юного каста). 
Вместе Неудачники противостоят жут-
кому клоуну Пеннивайзу (Билл Скарс-
гард как будто был создан специально 
для этой роли) и злобным хулиганам 
во главе с отморозком Генри (Николас 
Хэмилтон, не выходящий за рамки ба-
нальной карикатуры).

Первый час экранного времени 
авторы фильма тратят на представле-
ние героев, перемежая его парадом 
страшилок. Каждый из ребят встре-
чается с Пеннивайзом, что дает воз-
можность показать весь набор кли-
ше из фильмов ужасов: от гниюще-
го прокаженного до фонтанов крови 
в стиле «Кэрри». Все это честно щеко-
чет зрительские нервы, но персона-
жи остаются схематичными, а в исто-
рии зияют дыры. Заполнить их, види-
мо, должна вторая часть, в которой ге-
рои вернутся в Дерри уже взрослыми.

У Кинга нездешние ужасы, с кото-
рыми сталкивался Клуб неудачников, 
были рифмой к ужасам реальным — 
страху взросления, страху быть не та-
ким, как все, страху непонимания, 
страху не оправдать надежды родите-
лей. Но создателям фильма не очень 
интересно углубляться в психологию, 
и «Оно», при всей его размашистости, 
остается довольно поверхностным. 
Как Пеннивайз, который в книге был 
воплощением древнего хтоническо-
го зла, здесь просто страшный кло-
ун из канализации, так и вся карти-
на — аккуратная гладкая адаптация, 
составленная из множества деталей, 
но за их перечислением потерявшая 
дух первоисточника.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Стало страшно и «Оно»
Экранизация романа Стивена Кинга

Выход в России фильма «Ква
драт» шведа Рубена Эстлун
да, победителя последнего 
Каннского фестиваля, актуа
лен во многих смыслах. Но пре
жде всего тем, что позволяет 
сквозь мифологические наслое
ния хоть немного приблизиться 
к  тому, что такое сегодняшняя 
Европа, считает Андрей Плахов.

 Вцентре разрастающихся 
как снежный ком событий филь-
ма — Кристиан (его играет датский 
актер Клас Банг), куратор музея сов-
ременного искусства, разведенный 
отец двух малолетних дочурок. Как 
заявлено на одном из российских 
киносайтов, это герой «с внешно-
стью и сладкой жизнью Марчелло 
Мастроянни: коллеги, арт-тусовка, 
девушки — все от него без ума». Что 
касается девушек, то на одну ночь 
«без ума» от Кристиана оказывается 
только одна — журналистка и отъяв-
ленная дура, хотя и себе на уме (Эли-
забет Мосс). Этот эротический эпи-
зод, заставляющий вспомнить шан-
тажистские скандалы и с Беккером, 
и с Ассанжем, уморительно смешон. 

Да, пора уже сказать, что «Ква-
драт» — комедия, способная попол-
нить список лучших образцов это-
го жанра всех времен и народов. 
И это редчайший в истории Канн-
ского фестиваля случай (из преж-
них вспоминается главным обра-
зом «Криминальное чтиво»), когда 

Золотая пальмовая ветвь оказалась 
присуждена комедийному фильму.

Вынесенный в заглавие «Ква-
драт» — инсталляция, которую 
придумал и построил сам Эстлунд. 
В фильме он перенес ее на централь-
ную площадь Стокгольма, превра-
тив королевский дворец в музей сов-
ременного искусства. В этом прос-
матривается ирония, ведь совриск 
стал сегодня излюбленным ритуа-
лом высших кругов общества, а му-
зейные кураторы приобрели власть 
почти что коронованных особ. Идея 
инсталляции Эстлунда — в том, что 
квадрат очерчивает зону гуманизма, 
равенства и справедливости, терри-
торию, где каждый нуждающийся 
получит помощь: это принцип, на 
котором строилось шведское обще-
ство до того, как его накрыла волна 
иммиграции.

Однако, став жертвой кражи, 
куратор-гуманист оказывается во-
влечен в цепь происшествий и от-
ношений, экзаменующих и его, 
и идею политкорректной толерант-
ности. Фильм строится как серия 
больших эпизодов, в одном из них 
«высшее общество» за торжествен-
ным ужином подвергается терро-
ру перформера по имени Олег Ро-
гозин (так звали одного из отцов на-
шего военно-промышленного ком-
плекса и отца нынешнего россий-
ского вице-премьера). Олег (Терри 
Нотари) изображает дикого зверя: 
похоже, здесь закодирован евро-
пейский фантомный страх перед 
«русским медведем». Гости ужина 
стыдливо опускают глаза при ви-
де того, как монстр издевается над 

женщиной, и вмешиваются только 
в самый последний момент.

Главная тема фильма — перегибы 
политкорректности, границы и па-
радоксы толерантности — звучит 
остро, а порой и убийственно. Ко-
нечно, здесь чувствуется школа бес-
компромиссного Ингмара Бергмана. 
После его смерти шведское кино ред-
ко достигало международного при-
знания. Но вот появился Эстлунд, 
которого после «Квадрата» можно 
назвать Бергманом эпохи политкор-
ректности. Фильмы этого режиссера 
провокативны. Как художник он от-
личается отстраненным холодным 
стилем с элементами болезненно-
го юмора. В чем-то эта манера напо-
минает Михаэля Ханеке (но не столь 
трагичного), в чем-то — соотечест-
венника режиссера Роя Андерссона 
(но не столь абсурдистского).

«Квадрат» выводит на новый уро-
вень предпринятые режиссером 
в предыдущих фильмах (к примеру, 
в «Игре» (2011) или «Форс-мажоре» 
(2014)) исследования шведской иден-
тичности, выходя из сугубо нацио-
нальных границ. В образе квадрата 
Эстлунда запечатлена вся сегодняш-
няя Европа, стремящаяся во что бы то 
ни стало сохранить свои принципы, 
рассыпающиеся на глазах под гнетом 
неоварварства. Политкорректность 
и толерантность — несовершенные 
механизмы, которые часто кажутся 
смехотворными. Но лучших челове-
чество пока на придумало.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Европа в квадрате
Политкорректность и толерантность  
в фильме—победителе Каннского кинофестиваля

Квалификация к чемпиона
ту мира по футболу, который 
в следующем году впервые 
в своей истории примет Россия, 
вступила в финальную стадию. 
Путевки на первенство, поми
мо хозяев, на данный момент 
получили семь сборных. В этом 
списке нет команд, про кото
рые можно было бы сказать, 
что их появление на чемпиона
те — настоящая сенсация. Но 
неожиданности в отборочных 
турнирах в различных зонах на
верняка еще  будут.

 Вночь со вторника на сре-
ду закрылось очередное окно, отве-
денное Международной федераци-
ей футбола (FIFA) под проведение от-
борочных матчей чемпионата мира, 
который будущим летом примет Рос-
сия. В квалификационном цикле, по 
сути, началась финишная стадия. В ее 
рамках осталось, сыграв два тура, за-
вершить групповые турниры в четы-
рех из шести региональных зон — ев-
ропейской, африканской, южноаме-
риканской и CONCACAF (она объе-
диняет страны Северной и Централь-
ной Америки), а также провести сты-
ковые матчи — межрегиональные 
и внутриевропейские. На данный 
момент путевки на чемпионат, поми-
мо его хозяев, обеспечили себе семь 
сборных — Бразилии, Ирана, Япо-
нии, Южной Кореи, Саудовской Ара-
вии, Мексики и Бельгии.

Ни про какую из этих команд не 
скажешь, что ее попадание в финаль-
ную часть — грандиозный сюрприз. 
Две из вышеупомянутых сборных — 
бразильская и бельгийская — входят 
в категорию элитных, таких, от кото-
рых будут ждать в России борьбы за 
медали. Хорошей характеристикой 
статуса еще четырех — иранской, 
японской, южнокорейской и мек-
сиканской — будет упоминание то-
го факта, что они выступали и в фи-
нальном турнире предыдущего чем-
пионата, 2014 года. Сборная Саудов-
ской Аравии не пробивалась в фи-
нальные турниры с 2006 года, но 
и она — боец довольно опытный.

Впрочем, ситуация в отборочных 
турнирах в различных регионах на-
водит на мысль, что сюрпризы, ско-
рее всего, все-таки будут. Некоторые 
гранды всерьез рискуют остаться без 
поездки на чемпионат, зато за путев-
ки продолжают биться команды, ко-
торые до сих пор принято было от-
носить к безнадежным слабакам.

Если говорить о столкнувшихся 
с проблемами грандах, то в первую 
очередь надо иметь в виду аргентин-
цев. Сборная Аргентины, финалист 
первенства 2014 года, в своем по-
следнем матче отборочного турни-
ра в южноамериканской зоне сыг-
рала вничью — 1:1 — с венесуэльца-
ми. Конкретно про эту встречу надо 
знать, что венесуэльская команда во-
обще-то слабейшая в регионе, безна-
дежный аутсайдер. При этом в мат-
че с аргентинцами она вела в сче-
те, а двух очков лишилась из-за гола 
в собственные ворота. А про высту-
пление аргентинцев в отборе в це-
лом нужно знать, что это была дале-
ко не первая абсолютно невырази-
тельная игра в их исполнении в его 
рамках. Наоборот, невыразитель-
ных (2:2 в первом круге с той же Ве-
несуэлой, 0:3 от Бразилии, по 0:2 от 
Боливии и Эквадора, 0:0 и 0:1 с Па-
рагваем) было больше, чем ярких.

Идеально рассказывает об эффек-
тивности сборной Аргентины в ци-
кле количество забитых ею мячей. Их 
всего 16 в 16 матчах — меньше толь-
ко у боливийцев. И это статистика ко-
манды, в нападении которой играют 
такие суперзвезды, как Анхель Ди Ма-
рия, Пауло Дибала, Эсекьель Лавесси, 
ну и, наконец, Лионель Месси.

Нет ничего странного, что сбор-
ная Аргентины под занавес турнира 
прилично «подвисла». Она идет на 
пятом месте, которое предусматри-
вает вместо прямого выхода стыко-
вые матчи за право поехать на чем-
пионат мира с представителем зоны 
Океании. Это не то чтобы смертель-
но опасное испытание, но проблема 
в том, что от преследователей, то есть 
от полной катастрофы, аргентинцев 
отделяет совсем немного очков: од-
но от чилийцев, три — от парагвай-
цев. Сборной Аргентины предстоит 
на финише сыграть дома с перуан-
цами, опережающими ее по допол-
нительным показателям, и эквадор-
цами. И тренер Хорхе Сампаоли не 
сильно преувеличивал, когда гово-
рил про то, что его команде теперь 
некуда отступать и надо одерживать 
победы в обоих матчах.

Кроме аргентинцев, великих 
сборных, находящихся именно на 
грани краха, нет. Исключение со-

ставляют разве что занимающие тре-
тье место в европейской группе A 
голландцы, которым уже вряд ли 
подняться выше. Но эта команда уже 
некоторое время находится в кри-
зисном состоянии и не пробилась 
даже на прошлогодний чемпионат 
Европы во Франции, хотя расшире-
ние его состава участников предель-
но облегчило квалификацию.

Еще можно отметить любопыт-
ный расклад в африканской груп-
пе B. Там досрочно отцепились две 
сборные, считающиеся по крайней 
мере региональными лидерами,— 

Камеруна и Алжира. Зато в группе D 
за первое место, обеспечивающее 
путевку на чемпионат мира, сража-
ются куда менее статусные команды 
Буркина-Фасо и Кабо-Верде.

Особенно удивительным будет 
прорыв островной сборной. У Бур-
кина-Фасо есть кое-какие футболь-
ные достижения в виде, допустим, 
нескольких призовых позиций на 
чемпионате Африки, у Кабо-Верде 
в этом смысле — скромнейший по-
служной список. А в рейтинге FIFA 
команда, наиболее заметным иг-
роком которой является форвард 
«Спартака» Зе Луиш, не входит даже 
в первую сотню.

Правда, есть в этом цикле и наме-
чающаяся сенсация гораздо гром-
че, нежели та, к которой стремится 
сборная маленького африканского 
государства. Родом она из Азии. Фут-
больный послужной список Сирии 

ничуть не краше списка Буркина-Фа-
со. На чемпионат мира она не отби-
ралась никогда, а в текущем цикле 
произошло нечто фантастическое. 
Особенно учитывая обстоятельства, 
в которых ни о каком спорте в объя-
той войной Сирии вроде бы вообще 
не может идти речи.

Многие стадионы в этой стране, 
действительно, разрушены, футбо-
листы более или менее прилично-
го уровня давно сбежали из местно-
го чемпионата в зарубежные (в основ-
ном в азиатские лиги, вроде китай-
ской или аравийской, до европейско-
го уровня никто не дотягивает), те, кто 
остался дома, зарабатывают не боль-
ше $200 в месяц, а с национальной 
сборной между тем происходит не-
что необъяснимое, притом что она чу-
дом добилась разрешения просто вы-
ступать в отборе к чемпионату мира. 
FIFA, разумеется, запретила сирий-

цам проводить домашние матчи на 
родных полях, а желающих пустить 
их на свои стадионы никак не нахо-
дилось. Такой желающий — Малай-
зия — нашелся за сутки до дедлайна.

А сирийцы, в любом случае ли-
шенные возможности играть дома, 
между тем выдали ударный по сво-
им меркам турнир. Венцом его был 
матч заключительного тура, в кото-
ром на исходе компенсированного 
времени сборная Сирии сравняла 
счет в матче с иранцами и благодаря 
этой ничьей — 2:2 — обошла в схват-
ке за третье место в группе Узбекис-
тан. Третье место же означает, что си-
рийцы продолжат борьбу за чемпи-
онат мира. В ней их еще ждут один 
или два стыка. Первый — с соседями 
из азиатской зоны австралийцами 
(они отказались от «прописки» в зо-
не Океании еще десять с лишним 
лет назад), второй, если все сложит-
ся как надо,— с четвертой командой 
из зоны CONCACAF.

Причем шансы сборной Сирии 
преодолеть эти барьеры выгля-
дят не такими уж эфемерными. Ав-
стралийцы регулярно участвуют 
в чемпионатах мира, но в послед-
нее время прилично сдали, а их под-
бор игроков смотрится довольно 
посредственным. Что же касается 
CONCACAF, то велика вероятность, 
что там четвертое место достанется 
какой-то вполне рядовой команде 
наподобие панамской.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018

Противоестественный отбор
Российское первенство может остаться без аргентинцев, 
зато получить сирийцев

Обладая блестящей  линией 
атаки во главе с Лионе
лем Месси (справа), ар
гентинцы в нынешнем от
борочном цикле не могут 
справить ся даже с ко
мандами уровня вене
суэльской  ФОТО AP

Восемь первых 
участников чемпионата 
мира 2018 года
Сборная Каким образом  
 квалифицировалась
Россия Хозяйка финального турнира

Бельгия 1-е место в группе Н зоны Европа

Бразилия 1-е место в зоне Южная Америка

Мексика 1-е или 2-е место в зоне CONCACAF

Иран 1-е место в группе А зоны Азия

Япония 1-е место в группе В зоны Азия

Корея 2-е место в группе А зоны Азия

Саудовская 2-е место в группе В зоны Азия 
Аравия

Его поздравляет генеральный директор Большого теа-
тра Владимир Урин:
— Дорогой Кирилл Семенович! Вы будете смеяться, но 
я поздравляю Вас с днем рождения. Разные бывают по-

лосы в жизни, а не было бы никаких, если бы мы не ро-
дились. Пусть всегда рядом с Вами будут верные друзья, 
и пусть никогда не иссякает ваш талант. Здоровья, муже-
ства, терпения.

Сегодня исполняется 48 лет  
режиссеру, художественному руководителю «Гоголь-центра» 
Кириллу Серебренникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Квадрат в фильме очерчи
вает зону гуманизма, ра
венства и справедливости 
ФОТО A-ONE FILMS

Д Е Т А Л И С И Т У А Ц И Я  В  О Т Б О Р О Ч Н Ы Х  Г Р У П П А Х

Зона Европы
Остаются вакантными 12 путевок. Из девяти 
победителей групп осталось определить 
восемь, которые автоматически попадают 
в финальную часть. Еще восемь лучших 
команд из занявших в группах вторые 
места проведут четыре двухматчевые 
серии play-off, победители которых также 
едут в Россию. За два тура до финиша 
группового этапа близкие к стопроцентным 
шансы на первое место имеют Германия 
в группе С, Англия в группе F и Испания 
в группе G, а наиболее сложная ситуация 
возникла в группе I, где четыре лучшие 
команды составляют очень плотную группу: 
Хорватия и Исландия имеют по 16 очков, 
а Турция и Украина — по 14. Тем временем 
в группе А минимальные шансы на второе 
место имеет сборная Нидерландов, которой 
в последнем туре может не хватить домаш-
ней победы над своим главным конкурен-
том — Швецией.

Зона Южной Америки
На четыре вакантные путевки претендуют 
семь команд — Уругвай, Колумбия, Перу, 
Аргентина, Чили, Парагвай и Эквадор. При 
этом две худшие из них завершают борьбу, 
а третья с конца в интерконтинентальном 
play-off сыграет с Новой Зеландией или 
Соломоновыми Островами.

Зона CONCACAF
В финальном раунде отбора на две свобод-
ные путевки претендуют четыре коман-
ды — Коста-Рика, де-факто уже попавшая 
в финальную часть, а также Панама, США 
и Гондурас. При этом худшая из них завер-
шит борьбу, а предпоследняя в интерконти-
нентальном play-off сыграет с Австралией или 
Сирией.

Зона Африки
В решающем раунде 20 команд разбиты 
на пять групп, победители которых выходят 
в финальную часть. За два тура до конца 
в группах лидируют Тунис и Нигерия, имею-
щие прекрасные шансы на путевки в финаль-
ную часть, а также Кот д’Ивуар, Буркина-Фа-
со и Египет — у них ситуациях сложнее.

Зона Азии
В двухматчевой серии между Австралией 
и Сирией определится команда, которая 
сыграет в интерконтинентальном play-off 
с командой из зоны CONCACAF.

Зона Океании
В двухматчевой серии между Новой Зеланди-
ей и Соломоновыми Островами определится 
команда, которая сыграет в интерконти-
нентальном play-off с командой из Южной 
Америки.

Некоторые гранды всерьез рискуют 
остаться без поездки на чемпионат, 
 зато за путевки продолжают биться 
 команды, которые до сих пор принято 
было относить к безнадежным слабакам
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